
Finalidade das grandes lojas de João Pessoa e de todo o país é vender todo o material de estoque remanescente, principalmente, do último mês de festas de fim de ano Página 8

Comércio inicia o período das liquidações
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Governo mantém incentivos 
concedidos para empresas
Prorrogação é para os projetos desenvolvidos junto à Superintendência do Desenvolvimento do Nordeste e à Sudam. Página 14

Carga roubada é recuperada e 
armas e drogas apreendidas

Bombeiros, BPTran e Detran 
intensificam fiscalizações

Inscrições para o concurso 
da UFPB começam dia 21

Operação foi realizada em conjunto entre as Polícias 
Federal e Militar, desarticulando esquema de crime 
na região da zona Sul de João Pessoa. Página 6

Ações têm como objetivo garantir a segurança e a 
tranquilidade de paraibanos e turistas que frequentam 
as praias dos litorais Norte e Sul. Página 5

Período de inscrições termina no dia 25 de fevereiro 
e ao todo estão sendo oferecidas 131 vagas para 
servidores técnico-administrativos em educação. Página 7
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Temporada do Verão 
aquece o Litoral da 
PB, que oferece praias 
para todos os gostos
Estação ensolarada aquece os 138 
quilômetros do litoral paraibano, 
com praias para todos os tipos de 
frequentadores: das mais agitadas 
até as quase desertas. Página 5

Petrobras reduz o preço 
da gasolina nas refinarias

Câmara de João Pessoa 
exonera comissionados

Pelo segundo dia seguido, a Petrobras reduz o preço 
da gasolina vendida nas refinarias. A estatal já tinha 
reduzido o preço na quinta-feira.   Página 19

Portaria foi publicada no Semanário Oficial da Câmara 
no dia 2 de janeiro e assinada pela nova Mesa Diretora 
da Casa, que tomou posse no dia 1o.   Página 13

DOAÇÃO DE
ÓRGÃOS E TECIDOS

Central de transplantes da Paraíba 
(83) 3225-6192 e 3225-6409

A VIDA

CONTINUAEdição do Janeiro Arretado 
tem início neste sábado
Nova edição do evento traz apresentações de teatro, 
dança, circo e shows musicais, com programações 
gratuitas e espetáculos pagos.   Página 12
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O escândalo envolvendo o mé-
dium curador João Teixeira de Faria, 
o João de Deus (?) ou João de Abadi-
ânia, acusado de abusar sexualmente 
de centenas de consulentes, inclusive 
menores de idade, foi o caso recente 
mais emblemático, no que diz respeito 
ao crescimento da violência contra a 
mulher, no Brasil.

Novas cenas de agressões e as-
sassinatos, praticados por homens 
contra mulheres, ilustraram drama-
ticamente os noticiários de todos os 
veículos de comunicação, nos meses 
finais de 2018, e continuam assus-
tando, ou melhor, revoltando a cons-
ciência nacional, nesses primeiros 
dias do ano novo.

Reportagem de Marcela Diniz, le-
vada ao ar pela Rádio Senado, há pou-
cos dias, informa que, a cada duas ho-
ras, uma mulher é morta no Brasil. Um 
número que depõe contra o avanço da 
cidadania. E o pior: de acordo com a 
repórter, estima-se que, dos 4.473 as-
sassinatos de mulheres, em 2018, 946 
sejam feminicídios.

Significa dizer que quase mil as-
sassinatos de mulheres, daqueles 
mais de quatro mil registrados no ano 
passado, não aconteceram, segundo a 
repórter da Agência Brasil, “em situ-
ação de assaltos ou sequestros, por 
exemplo, mas em contextos em que 
um homem matou porque a vítima 
era uma mulher”. 

A sociedade organizada não está 
alheia ao problema, e tem adotado 
medidas constantes para combatê-lo 
com o rigor que se faz necessário. No 

apagar das luzes de 2018, por exem-
plo, dois novos projetos de enfrenta-
mento à violência contra a mulher, 
aprovados pelo Congresso Nacional, 
viraram leis.

As duas leis em boa hora vieram re-
forçar a legislação brasileira, no tocante 
ao combate à violência contra a mulher. 
A primeira torna mais rigorosas as pe-
nas para o crime de feminicídio. Já a se-
gunda inclui o crime de divulgação não 
autorizada de imagens íntimas na im-
portantíssima Lei Maria da Penha.

Se depender de senadoras como 
Vanessa Grazziotin (PCdoB-AM) e 
Daniella Ribeiro (PP-PB), o enfren-
tamento à violência contra a mulher 
deverá continuar em pauta, no Con-
gresso Nacional, em 2019. Entrevista-
das pela Agência Brasil, as senadoras 
apresentaram novas estratégias, para 
dar continuidade à luta.

Vanessa entende que apenas 
aprovar leis protetivas da mulher ou 
punitivas em relação aos agressores 
não resolve o problema da violên-
cia. Para ela, é necessário trabalhar 
a construção de uma sociedade sem 
diferenças entre homens e mulheres. 
Uma sociedade sem cordões azul e 
rosa, acrescente-se.

Outra solução para o problema, 
na opinião de Daniella, é trabalhar 
em cima dos agressores, que, sem 
punição adequada, continuarão cau-
sando danos a mulheres. Ou seja, a 
erradicação da cultura machista, 
na sociedade brasileira, passa, tam-
bém, por uma união de forças no 
Congresso Nacional.
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Até quando?

Creio-me político 
nestas horas em que as 
mudanças de vento nos 
afetam a ponto de des-
conhecermos o caminho 
de todos os dias. Todos 
os dias, há setenta anos! 

É nestas horas que 
me vejo sentado num 
fundo de sala, o sol incandescendo no 
papel da máquina,  e meus dedos ner-
vosos acompanhando a transmissão 
pela radiotelegrafia da carta de 24 de 
agosto, a carta de Getúlio. 

O que tinha eu, aos 21 anos, ainda 
sem emprego certo ... o que tinha eu a 
ver com essa carta? E por que ela vem 
me ocorrer agora, o vazio do Ponto de 
Cem Réis a afundar-me na desolação. 

Onde estão as companhias dessa 
hora? 

Em todos os momentos de in-
certeza o Ponto de Cem Réis era o 
arrimo, o estuário de nossas inda-
gações e ansiedades. Havia sempre 
alguém para nos fazer companhia. 
E sem me dar conta, sem propósi-
to, é lá que me surpreendo, agora, 
afundado nessas indagações. 

Adalberto Barreto ainda não che-
gou. O que o deteve? O velho João San-
ta Cruz, que morava próximo, ainda 
não passou para os lados do café. 

 Onde está o café? 
E surte-me um instan-
te de vaidade venturo-
sa. Eu mesmo me res-
pondo: “O café está em 
teu livro, Gonzaga!”. 
Que pretensão!

Tento acomodar-
-me num dos bancos 

onde restam uns poucos engraxates e, 
ao lado, um vendedor de laranjas.  Nos 
velhos tempos os engraxates tinham 
um pavilhão inteiro, um dos compo-
nentes da praça ou do largo, compe-
tindo com o outro pavilhão, o do café 
de Dudu Peixoto que fazia frente ao 
Alvear na seletividade da freguesia.    

Adalberto não chega para sair-
mos ao encontro do mestre Octací-
lio de Queiroz, o melhor intérprete 
dessas horas. 

E o general, onde está o general 
Negreiros, que dava nome oficial à pra-
ça com um busto onde se destacavam 
os cabelos que a onda jovem veio ree-
ditar? Cabelo de boy – disseram a al-
guém da Jovem Guarda, que retrucou, 
abusado: “Sim, mas cabelo de guerrei-
ro”, apontando para o herói da estátua. 

Onde está ou para onde foi, real-
mente, o Ponto de Cem Réis? Octacílio, 
Adalberto, Santa Cruz, oráculos do seu 
tempo, o teriam levado com eles?    

Que fim levou?...
Onde está ou para 

onde foi, realmente, o 
Ponto de Cem Réis? 

Octacílio, Adalberto, Santa 
Cruz, oráculos do seu 

tempo, o teriam levado 
com eles?   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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HumorDomingos Sávio
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UN Informe

O site Teeteto (teeteto.com.br) publicou 
uma lista com 13 sugestões de livros para 
leitura em 2019. As indicações são da 
jornalista Laíza Felix, que  fez parte da 
organização do Leia Mulheres João Pes-
soa (clube do livro dedicado à leitura de 
autoras) e hoje continua sua militância 
literária no Leia Mulheres Natal, no Rio 
Grande do Norte. Entre os títulos está O 
Conto da Aia, de Margaret Atwood. 

Enquanto isso, João Pessoa 
sofre com a falta de planeja-
mento e ações efetivas de mo-
bilidade urbana por parte da 
Prefeitura Municipal. A obra 
da Av. Beira Rio, por exemplo, 
levou seis anos para ficar pron-
ta. O BRT é promessa tão anti-
ga que já virou lenda urbana. 

Em Lyon, a tradução de Vasto Mundo (Al-
faguara, 168p.), de Maria Valéria Rezende, 
tem feito sucesso entre os franceses. Na 
obra, a autora brasileira, radicada na Pa-
raíba, retrata histórias que se entrelaçam 
em um universo fictício localizado no Nor-
deste brasileiro. Excelente dica de leitura 
para começar bem 2019.

Romance

Lentidão

PReocuPação

FRota FRota ii

com que RouPa eu vou?

O cruzamento de dados fei-
to pelo portal G1, com base 
em informações disponi-
bilizadas pelo IBGE e pelo 
Departamento de Trânsito 
(Detran) da Paraíba apon-
ta que em 2060 a frota de 
veículos no Estado pode su-
perar a população. 

Conforme publicou o site: 
“Em 42 anos, a estimativa 
da população paraibana é 
de 4.048.336 habitantes, en-
quanto a frota, se considerado 
o crescimento médio 66,7 mil 
veículos dos últimos oito anos, 
deve ser de 4.101.093 auto-
móveis e motocicletas”. 

Em carta, as Centrais Sindicais se apresentaram ao novo presidente da República para buscar cons-
truir um diálogo em favor dos trabalhadores brasileiros. “Preocupa-nos sobremaneira o destino da 
política de valorização do salário mínimo, do Fundo de Garantia por Tempo de Serviço, do Seguro 
Desemprego, do Abono Salarial, das políticas de intermediação de mão de obra e de qualificação 
profissional, tão fundamentais neste momento de crise econômica”, diz um trecho da carta.

Lista

Pareceu uma sandice a declaração da 
ministra Damares Alves, titular da 
Mulher, Família e Direitos Humanos 
do governo Bolsonaro quando disse, 
em momento privado, que “menino 
veste azul e menina veste rosa”. Há 
dois dias o assunto domina as redes 
sociais digitais país afora. Em sua fala, 
a ministra não quis restringir a obri-
gatoriedade de uso de uma cor ou de 
outra. Na verdade se tratava de uma 
metáfora para suas crenças pessoais, 
conservadoras ao extremo, e referen-
dadas pela maioria da população no 
momento das eleições presidenciais 
de 2018. Ela não se arrepende do que 
diz sobre as cores, e reafirma a postu-
ra do governo contra o que eles cha-
mam de “ideologia de gênero”, termo 
criado por eles mesmos. Que cor não 
tem gênero, todo mundo sabe - ou deveria. Por trás de Damares há uma doutrinação re-
ligiosa que abala a laicidade do Brasil, assim como o Estado Democrático de Direito. Eles 
foram eleitos pela maioria, sim, mas isso não quer dizer que a nação deve ser conduzida 
de forma opressora sobre as minorias. Da mesma forma que o discurso da ministra encobre 
preceitos de suas ideologias pessoais, todo apoio a esse tipo de conservadorismo extremo 
sobre gostos e cores esconde demais crueldades, veladas sob o manto da “família”. Homo-
fobia, sexismo, machismo, misoginia, todos à solta, e o ano está apenas no começo. 

Felipe Gesteira (interino) 
reporter@felipegesteira.com
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Ontem foi o Dia Mundial do Braille e especialista destaca avanços, mas reconhece que falta muito trabalho
Aos 7 anos de idade, 

Alceu Kuhn aprendeu a ler 
com a ponta dos dedos. Des-
de então, não se distanciou 
mais do sistema braille, que 
ele descreve como “a forma 
pela qual o cego consegue 
tocar as palavras”. Passaram 
pelas suas mãos, ainda crian-
ça, obras como O Pequeno 
Príncipe, de Antoine de Sain-
t-Exupéry, O Guarani, de José 
de Alencar, e Robinson Cru-
soé, de Daniel Defoe. Atual-
mente, Kuhn é revisor brail-
le e luta para que o sistema 
de escrita e leitura chegue a 
mais pessoas.

Ontem (4), no Dia Mun-
dial do Braille, Kuhn diz que 
há avanços a serem come-
morados, mas ainda muito 
trabalho pela frente. Ele é 
um dos diretores da Organi-
zação Nacional de Cegos do 
Brasil (ONCB) e represen-
tante da organização na Co-
missão Brasileira do Braille. 
A comissão foi instituída 
pelo Ministério da Educação 
(MEC) para desenvolver uma 
política de diretrizes e nor-
mas para o uso, o ensino, a 
produção e a difusão do sis-
tema braille em todas as suas 
modalidades de aplicação.

“Eu fico muito feliz de 
ter tido essa oportunidade 
[de aprender a ler]. Infeliz-
mente, muitos cegos não 
têm acesso ao braille por al-
gumas razões. Não é porque 
não estejam na escola, mas  
porque os próprios profes-
sores não sabem o braille e, 
como consequência, não vão 
oferecê-lo”.

Apenas 5% das obras literárias 
são transcritas para braille

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Nos países mais pobres, a porcentagem de obras transcritas para braille é de 1%. A estimativa é de que o Brasil não alcance nem mesmo esse 1%, priorizando os livros didáticos

Além disso, há pouca 
disponibilidade de livros 
transcritos. Segundo a União 
Mundial de Cegos - que re-
presenta aproximadamente 
253 milhões de pessoas com 
deficiência visual de organi-

zações em mais de 190 países 
-, cerca de 5% das obras lite-
rárias no mundo são trans-
critas para braille. Isso nos 
países desenvolvidos. Nos 
países mais pobres, essa por-
centagem é 1%.

A estimativa de Kuhn 
é que o Brasil não alcance 
nem mesmo esse 1%. “Hoje, 
a transcrição que acontece 
no Brasil é predominante-
mente de livros didáticos. 
A literatura é muito carente 

de braille”, diz. Isso se deve, 
de acordo com ele, em parte 
devido ao custo da transcri-
ção, uma vez que uma impres-
sora braille custa de R$ 30 
mil a R$ 200 mil e é neces-
sário um trabalho cuidado-

so de formatação. “E outro 
fator que pode aumentar a 
produção é o próprio cego 
demonstrar interesse no 
braille, buscar mais. Assim, 
autoridades se sentiriam 
mais cobradas”.

Escolas públicas recebem livros
Neste ano, as escolas públicas do 

1o ao 5o ano do Ensino fundamental 
receberão pela primeira vez livros em 
tinta braille, ou seja, estarão transcri-
tos tanto em braille quanto em tinta, 
facilitando que pais, responsáveis e 
até mesmo professores que não domi-
nam o sistema possam ler. É também 
a primeira vez que esses livros serão 
distribuídos junto com os demais, no 
início do ano.

De acordo com a ONCB, antes, 
os professores recebiam os livros em 
tinta e selecionavam os que seriam 
transcritos em braille. Isso atrasava 
a entrega desses livros. Além disso, 
estudantes cegos ficavam meses sem 
ter o material didático. A expectativa 
é que livros em braille entrem nos 
próximos editais lançados pelo fundo 
Nacional de Desenvolvimento da Edu-
cação (fNDE) para atender com mais 
celeridade também os estudantes do 
6o ao 9o ano e do Ensino Médio.

“Seria ótimo se todos os alunos 
pudessem ter todos os livros em brail-
le”, diz a coordenadora de Revisão da 
fundação Dorina Nowill para Cegos 
e do Conselho Ibero-Americano de 
Braille, Regina Oliveira. No aprendi-
zado, sobretudo a partir do 6o ano, 
de acordo com Regina, os estudantes 
acabam valendo-se da tecnologia, 
de áudios. Quando se trata de disci-
plinas exatas, com muitos símbolos, 
no entanto, o livro braille faz falta. “É 
necessário que tenham livros de mate-
mática, de geografia, para ter contato 
com a simbologia específica, para 
aprenderem a ler mapas, gráficos”.

“O braille é importante para 
pessoas cegas, para a alfabetização, 
dá independência, autonomia, no 
consumo de cosméticos, de alimen-
tos. Autonomia para poder entrar em 
um elevador com segurança, receber 
contas, extratos bancários ou faturas 
de cartão de crédito. Tem aplicação 
na vida das pessoas cegas em todos 
os momentos”, diz Regina.

Sistema braille
O braille é composto por 63 

sinais, gravados em relevo. Esses 
sinais são combinados em duas filas 
verticais, com 3 pontos cada uma. 
A leitura se faz da esquerda para a 
direita. O sistema braille se adapta à 
leitura tátil, pois os pontos em relevo 
devem obedecer medidas padrão, e 
a dimensão da cela braille deve cor-
responder à unidade de percepção da 
ponta dos dedos.

A data de hoje foi escolhida por 
ser o aniversário do criador do sis-
tema, Louis Braille, que nasceu em 
1809 na frança. Ele ficou cego em 
1812, aos três anos, após se acidentar 
na oficina do pai. Para desenvolver 
um sistema de leitura e escrita para 
pessoas cegas, ele usou como base o 
sistema de Barbier, utilizado para a 
comunicação noturna entre os solda-
dos do Exército francês.

Segundo o último censo do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), existem no Brasil mais 
de 6,5 milhões de pessoas com defi-
ciência visual, sendo 582 mil cegas e 
6 milhões com baixa visão.

Na segunda

TRT da Paraíba empossa 
novos presidente e vice

O Tribunal do Tra-
balho da Paraíba (13ª 
Região) empossa, na pró-
xima segunda-feira (7), 
os novos presidente e vi-
ce-presidente para o biê-
nio 2019/2020. A sessão 
solene de posse acontecerá 
às 16h, no Centro Cultural 
Ariano Suassuna, no Tri-
bunal de Contas do Estado, 
no bairro de Jaguaribe, em 
João Pessoa.

O desembargador 
Wolney de Macedo Cordei-
ro assumirá o cargo de Pre-
sidente e o desembargador 
Leonardo José Videres Tra-
jano assumirá o cargo de 
vice-presidente e o de cor-
regedor regional. Os novos 
dirigentes foram eleitos em 
outubro de 2018 pelos de-
sembargadores que com-
põem o Tribunal Pleno. A 
transferência do cargo será 
feita pelo atual presidente 
do TRT, desembargador 
Eduardo Sergio de Almei-
da, que está concluindo seu 
biênio administrativo.

Composição
Além do presidente e 

vice-presidente, foram esco-
lhidos os desembargadores 
que vão integrar a gestão. 

A Primeira Turma de Julga-
mento será composta pelos 
desembargadores Ana Ma-
ria Ferreira Madruga (pre-
sidente), Paulo Maia, Carlos 
Coelho e Eduardo Sergio.

A Segunda Turma será 
composta pelos desembar-
gadores Francisco de Assis 
Carvalho e Silva (presiden-
te) e pelos desembargado-
res Edvaldo de Andrade, 
Ubiratan Delgado e Thiago 

de Oliveira Andrade.
Para a diretoria da Es-

cola Judicial foi escolhido 
o desembargador Thiago 
de Oliveira Andrade. O juiz 
Lindinaldo Silva Marinho 
será o vice-diretor. No biê-
nio, o ouvidor do TRT13 
será o desembargador 
Edvaldo de Andrade e o 
ouvidor substituto será o 
desembargador Eduardo 
Sergio de Almeida.

A sessão solene de posse acontecerá às 16h, no Centro Cultural do TCE-PB

Foto: Divulgação/TRT13

Foto: Agência Brasil
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Pedido já havia sido foi concedido ontem para o Estado do Ceará pelo ministro da Justiça, Sergio Moro 

O governo do Pará tam-
bém solicitou ao ministro 
da Justiça, Sergio Moro, 
apoio da Força Nacional 
para reforçar o policiamen-
to nas cidades do Estado. 
O pedido foi realizado em 
razão dos altos índices de 
criminalidade registrado na 
região, conforme explica-
do em comunicado do site 
oficial da administração. 
Nessa sexta-feira (4), Moro 
autorizou o envio da Força 
Nacional e de tropas fede-
rais ao Ceará para ajudar no 
combate à onda de ataques 
no Estado.

Ofício
Por meio de ofício, o go-

vernador do Estado, Helder 
Barbalho, requereu o envio 
de 500 integrantes da Força 
Nacional para atuação “ime-
diata” pela necessidade de 
preservar a ordem pública 
e contribuir na estrutura-
ção das forças de segurança 
pública no Estado. O pedido 
também indicou a duração 
do apoio em seis meses.

A assessoria do Ministé-
rio da Justiça foi procurada 
pela Agência Brasil para co-
mentar o  pedido do gover-
no paraense, mas ainda não 
respondeu à demanda.

Ações
O governo do Pará 

anunciou nesta semana re-
forço do policiamento em 
alguns bairros da capital, 
Belém, como Benguí, Caba-
nagem, Guamá e Terra-fir-
me. Segundo a assessoria do 
governo, foram mobilizados 
400 homens das forças poli-
ciais do Estado. Também ha-
verá policiamento extra nos 
municípios de Castanhal, 
Abaetetuba, Marabá, Santa-
rém, Altamira e Redenção.

Segundo o Atlas da Vio-
lência 2018, divulgado pelo 
Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (IPEA), a taxa 
de homicídios do Pará no úl-
timo dado disponível (rela-
tivo a 2016) era de 50,8 por 
100 mil habitantes. O Estado 
foi o quarto no ranking na-
cional neste indicador, per-
dendo para Rio Grande do 
Norte (53,2), Alagoas (54,2) 
e Sergipe (64,7).

Ainda segundo o Atlas, 
entre 2006 e 2016, o aumen-
to da taxa de homicídios no 
Pará foi 74,4%. Tiveram al-
terações maiores no mesmo 
período Ceará (86,3%), Bah-
ia (97,8%), Acre (93,2%), 
Tocantins (119%), Sergipe 
e Maranhão (121%) e Rio 
Grande do Norte (256,9%).

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Pará também solicita apoio da 
Força Nacional de Segurança

O músico Marcelo Yuka 
faleceu nessa sexta-feira (4) 
aos 53 anos de idade.

Ele estava debilitado 
desde que sofreu um AVC 
(acidente vascular cere-
bral) em agosto de 2018. 

Yuka se tornou uma 
das vozes mais importan-
tes no combate à violência 
após ser baleado em um 
assalto e ficar paraplégico. 
Então membro do grupo 
O Rappa, ele se engajou no 
plebiscito do desarmamen-
to, quando votou pelo fim 
da comercialização de ar-
mas de fogo no Brasil.

Marcelo Lobatto, mú-
sico e amigo pessoal de 
Yuka, anunciou nas redes 
sociais a triste notícia. 
“Valeu Yuka! Obrigado por 
tudo! Sentiremos eterna-
mente a sua falta”, disse.

Em junho do ano passa-
do, o músico esteve no pro-
grama Conversa com Bial 

e falou sobre a paixão pela 
pintura que o estava ajuda-
do a lidar com as dores.

“Muito focado no tra-
balho. Depois dos tiros, eu 
meio que fugi para isso, por 
isso que é tanta produção. 
Em um ano, eu pintei 300 
quadros”, disse. “Mesmo 
quando não tinha visibilida-
de, eu estava produzindo”.

Ele então avaliou o 
momento que viveu. Há 
17 anos, ele ficou paraplé-
gico após um assalto. “Es-
tar tão perto da morte me 
fez sentir assim: ‘Eu sou o 
último de mim. Eu não te-
nho filhos’. Esse impacto 
fez eu me prender a coisas 
essenciais”.

Ele então abriu o co-
ração sobre as dores cons-
tantes. “Meio ruim, porque 
ela não para. Há 17 anos, eu 
tenho dor 24h por dia, mas 
eu não posso pensar nisso 
senão ela aumenta”.

Morre Marcelo Yuka, 
fundador de O Rappa

Yuka se tornou uma das vozes mais importantes no combate à violência

Foto: Reprodução/Internet
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Diego Maradona foi 
internado ontem em Bue-
nos Aires por conta de um 
sangramento estomacal 
enquanto fazia exames de 
rotina antes de voltar para 
o México, onde treina o Do-
rados de Sinaloa. A infor-
mação é do jornalista Jorge 
Rial, citado pelo diário “Olé”.

Segundo Rial, o len-
dário ex-jogador argentino 
de 58 anos se submeteu a 
uma endoscopia na Clínica 
Olivos e “tudo correu bem”, 
mas “novos estudos serão 
feitos para determinar a ori-
gem do sangramento”. Ele 
segue internado por ora.

A notícia surgiu no 
dia em que o agente de 
Maradona confirmou a 
sua permanência no clube 
mexicano. Através de um 
comunicado, o Dorados 
afirmou que, por “causas 
médicas”, foi solicitado 
que o treinador se apre-
sente posteriormente - o 
auxiliar-técnico José Ma-
ría Martínez assumirá 
provisoriamente.

Maradona chegou ao 
Dorados em setembro de 
2018. Desde então, já co-
mandou a equipe em 15 
partidas, com 8 vitórias, 
2 empates e 5 derrotas. A 
equipe chegou à final do 
Apertura da Liga de Aces-
so do México, mas foi der-
rotada pelo Atlético San 
Luís Potosí.

Diego 
Maradona é 
internado na 
Argentina

48 praias apropriadas 
para banho no Estado

No primeiro relatório do 
ano, o laboratório da Coorde-
nadoria de Medições Ambien-
tais (CMA) da Superintendên-
cia de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) classifi-
cou, nesta semana, 48 praias 
do Litoral paraibano como 
apropriadas para o banho. As 
advertências se resumem a 
trechos em oito praias identi-
ficadas como impróprias. 

Em João Pessoa, os ba-
nhistas devem evitar quatro 
trechos na Praia de Manaíra, 
três desses estão localiza-
dos na Avenida João Maurí-
cio: em frente as ruas Elizeu 
Candido Viana; Bananeiras 
e na Av. São Gonçalo. Evitar 
também o trecho próximo 
da galeria pluvial no final da 
Ruy Carneiro.

Ainda na capital, a Praia 
de Cabo Branco está impró-
pria para o banho na Avenida 
Cabo Branco, próximo à de-
sembocadura da galeria plu-
vial que fica no final da Rua 
Gregório Pessoa de Oliveira; 
no final da Rua Áurea, pró-
ximo à desembocadura da 
galeria pluvial e na rotatória 
do final da Av. Cabo Branco, 
próximo à desembocadura 
da galeria pluvial. 

Já na Praia do Seixas, 
não estão apropriados para 
o banho os trechos próximo 
à desembocadura da galeria 
pluvial localizada nas pro-
ximidades do farol do Cabo 
Branco e na desembocadu-
ra da galeria pluvial na Rua 
dos Pescadores; enquanto 
na Praia da Penha, está im-
próprio o trecho próximo à 

desembocadura do Rio do 
Cabelo; na Praia de Jacara-
pé, perto da desembocadura 
do Rio Jacarapé; na Praia do 
Arraial, próximo à desembo-
cadura do Rio Cuiá; e na Praia 
do Sol, no final da Rua Fran-
cisca Edite Fernandes Morei-
ra, próximo à desembocadu-
ra do Riacho Camurupim. 

No município de Pitim-
bu, na Praia de Maceió, o 
trecho que fica 100 metros 
à direita e 100 metros à es-
querda da desembocadura 
do Riacho Velho foi conside-
rado impróprio.

A Sudema também reco-
menda que os banhistas evi-
tem o banho 100 metros à di-
reita e 100 metros à esquerda 
das galerias pluviais. As de-
mais praias litorâneas estão 
classificadas como excelente, 
muito boa e satisfatória, e o 
relatório divulgado é válido 
até o dia 11 de janeiro. Reco-
menda-se aos banhistas que 
evitem os trechos de praias 
localizados em áreas frontais 
a desembocaduras de gale-
rias de águas pluviais, prin-
cipalmente se houver indício 
de escoamento recente.

O técnico Rena-
to Gaúcho passará por 
uma cirurgia no coração 
na manhã hoje, em Por-
to Alegre. Segundo o de-
partamento médico do 
Grêmio, o treinador tem 
uma arritmia cardíaca, 
que é uma alteração de 
ritmo das batidas do 
coração. O anúncio foi 
feito pelo médico Paulo 
Rabaldo, em entrevista 
coletiva após o treino de 
anteontem, no CT Luiz 
Carvalho.

O procedimento 
será realizado às 7h, no 
Hospital Moinhos de 
Vento, na capital gaú-
cha. Segundo Rabaldo, 
o treinador ficará dois 
dias hospitalizado e 
deve retornar as ativi-
dades normalmente em 
até uma semana.

“Vai fazer uma cor-
reção de um problema 
que já vem há alguns 
anos, uma arritmia, 
uma fibrilação, algo 
próprio de atletas. Fará 
uma ablação (cauteri-
zação), praticamente 
queimar os nódulos 
que estão trazendo fo-
cos de arritmia. Acre-
ditamos que fique dois 
dias hospitalizado e em 
uma semana antes de 
voltar em plena ativida-
de”, disse o médico.

Renato 
Gaúcho fará 
cirurgia 
cardíaca

As advertências sobre 
o banho se resumem a 
trechos em oito praias 

identificadas como 
impróprias, na área do 

Litoral paraibano

Crise venezuelana

Grupo de Lima recomenda que Maduro 
transfira o poder para o parlamento

O Grupo de Lima, for-
mado pelo Brasil e mais 13 
países, defendeu ontem que 
o presidente reeleito da Ve-
nezuela, Nicolás Maduro, 
não assuma no próximo dia 
10 e transfira o poder para 
a Assembleia Nacional (Par-
lamento). O grupo também 
condenou qualquer possibi-
lidade de intervenção no país 
vizinho. O Grupo de Lima é 
um foro multinacional criado 
para buscar uma saída para a 
crise venezuelana.

Segundo o grupo, não há 
legitimidade no processo de 
reeleição de Maduro. Em de-
claração conjunta, divulgada 
após reunião em Lima, no Peru, 
o grupo reitera que a reeleição 
“carece de legitimidade” por-
que não contou com a “parti-
cipação de todos os atores po-
líticos venezuelanos, nem com 
a presença de observadores 
internacionais independentes”.

O texto ressalta que 

Monica Yanakiew
Da Agência Brasil

O Grupo de Lima é um foro multinacional criado para buscar uma saída para a crise venezuelana

Foto: Chanceleres Grupo de Lima

não há apoio a qualquer 
alternativa de intervenção 
na Venezuela. A declaração 
condena “qualquer provo-
cação ou operação militar 
que ameace a paz e a segu-
rança na região”. Para o Gru-
po de Lima, é necessário ado-
tar medidas para impedir 
que funcionários graduados 
do governo Maduro ingres-
sem em seus países ou ope-

rem através de seus bancos.

Parlamento
Ao mesmo tempo, o do-

cumento apoia Assembleia 
Nacional – o parlamento ve-
nezuelano, de maioria oposi-
tora, eleito em dezembro de 
2015. Desde que assumiram, 
os parlamentares venezue-
lanos foram impedidos de 
legislar: suas decisões foram 

ignoradas pelo Executivo.
O argumento de Maduro 

foi que a Assembleia Nacional 
desacatou a Justiça (aliada a 
seu regime) ao dar posse a 
três legisladores, cuja eleição 
tinha sido questionada. Ma-
duro acabou substituindo o 
Poder Legislativo por uma 
Assembleia Nacional Cons-
tituinte, eleita sem a partici-
pação da oposição.Leia mais na Página 18
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Promoções nas lojas
O comércio da capital iniciou ontem as liquidações de estoque.  
A finalidade é vender todo o material remanescente do período 
de Natal e Ano Novo, com descontos de até 70%.  Página 8 Fo
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Beleza e tranquilidade do litoral paraibano, composto por 138 km de praias, atraem moradores e turistas de todo país

A temporada do verão 
aquece os 138 km de exten-
são do litoral paraibano que 
tem praias para todos os gos-
tos, das mais agitadas às de-
sertas. É nesse período que as 
praias mais centrais, na faixa 
de Cabedelo até o Conde, au-
mentam o movimento e mui-
tos banhistas que procuram 
se refrescar em águas limpas 
e cristalinas que compõem o 
cenário nessa faixa litorânea.

No município de Cabe-
delo já foi iniciada a tempo-
rada do veraneio, onde se 
concentram pessoas de di-
versas localidades. Na praia 
de Camboinha, por exemplo, 

uma das mais frequentadas, 
a população divide o espa-
ço da areia com o comércio 
informal e nas águas com al-
gumas embarcações, como 
revela a campinense Carla de 
Albuquerque. “Todos os anos 
eu venho com os meus filhos 
para veranear em Caboinha e 
fico incomodada com a quan-
tidade de barcos”, destacou.

Já paulo Moura, turista 
natural do Rio Grande do Sul, 
veio novamente à paraíba 
com a sua família para desfru-
tar o verão. “Esse é o terceiro 
ano que venho aproveitar o 
verão com a minha família na 
paraíba. Nós gostamos muito 
de Camboinha porque aqui 
existe tranquilidade, diferen-
temente das praias de outras 

localidades, onde nós nos 
preocupamos com as crian-
ças por conta dos triciclos 
que circulam normalmente 
nas areias das praias”, comen-
tou o turista.

Em João pessoa, as praias 
mais procuradas são as de 
Tambaú, Cabo Branco e Bessa, 
que possui 6 km de extensão 
em areia branca e é conhecida 
por sua tranquilidade, águas 
mornas e área própria para 
banho. A poucos quilômetros 
da praia, em meio a 4km de 
corais preservados, o trecho 
sem ondas próximo à orla do 
Bessa, conhecido por turistas 
e moradores como “Caribes-
sa” devido às suas belas águas 
calmas, é rico em diversidade 
marinha, sendo um ambiente 

perfeito para a preservação do 
ecossistema.

Esse nome tem origem 
da empresa de ecoturismo 
Caribessa Escritório praia. 
Conforme o proprietário, Da-
vid Montenegro, a empresa 
realiza  passeios ecológicos 
e aquáticos como stand up 
paddle e caiaque nos recifes 
à 800m da praia, em um tre-
cho que é cercado por corais, 
deixando o mar sem ondas, 
com água bastante calma e 
tom azulado, tornando-se 
um point jovem, que fica lo-
tado aos sábados e domingos, 
contando ainda com algumas 
opções de comidas. Churras-
quinhos, caldinhos, crepes e 
sanduíches naturais são os 
mais fáceis de encontrar.

Teresa Duarte  
teresaduarte2@hotmail.com

Banhistas e comerciantes lotam 
praias na temporada de verão

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

A prefeitura Munici-
pal de Cabedelo (pMC), 
por meio da Secretaria 
de Esportes, Juventude 
e Lazer (Sejel), está com 
inscrições abertas para o 
FestVela e para a 1ª Tra-
vessia – Farol da pedra 
Seca. Os eventos acon-
tecem, respectivamente, 
nos dias 19 e 20, na praia 
do Miramar (próximo ao 
Restaurante Ondas praia).

As competições estão 
sendo organizadas com o 
intuito de promover a prá-
tica de esportes náuticos 
em Cabedelo. A expectativa 
é que cerca de 200 compe-
tidores participem das ati-
vidades, que vão envolver 
as modalidades de natação, 
stand up e barco a vela.

FestVela
A competição de Vela 

acontece nos dias 19 e 20 
de janeiro. As inscrições 
para quem quer partici-
par serão realizadas no 1º 
dia de evento. O FestVe-
la contará com regata de 
barcos a vela das classes 
Day Sailer, Laser e Wind 
Surf. As competições, no 
dia 19, começam às 12h; 
e, no dia 20, às 10h.

Travessia
A 1ª Travessia Farol 

da pedra Seca acontece no 

dia 20, às 8h, com a parti-
cipação de competidores 
de todo o Nordeste, nas ca-
tegorias amador e profis-
sional. A atividade vai con-
tar com premiações dos 
três primeiros colocados e 
medalhas de participação.

para moradores de 
Cabedelo, as inscrições 
para as competições de 
natação no dia 19 serão 
gratuitas, mediante a en-
trega de 1Kg de alimento 
não perecível.

No mesmo dia, ainda 
acontece as competições 
de stand up paddle, com 
premiação em troféus e 
medalhas de 1º ao 3º lugar 
em todas as categorias.

Mais informações so-
bre inscrições pode ser 
obtidas na Sejel, pelo tele-
fone  (83) 3228.0459.

Cabedelo realiza eventos 
de barco a vela e stand up

O comércio praiano
Nem todos vão à praia para se divertir.  

Muitas pessoas aproveitaram a temporada do 
verão para ganhar um extra, vendendo água 
mineral, roupa de saidinha de banho, água de 
coco, bebidas alcoólicas, bonés, óculos e san-
duíches naturais. Nas praias do Cabo Branco, 
Tambaú e Manaíra os comerciantes alugam 
sombreiros e cadeiras, que custam em média 
R$ 15,00 ou R$ 20,00, e vendem caldinhos, 
sanduíches naturais, bronzeador, entre outros 
itens de utensílios nas praias.

Na Praia do Cabo Branco uma novidade 
desse verão vem atraindo bastante os turistas e 
frequentadores da praia. Trata-se da Tri Happy, 
uma empresa que vem instalado bicicletas, tri-
ciclos e trenzinhos praianos em diversos locais 
de João Pessoa e está sendo muito aceito pela 
população, como revela o florista Pedro Benja-
min de Gouveia Filho. “Eu adorei essa ideia e 
me diverti bastante com o meu filho, além do 
que, esse é um meio saudável para se divertir, 
já que estamos praticando também exercício”.  

Bicicletas, triciclos e trenzinhos são atrações neste verão na capital

Foto: Evandro Pereira

Uma das praias centrais de João Pessoa mais procuradas por banhistas e comerciantes é a de Tambaú, conhecida nacionalmente por suas águas mornas 

Foto: Evandro Pereira

A expectativa é 
que cerca de 200 

competidores 
participem das 
atividades do 

FestVela e da 1ª 
Travessia - Farol da 

Pedra Seca 

Operação Verão

Bombeiros, BPTran e Detran-PB 
intensificam fiscalização no Litoral

Visando a segurança e a 
tranquilidade dos paraibanos 
e turistas que frequentam 
principalmente as praias do 
Litorais Norte e Sul, o Corpo 
de Bombeiros, o BpTran e 
o Detran estarão intensifi-
cando as fiscalizações nesse 
período de shows e festas na 
orla, através da Operação Ve-
rão. Os dirigentes dos órgãos 
afirmam que o trabalho será 
realizado de domingo a do-
mingo, dando prioridade às 
praias mais movimentadas

A paraíba tem aproxi-

madamente 138 quilômetros 
de litoral divididos em 60 
praias, mas o esquema pre-
ventivo neste verão também 
vem sendo estendido a todo 
o Estado, com um esquema 
preventivo especial em ma-
nanciais públicos de grande 
concentração de pessoas, 
bem como estradas e regiões 
suscetíveis a incêndios.

O trabalho preventivo 
dos Bombeiros conta com 
a distribuição de panfletos 
educativos para a popula-
ção em pontos estratégicos, 
com blitze em entradas de 
praias e postos de fiscaliza-
ção, a exemplo do acesso ao 

Seixas e do posto da polícia 
Militar na pB-008.

Detran e BPTran
O Departamento Esta-

dual de Trânsito (Detran) 
em parceria com o Batalhão 
de policiamento de Trânsi-
to (BPtran), vai intensificar 
a fiscalização na orla, com 
o objetivo de assegurar o 
cumprimento da Lei Seca e 
evitar acidentes de trânsito. 
As ações serão realizadas 
através de blitze e na pre-
venção de outros crimes de 
trânsito. Os bairros de Cam-
boinha e Intermares, além 
de cidades como Lucena e 

Jacumã, no Litoral Norte, 
são foco das ações nesse pe-
ríodo devido ao aumento no 
fluxo de turistas.

Uma das metas da Ope-
ração Verão é coibir todo tipo 
de abuso, a exemplo de ado-
lescentes dirigindo, moto-
queiros sem capacete e o uso 
de carros de passeio ou qua-
driciclos na beira-mar. A po-
pulação pode colaborar com 
o trabalho das unidades 
denunciando os excessos 
ao 190 (número de emer-
gência da pM) ou através do 
3218-5837 – que é o canal 
de contato do BpTran para 
atendimento ao público.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Atividades no mar e nas áreas próximas às praias mais movimentadas da Paraíba serão alvo das fiscalizações, que objetivam evitar acidentes 

Foto: Evandro Pereira
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Material foi encontrado em uma granja na comunidade Aratu, em Mangabeira, onde um suspeito foi preso
Uma operação realizada 

em conjunto, entre as polí-
cias Federal e Militar, desar-
ticulou um dos principais 
pontos de apoio ao crime, 
na zona sul de João pessoa, 
que ficava instalado em uma 
granja, na comunidade do 
Aratu, em Mangabeira VIII. 
Nas primeiras horas de on-
tem, os policiais do Batalhão 
de Operações Especiais, in-
clusive com a presença de 
cães farejadores, cercaram 
o local e apreenderam cinco 
armas de fogo, mais de sete 
quilos de cocaína, alimentos 
e outros materiais que eram 
de uma carga roubada.

Um suspeito de 21 anos, 
que fazia a segurança do lo-
cal, ainda tentou impedir a 
operação dos policiais, ati-
rando contra as viaturas e foi 
ferido, durante o confronto. 
Na casa, estavam a droga, a 
carga roubada e duas armas, 
sendo um revólver e uma 
pistola. Do lado de fora, en-
terrado em um tonel, os cães 
do Bope acharam mais dois 
revólveres e uma espingarda.

Ação conjunta apreende arma, 
cocaína e recupera carga em JP

Responsabilidade fiscal para sair da crise
Todos os dias vemos notícias que 

confirmam que o problema fiscal do 
país é gasto, e não receita. As receitas 
já estão esticadas: 33% de carga tri-
butária, quase 80% de dívida e déficit 
primário de 2% do pIB. Já existe exces-
so de transferência de recursos da so-
ciedade para o poder público, de quem 
gasta bem para quem gasta mal, o que 
afeta a eficiência da economia e a taxa 
de produtividade.

Quanto maior a fartura de recur-
sos, segundo Raul Velloso, especialista 
em contas públicas, maior corrupção, 
desperdício e ineficiência. Por exemplo, 
pagamentos indevidos do Bolsa Família, 
aposentadorias por invalidez e auxílio 
doença no montante de R$ 10 bilhões 

no período de agosto de 2017 a maio de 
2018. E uma expectativa de encontrar 
outros R$ 20 bilhões de benefícios irre-
gulares nos próximos dois anos.

O Estado hoje gasta 20% do pIB 
para manter a máquina pública e não 
consegue investir nem 2% para prestar 
serviços de qualidade e ajudar a prover a 
infraestrutura necessária ao crescimen-
to do país. A manutenção de inflação e 
juros baixos, alcançados em boa medida 
pelo baixo nível da atividade econômica, 
dependem do aumento de investimentos 
que permitam ampliar o pIB potencial. 
A inversão do quadro passa por ajustes 
fortes, pela Reforma da Previdência, 
pelo aumento de eficiência das despesas, 
para viabilizar a sobrevivência da impor-

tante lei do Teto dos Gastos.
Para que os governos de plantão 

se sintam menos estimulados a fazer 
caridade com o chapéu do contribuinte, 
Yoshiaki Nakano, diretor da Escola de 
Economia da Fundação Getúlio Vargas 
propõe criar limite de endividamento 
para o Tesouro, a exemplo do que a Lei 
de Responsabilidade Fiscal (LRF) já 
determina para Estados e Municípios. 
Além do que, já é hora de implantarmos 
uma Instituição Fiscal Independente, 
para auxiliar na qualidade do gasto pú-
blico e na moderação da carga tributária. 
Está previsto na LRF, promulgada em 
2000, sob o nome de Conselho de Gestão 
Fiscal, e tem projeto de lei propondo 
sua criação de autoria do senador paulo 

Bauer (pLs 141/2014), sob orientação 
do Movimento Brasil Eficiente, aprovado 
no senado e tramitando na Câmara (pLp 
210/2015).

A prática de responsabilidade fiscal 
permitirá ao governo voltar a criar re-
servas, através de superávits primários 
consistentes, nos períodos de cresci-
mento, para atravessar os períodos 
difíceis, que sempre vêm. Infelizmente, 
destinamos as sobras do período de 
boom das commodities a aumentos de 
gastos permanentes. Com isso, criamos a 
nossa armadilha fiscal.

(Carlos Rodolfo Schneider é em-
presário e coordenador do Movimento 
Brasil Eficiente).

Carlos Rodolfo Schneider 
secretaria@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Operação Araxá

Polícia prende homens suspeitos 
de roubos de veículos e homicídios

A Polícia Civil, por meio 
da Delegacia Especializada 
de Crimes Contra o patri-
mônio (DCCP) de  Campina 
Grande, realizou, na manhã 
de ontem, a Operação Ara-
xá I, que teve como objetivo 
combater crimes patrimo-
niais praticados por um 
grupo criminoso que atua 
vendendo drogas no bair-
ro do Araxá na zona Norte 
da cidade. Os investigados 
também seriam responsá-
veis por roubos de veículos 
e homicídios em Campina 
Grande. Na ação, foram pre-
sos José Silva Bezerra, 19 
anos, Henrique Bruno da 
Silva, 24 anos, Diego Ale-
xandre pereira da Costa, 23 
anos, e Caio Alexandre Lo-

pes paulino, 18 anos. Tam-
bém foi apreendida uma 
adolescente de 15 anos.

Os policiais chegaram 
até os suspeitos quando 
investigavam uma denún-
cia anônima feita para o 
Disque Denúncia 197 na 
manhã desta sexta-feira. 
“Esta quadrilha é investi-
gada por várias Delegacias. 
E hoje recebemos uma in-
formação de que eles esta-
vam escondidos neste imó-
vel e que teriam praticado 
um assalto nas Malvinas. A 
equipe foi até a casa e lá foi 
recebida de maneira hostil. 
Um dos integrantes do gru-
po criminoso tentou atirar 
contra os policiais, mas a 
munição não disparou”, dis-

se o delegado Victor Melo. 
Na casa onde os in-

vestigados estavam foi 
encontrada uma grande 
quantidade de material li-
gado ao tráfico de drogas, 
como balança de precisão, 
embalagens plásticas, di-
nheiro trocado, cerca de 2 
kg de maconha embalada 
em tabletes, pacotinhos 
com maconha prontos para 
venda, porções de crack, 
cocaína, loló, um revólver 
e munições, uma maquine-
ta de cartões de crédito, o 
que levanta a suspeita de 
que os usuários pagavam as 
dívidas de drogas com car-
tões, uma touca usada nor-
malmente para proteger o 
rosto durante a prática de 

crimes como roubos e as-
saltos, além de vários apa-
relhos celulares. 

Os presos foram en-
caminhados à DCCp, onde 
foram ouvidos e autuados 
por tráfico de drogas, as-
sociação ao tráfico de dro-
gas, tentativa de homicídio, 
porte ilegal de arma de fogo 
e crime de corrupção de 
menores. Eles foram leva-
dos para a carceragem da 
Central de polícia no Catolé 
e vão aguardar pela audiên-
cia de custódia. Já a ado-
lescente apreendida com o 
grupo foi levada para o Jui-
zado da Infância e da Juven-
tude, que vai decidir como 
ela deve cumprir a medida 
socioeducativa.

Os policiais chegaram 
até a casa através do traba-
lho conjunto entre as Inte-
ligências da polícia Federal 
e Militar, que descobriram 
onde os bandidos que esta-
riam atuando no tráfico de 
drogas, crimes de homicídios 
e assaltos guardavam os ar-
mamentos, entorpecentes e 
materiais de assaltos.

O suspeito preso na ope-
ração, cuja identidade ainda 
está sendo checada, rece-
beu atendimento no Hospi-
tal de Emergência e Trauma 
de João pessoa. O material 
apreendido na operação foi 
levado para a sede da Polícia 
Federal, em Cabedelo.

Um homem que fazia 
a segurança da granja 
em Mangabeira atirou 

contra as viaturas 
e foi ferido durante 

o confronto

Policiais do Batalhão de Operações Especiais, com a presença de cães farejadores, cercaram o local e encontraram cinco armas de fogo, mais de sete quilos de cocaína, alimentos e outros materiais que eram de uma carga roubada 

Foto: Secom-PB
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Operação conjunta tem como objetivo garantir o cumprimento da lei da meia-entrada para estudantes na Paraíba
A Autarquia de Proteção e 

Defesa do Consumidor da Pa-
raíba (Procon-PB) se reuniu, 
na manhã de ontem, com a Se-
cretaria de Juventude Esporte 
e Lazer do Estado da Paraíba, 
a Secretaria de Educação do 
Estado da Paraíba e com enti-
dades estudantis, para discutir 
sobre a realização de uma ope-
ração conjunta de fiscalização 
em estabelecimentos de ven-
da de ingressos para shows e 
eventos culturais. O objetivo é 
garantir o cumprimento da lei 
da meia-entrada.

A superintendente da Au-
tarquia, Késsia Cavalcanti, dis-
se que as equipes de fiscais do 
Procon-PB já iniciaram as fis-
calizações nos eventos do Fest 
Verão, Lovina e outros, averi-
guando se os estabelecimen-
tos estão cumprindo o que de-
termina a lei da meia-entrada. 
“As fiscalizações são periódicas 
e intensas nesse período de 
férias e veraneio, entretanto, 
ocorrem durante o ano  t odo”.

De acordo com Késsia, a 
lei da meia-entrada garante um 
percentual de 40% dos ingres-
sos para estudantes em qual-
quer espaço do evento. Segun-
do ela, os ingressos open bar e 
open food devem ser cobrados 
separadamente. “Muitos con-
sumidores questionaram que 
a entrada no open bar e open 
food está sendo cobrada in-
teira. Isso é permitido, desde 
que a entrada na casa de show 
tenha sido cobrada separada-
mente e oferecida metade do 
valor para os estudantes, con-
forme previsão legal”.

Geralmente as casas de 
shows cobram o valor único 
para a entrada e o open bar. Se 
o ingresso para o open bar cus-
tar R$ 200 e deste valor a en-
trada for R$ 100, o consumidor 
que tenha direito a meia-entra-
da pagará metade, totalizando 
R$ 150 para a entrada e o open 
bar. A superintendente do Pro-
con-PB explicou ainda que a 
meia-entrada só deve valer 
para aqueles que comprova-
rem por meio de documentos 
seu direito. “Os estudantes 
e profissionais da educação 
que tenham adquirido a meia
-entrada devem provar com 
documento oficial ao estabe-
lecimento, e este tem o direito 
de exigir o pagamento da dife-
rença no caso de o consumidor 
estar em desacordo com a lei”.

A secretária executiva da 
Juventude do Estado, Priscila 
Gomes, ressaltou a importân-
cia dos órgãos do Governo do 
Estado de defesa do consumi-
dor, educação e cultura se unifi-
carem para garantir que todos 
os consumidores tenham aces-
so às informações. “É uma ação 
que vai ampliar a informação 
da meia-entrada e assegurar 
esses direitos aos cidadãos”.

O diretor executivo de De-
senvolvimento Estudantil da 
Secretaria da Educação, Tulhio 
Serrano, afirmou que a opera-
ção trará benefícios a todos os 
consumidores, em especial aos 
estudantes que terão seus di-
reitos assegurados.

Para realizar uma denún-
cia o consumidor pode ligar 
para 151 ou acessar o site: 
www.procon.pb.gov.br e clicar 
no banner ‘denuncie aqui’ ou 
por meio das redes sociais do 
órgão.

Procon-PB fiscaliza venda de 
ingressos em eventos culturais

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

As inscrições para o 
concurso da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
para servidores técnico-ad-
ministrativos em Educação 
para níveis superior, médio 
e intermediário começam 
no dia 21 de janeiro e vão 
até as 23h59 de 25 de fe-
vereiro (horário de Brasí-
lia/DF). Ao todo serão 131 
vagas que vão recompor o 
quadro de servidores nos 
quatro campi da UFPB lo-
calizados em João Pessoa, 
Areia, Bananeiras e Litoral 

Norte. A função com mais 
oportunidade é assistente 
administrativo, que exige 
Ensino Médio completo e 
oferta 68 vagas, sendo 14 
destinadas a negros e qua-
tro a pessoas com deficiên-
cia. Além das vagas para 
diversos cargos como ad-
ministrador, assistente de 
tecnologia da informação, 
técnico em farmácia, téc-
nico em música, pedagogo, 
assistente social, psicólogo, 
médico oftalmologista, ar-
quivista, biólogo, contador 
e arquivista.

De acordo com o pró
-reitor da Administração, 

Aluísio Souto, reitor em 
exercício da UFPB, o con-
curso consolida as ações 
institucionais da UFPB. “É 
uma grande conquista em 
um momento em que a 
UFPB avança com uma re-
forma administrativa, com 
a criação da Agência de 
Cooperação Internacional, 
a retomada de obras para-
lisadas e a contratação de 
100 professores visitantes. 
Este concurso se insere 
neste contexto. Vai permitir 
uma maior eficiência e efi-
cácia na gestão e traz uma 
renovação para os nossos 
quadros profissionais”, co-

mentou o reitor em exercí-
cio da UFPB.

Apenas candidatos 
de famílias de baixa renda 
que estejam inscritos no 
programa CadÚnico e ca-
dastrados como doadores 
de medula óssea poderão 
solicitar a isenção de taxa. 
Para isso, deverão comple-
tar formulário específico 
entre os dias 21 e 25 de ja-
neiro, pelo portal Instituto 
AOCP. As taxas de inscrição 
custam R$ 45 para nível 
intermediário, R$ 60 para 
nível médio e R$ 80 para 
nível superior. 

A remuneração corres-

ponde à classe, nível de capa-
citação e padrões iniciais dos 
cargos. No edital, o salário 
para nível intermediário será 
R$ 1.945,06, para nível mé-
dio R$ 2.446,96 e para nível 
superior R$ 4.180,66. Para 
todos os cargos será acresci-
do o valor de R$ 458,00, rela-
tivos ao auxílio-alimentação, 
bem como dos percentuais a 
título de incentivo à qualifica-
ção, nos termos do Anexo IV 
da Lei nº 11.091/2015.

Para mais informa-
ções, acesse o site do con-
curso: http://www.insti-
tutoaocp.org.br/concurso.
jsp?id=218

UFPB inicia dia 21 inscrições para concurso 
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Estoque baixo

Hemocentro convoca doadores de sangue
O número de doadores 

de sangue caiu nos últimos 
dias e o estoque do Hemo-
centro da Paraíba está em 
situação crítica. Nas últimas 
quarta e quinta-feira, foram 
registradas 199 doações, 
enquanto que a média ideal 
de doações é entre 150 a 
200 doações por dia. Os da-
dos preocupam a direção da 
instituição.

“Fazemos um apelo 
para que os doadores com-
pareçam ao Hemocentro. 
Precisamos contar com a 
colaboração da população 
para aumentar nosso esto-
que de sangue e garantir o 
abastecimento da rede de 
saúde”, frisou a diretora-ge-
ral do Hemocentro da Paraí-
ba, Luciana Gomes.

Atualmente, o estoque 
está baixo para todos os ti-
pos sanguíneos. “Geralmen-
te, no início do ano, devido 
às férias escolares e viagens 
de fim de ano, registramos 
queda do número de doa-
ções, mas reforçamos que 
para termos sangue preci-
samos de doadores”, explica 
a diretora.

O Hemocentro da Paraí-
ba está aberto de segunda a 

sexta-feira, das 7h às 17h30, 
e aos sábados, das 7h às 17h. 
Para doar é preciso apresen-
tar um documento oficial 
com foto, ter entre 16 e 69 
anos (quem tem menos de 18 
precisa estar acompanhado 
de um dos responsáveis le-
gais – pai ou mãe) e atender 
outros critérios que serão 
avaliados na triagem clínica.

Campanha
Ontem, a campanha “O 

Belo Corre nas Veias” mo-
bilizou o elenco e a equipe 
técnica do Botafogo-PB em 
prol da doação de sangue. 
A diretora-geral do Hemo-
centro da Paraíba, Luciana 
Gomes, agradeceu a parce-
ria com o time de futebol e 
reforçou a importância de 
instituições, entidades e so-
ciedade civil abraçarem a 
causa do sangue.

“Nós agradecemos a to-
dos que compareceram ao 
Hemocentro e reforçamos 
o apelo para que chamem 
parentes e amigos para vir 
doar. Estamos em um pe-
ríodo de queda do número 
de doações e precisamos 
contar com a colaboração 
massiva da população para 

aumentar o estoque de san-
gue”, frisou Luciana Gomes.

Para o diretor adminis-
trativo do Hemocentro da 
Paraíba, Luciano Sorrenti-
no, a campanha do Belo é 
um exemplo de solidarie-
dade fundamental nesse 
momento tão crítico para o 
banco de sangue.

A campanha botafo-
guense vai continuar até 
este sábado (5) e quem qui-
ser aderir basta ir ao Hemo-
centro de posse de um do-
cumento oficial com foto e 
informar o número da cam-
panha (309).

“Doe! Se você não pu-
der doar, incentive quem 
possa. Ajude a salvar vidas!”, 
convidou o gerente-admi-
nistrativo do Botafogo-PB, 
Gian Carlo. Ele acompa-
nhou a equipe e lembrou 
que a ação foi inserida na 
programação semanal de 
trabalho dos jogadores que 
na manhã dessa sexta-feira 
poderiam estar usufruindo 
o horário livre.

“O intuito foi salvar vi-
das. Alguns jogadores não 
puderam doar por conta 
dos critérios exigidos para 
doação, mas 28 jogadores e 

CRITÉRIOS PARA DOAR

n Pesar no mínimo 50kg;
n Estar alimentado;
n Ter dormido bem na noite anterior à doação, de 
preferência antes da meia-noite;
n Ter entre 16 e 69 anos (quem tem menos de 18 
deve estar acompanhado de um dos responsáveis 
legais, pai ou mãe);
n Ser saudável;
n Não tenha tido hepatite, malária ou doença de 
Chagas;
n Além de não ter comportamento de risco para 
doenças sexualmente transmissíveis como sífilis, 
gonorreia, Aids.

comissão técnica compare-
ceram”, declarou Gian Carlo.

O jogador Donato Neto 
foi um dos candidatos apro-
vados. “Doar é simples, rá-
pido e não dói. Venha parti-
cipar desta iniciativa e salve 
vidas”, convocou.

Parcerias
Para incentivar a doa-

ção regular de sangue, o He-
mocentro da Paraíba firma 
parceria com instituições, 
igrejas, empresas, escolas 
e pessoas interessadas em 
mobilizar grupos de candi-

datos à doação. Segundo a 
assistente social do Hemo-
centro da Paraíba, Consuei-
la Leite, um dos serviços 
mais procurados é a “Ca-
ravana Solidária”, na qual 
a instituição transporta os 
candidatos à doação até o 
banco de sangue e, após a 
doação, os leva de volta ao 
local de partida.

Para solicitar a ‘Carava-
na’ é preciso agendar com 
a equipe do Serviço Social, 
por meio do telefone 3218-
7698 ou por email (hemo-
centropbsocial@gmail).

Jogadores e equipe técnica do Botafogo-PB marcaram presença ontem na sede do Hemocentro para participar da campanha “O Belo Corre nas Veias”, em prol da doação de sangue 

Foto: Secom-PB
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Além das lojas do Centro e dos shoppings, os supermercados também abriram as portas prometendo grandes promoções 

As grandes lojas de João 
Pessoa e de todo o país ini-
ciaram ontem as liquidações 
de estoque. A finalidade é 
vender todo o material rema-
nescente, segundo os lojistas, 
com preços bem mais baixos 
do que os praticados durante 
o período do Natal. Uma das 
redes que está fazendo pro-
moções neste início de ano é 
o Magazine Luiza, que fechou 
as lojas na quinta-feira, e rea-
briu ontem com a chamada 
“Liquidação Fantástica” pro-
metendo aos consumidores 
descontos de até 70%. 

Com as ofertas de liqui-
dação de estoque, a expec-
tativa das lojas Magazine 
Luíza era vender, apenas no 
dia de ontem, o equivalente 
a 15 dias de venda. Além das 
lojas do comércio do Centro 
da cidade e dos shoppings, 
diversos supermercados 
também abriram as portas 
ontem prometendo grandes 
promoções de estoque nos 
produtos eletroeletrônicos. 

As ações nas grandes 
redes acontecem depois da 
temporada de compras de 
fim de ano relativamente 
positiva para o comércio de 
todo o país.  As vendas de 
saldo de estoque também 
foram realizadas com des-
conto através das lojas vir-
tuais a exemplo das marcas 
Americanas.com, Submarino 
e Shoptime. As lojas virtuais 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Comércio inicia liquidações do 
estoque das vendas de Natal
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Rede Magazine Luiza fechou as lojas na quinta-feira e reabriu ontem com a chamada “Liquidação Fantástica”, prometendo aos consumidores descontos de até 70% em móveis e eletrodomésticos 

estavam prometendo des-
contos de até 60%.

Procon
Mesmo com o comércio 

de João Pessoa anunciando 
grandes promoções nas cha-
madas liquidações  de esto-
que, a orientação da Secreta-

ria Municipal de Proteção e 
Defesa do Consumidor (Pro-
con-JP) era que o consumidor 
ficasse alerta para esse tipo 
de oferta, para não comprar 
por impulso, ou ser vítima de 
preços 'maquiados', ou seja, 
falsos preços.  

O secretário do Procon-

JP, Helton Renê, recomenda 
que o consumidor não deve 
fazer compras guiado pelas 
propagandas dos baixos pre-
ços. dessas promoções de fim 
de estoque. “Os lojistas estão 
querendo se desfazer dos 
produtos que sobraram das 
vendas do final de ano e esse 

tipo de promoção tem o obje-
tivo de renovação do estoque. 
Por isso, todos devem ficar 
atentos”.

As pessoas devem pon-
derar se podem realmente 
gastar nessas promoções de 
início de ano. Todos devem 
lembrar que todo início de 

ano vem com prioridades a 
serem pagas, a exemplo do 
IPTU e IPVA, matrículas dos fi-
lho e material escolar. Por es-
tes motivos, todos devem ficar 
atentos para não comprar por 
impulso e ficarem sem condi-
ções de honrar os compromis-
sos, disse Helton Renê.

Altiplano

Cidade Viva inaugura novo 
campus hoje em João Pessoa

A igreja Cidade Viva 
inaugura hoje, às 19h30, 
no bairro Altiplano, em 
João Pessoa, o 9º campus 
na Paraíba. Com capacida-
de para abrigar 1.000 pes-
soas em seu auditório e 
estacionamento para 500 
carros, a nova unidade 
quer abençoar, além dos 
moradores do Altiplano, 
os dos Bancários, da Cida-
de Universitária, da Água 
Fria e de Mangabeira. A 
igreja fica localizada na 
Rua João Cirilo S/N, entre 
o Pátio Altiplano e o Paço 
dos Leões.

O pastor sênior da Ci-
dade Viva, Sérgio Queiroz, 
vai ministrar a palavra na 
inauguração, enquanto o 
louvor ficará por conta da 
banda de adolescentes da 
Cidade Viva, Rede Livre.

O Conselho de Presbí-
teros da igreja escolheu o 
pastor Daniel Correia para 
liderar o novo campus. “A 
Cidade Viva Altiplano sur-
ge como cumprimento da 
nossa missão de abençoar 
a Cidade de João Pessoa. 
A escolha do bairro Alti-
plano foi decorrente de 
ser uma localização próxi-
ma aos Bancários, Cidade 
Universitária, Água Fria e 
Mangabeira, possibilitan-

do que os moradores des-
ses bairros estejam conos-
co sendo e vivendo Igreja”, 
explicou o novo pastor 
titular da Cidade Viva Alti-
plano, Daniel Correia.

Formado em teologia 
desde 2006, o pastor Da-
niel vai assumir um dos 
campi da Cidade Viva como 
titular pela primeira vez. 
“Reconheço o grande desa-
fio, mas encaro esse novo 
momento com muita ale-
gria e na absoluta depen-
dência de Deus”.

O pastor Daniel Cor-
reia é formado em peda-
gogia e em teologia pela 
Faculdade Sul-Americana. 
Atualmente exerce o cargo 
de Deão da Escola Inter-
nacional da Cidade Viva e 
também atua no mercado 
de trabalho com consul-
toria. Atualmente, presta 
serviço à construtora Mas-
sai, uma das 100 maiores 
construtoras do Brasil, 
como Gestor Emocional. 
Ele é o idealizador do pro-
grama Gestão Emocional, 
que tem como objetivo 
fortalecer o Emocional dos 
colaboradores, além de in-
centivar ferramentas de 
liderança e promover um 
bom clima organizacio-
nal na empresa. Liderou a 

Rede Livre, ministério de 
adolescentes da Igreja Ci-
dade Viva. É casado com 
Jamile Campos e pai de 
Beatriz.

Os campi
O Campus Cidade Viva 

Altiplano é a 9ª unidade 
desde quando a igreja foi 
criada em 2002. Os outros 
oito campi estão assim 
distribuídos: Campus Me-
tropolitano Cidade Viva 
(BR 101 Km 95, município 
do Conde); Campus Ae-
roclube (Centro de Con-
venções Cidade Viva em 
João Pessoa); Cidade Viva 
Campina Grande (Campus 
I, bairro Jardim Paulista-
no) Campina Grande II 
(Av. Brasília); Cidade Viva 
Sapé/Cruz (Sítio); Centro 
de Sapé e da Renascença 
(Sapé); e Cidade Viva Zona 
Sul (bairro Valentina em 
João Pessoa).

A Igreja Batista do 
Bessamar passou a ser 
chamada Cidade Viva, em 
2004, com a criação da 
Fundação Cidade Viva. 
O projeto Cidade Viva é 
fruto de um trabalho ár-
duo de centenas de vo-
luntários dedicados e que 
amam a missão e a visão 
dessa instituição.

Haroldo Dutra abre Congresso 
Espírita Paraibano na capital 

A conferência “Conhe-
cer Deus pelo coração e pela 
mente”, proferida pelo juiz 
de direito mineiro, Haroldo 
Dutra, abriu ontem o “VIII 
Congresso Espírita Paraiba-
no”, que está sendo realizado 
no Teatro Pedra do Reino, no 
Centro de Convenções em 
João Pessoa até amanhã.

Na oportunidade Du-
tra – um dos espíritas mais 
conceituados da atualidade, 
com projeção internacional –, 
ressaltou que “a essência de 
Deus não pode ser compreen-
dida pelos sentidos” e que “a 
inteligência cognitiva não é 
suficiente para entender Sua 
obra nem seus desígnios”.

Em seguida, falou o tam-
bém médium mineiro Simão 
Pedro, igualmente conhecido 
internacionalmente, sobre o 
tema “ReCONHECER Deus no 
próximo e em mim”. Simão 
destacou que “Deus não é 
adjetivo; é substantivo. Não 
faz justiça: É a Justiça” e que 
temos que reconhecer Deus 
pelo coração e pela mente”.

À tarde, o paraibano 
Rossando Klinjey, doutor 
em Psicanálise, conferencis-
ta internacional e fenômeno 
nas redes sociais, com mais 
de dois milhões de acessos, 
falou sobre o tema “Sentir 
Deus no Deserto”. Em segui-
da, houve apresentações ar-
tísticas, sessões de autógra-
fos e lançamentos de livros.

Uma das inovações do 

VIII Congresso Espírita Pa-
raibano foi a psicopictogra-
fia – manifestação mediúnica 
através de espíritos que se 
expressam por meio de pin-
turas ou desenhos -  pelo mé-
dium pintor baiano Florêncio 
Anton. O VIII Congresso Espí-
rita Paraibano está reunindo 
um público de mais de três 
mil pessoas.

Hoje, às 18h, o médium 
Divaldo Franco, considerado 
o maior orador espírita do 
mundo, proferirá a palestra 
“Entrega-te a Deus”. A conhe-
cida e conceituada médium 
baiana Suely Caldas Schu-
bert, autora de vários livros, 
falará sobre a “Consciência 
Espiritual da Lei de Deus”.

O psicanalista Alberto 
Almeida, médium e psicana-
lista, e com reconhecimento 
internacional como confe-
rencista espírita, falará sobre 
o tema “Amar a Deus de todo 
o Coração”.  Representando 
os Estados Unidos, a oradora 
espírita Suzana Simões falará 
sobre o tema “Resignação e 
Fé em Deus”. 

Também participará do 
evento, o paraibano Severino 
Celestino da Silva, integrante 
do Programa de Pós-Gradua-
ção em Ciências da Religião 
da UFPB, autor do livro “Ana-
lisando as Traduções Bíbli-
cas”, que já vendeu quase 70 
mil exemplares, bem como 
outras publicações.
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Evento é realizado até amanhã no Centro de Convenções de João Pessoa
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Apresentação do quarteto acontece na noite de hoje, a partir das 19, no Salão de Artesanato da Paraíba 

A música instrumental 
autoral existe e é de ótima 
qualidade. Projetos baca-
nas como Vermelho Marte, 
Néctar do Groove, Alami-
ré e Augustine Azul que o 
digam... O movimento não 
para de fortalecer e ganhar 
novas bandas. E quem está 
lançando um novo trabalho 
autoral é a banda WMC Mú-
sica, que toca neste sábado, 
a partir das 19h, no Salão 
de Artesanato da Paraíba, 
em João Pessoa, na Funda-
ção Espaço Cultural.

O repertório conta com 
composições próprias, de 
parceiros paraibanos e clás-
sicos da música nacional, 
conforme o baixista Sérgio 
Gallo. O WMC também tem 
como integrantes Emano-
el Barros (trompete), Igo 
Wendel (teclado), Glauco 
Andreza (bateria). A estreia 
desse novo projeto aconte-
ceu, ontem à tarde, no Hotel 
Globo. Perdeu?!?! Tem uma 
nova oportunidade de ver 
hoje, só que no Espaço Cul-
tural.

De acordo com o bai-
xista Sérgio Gallo, o quarte-
to foi formado para execu-
tar músicas instrumentais 
ou cantadas com arranjos 
e composições elaboradas 
de maneira exclusiva para 
a formação diferenciada: 
trompete, teclado, baixo 
e bateria. “Vai ter choro, 
maracatu, jazz, forró etc... 

Uma mistura, com arranjos 
instrumentais. Harmonias 
diferentes! Espero que a ga-
lera curta”, disse Gallo.

O quarteto inicia o show 
com a música ‘Elements’, 
de Sérgio Gallo, e emenda 
com ‘Serenity’, do Special 
EFX (produzido por George 
Jinda e Chieli Minucci). A 
influência de Pat Metheny 
é descaradamente linda! O 
show segue com ‘Coisas do 
Brasil’, de Guilherme Aran-
tes e ‘Bode Maracaçucar’, de 
Emanoel Barros.

A apresentação con-
tinua com ‘Um samba pra 
Papi’, de Leo Torres [para 
alegrar ainda mais Glauco 
Andreza], e ‘João e Maria’, 
de Chico Buarque e Sivu-
ca. Em seguida, tem ‘Choro 
voador’, de Marcos Ariel, e 
‘A natureza das coisas’, de 
Acioly Neto. O show ter-
mina com a pegada forte 
e dançante de ‘Brazilian 
Stomp’, de George Benson.

O bis será com ‘Facing 
West’, de Pat Metheny. No 
arranjo, nem Gibson nem 
Ibanez... Trompete, baixo, 
teclado e bateria dão con-
ta do recado! “São músicas 
autorais e do mundo. Pro-
curamos unir a música ins-
trumental e um repertório 
cantado com arranjos fei-
tos pra formação”, finalizou 
Sérgio Gallo.

 
Integrantes
A direção musical do 

projeto WMC Música é do 
baixista Sergio Gallo, in-

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Grupo WMC Música faz show 
instrumental na Funesc, em JP

Multicultural
A oitava edição do projeto Janeiro Arretado tem inicio neste 
domingo na capital. Apresentações de teatro, dança, circo e 
shows musicais fazem parte da programação. Página 12
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tegrante da Orquestra Sin-
fônica da Paraiba. Gallo 
também é arranjador, com-
positor, produtor e diretor 
musical de grandes projetos 
sonoros. A primeira edição 
do Festival de Música da Pa-
raíba teve Gallo no comando 
da banda base.

A formação de instru-
mentistas do WMC só tem 
gente grande. O trompetista 
é Emanoel Barros, jovem ar-
ranjador. Você pode não es-
tar ligando o nome à pessoa, 
mas já ouviu arranjos de 

Barros para a Orquestra Sin-
fônica da Paraíba em shows 
com Zé Ramalho e Cátia de 
França, por exemplo.

No teclado, Igo Wendel, 
um multi-instrumentista 
que mostra neste novo pro-
jeto toda sua versatilidade. 
Na área de música popular 
brasileira, tem diversos pro-
jetos em parceria com a can-
tora Grazi Vilanueva (que 
recentemente foi destaque 
em um programa nacional 
de televisão). Também se 
dedica ao jazz e a tributos 

dos grandes nomes de nos-
sa música.

Pra completar o time, 
a sofisticação da bateria de 
Glauco Andreza, professor 
de inúmeros bateristas pa-
raibanos. Glauco já passou 
por diversos palcos do Bra-
sil e do mundo, acompa-
nhando artistas conhecidos 
na cena nacional. Ainda na 
década de 1980, integrou o 
Washington Espínola Trio, 
ao lado do baixista Sérgio 
Gallo e do guitarrista Wa-
shington Espínola. Glauco é 

‘papi’ de muitos bateras...
Três ‘macacos velhos’ 

e um jovem trompetista 
(que parece já ter nascido 
‘macaco velho’) formam o 
WMC Música, uma banda 
voltada para o jazz e alguns 
elementos do rock, mas 
sem perder a proximidade 
com as influências de rit-
mos nordestinos e cacoetes 
regionalistas. Experiência 
e talento dos integrantes 
somam-se a um repertó-
rio plural e envolvente. Um 
show para apreciar...

Quarteto WMC é composto pelos instrumentistas Igo Wendel (teclado), Emanoel Barros (trompete), Glauco Andreza (bateria) e Sérgio Gallo (baixo)

Foto: Divulgação

Banda enfatiza o jazz e alguns elementos 
do rock, mas sem perder a proximidade 
com as influências de ritmos nordestinos, 
mostrando uma formação diferenciada com 
trompete, teclado, baixo e bateria
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Esta semana  empreendi uma busca em vão:  nos jornais, 
nas revistas, ouvindo as rádios e até na televisão -  ninguém 
deu notícias da festa de Reis. Meio constrangido e até triste 
fiquei porque nem mesmo a igreja, sempre disposta a manter 
a tradição de homenagear os seus santos, deu o necessário 
destaque à história dos magos do Oriente que, guiados pela  
estrela foram a  Belém   saudar a chegada de Cristo. Até na 
agenda religiosa os santos Reis são esquecidos, pois na página 
do dia 6 de janeiro o editor  omitiu a  Epifania que eu sempre 
liguei diretamente aos magos do Oriente, cujos nomes, aliás,  
pouca gente sabe.  Aproveito para lembrar  que eles se chama-
vam  Gaspar,  Baltazar e Melchior .

Está passando em branco, portanto, uma  das três maiores 
festas profano-religiosas do meu tempo que era comemorada 
em vários bairros da cidade e que finalizava o ciclo natalino 
com o queima da tradicional lapinha. As outras duas eram a 
Festa do Rosário, em Jaguaribe e a Festa das Neves, a maior de 
todas,  no começo de agosto em louvor da padroeira da capital.

Recordo, a propósito,  o ano de  1954, portanto há exata-
mente 65 anos,  quando, no dia 5 de janeiro, o  Clube Astréa 
mais uma vez abriu os  majestosos salões de sua sede em 
Tambiá para realizar a sua  tradicional Festa de Reis. Naquele 
tempo, se dizia que embora o Cabo Branco realizasse o  Carna-
val mais animado da cidade, a melhor festa do ano era a Festa 
de Reis, do Astréa.

E, naquele ano, não foi diferente. A Orquestra Tabajara, do 
maestro Severino Araújo, começou a tocar exatamente às 22 
horas e as primeiras músicas  eram blues, boleros e sambas-

canção – todos da melhor qualidade e do real agrado dos pares 
que rodopiavam no salão lotado.

Nas mesas que circundavam o dancing, estavam os 
representantes da típica sociedade paraibana, cujas bebidas 
preferidas eram o  rum Merino e a cerveja Brahma Teutônia.  
Poucos tinham cacife para ostentar, em cima da mesa,  um litro 
de uísque Cavalo Branco, importado.

Foi a primeira vez que fui a um baile noturno na minha 
vida. Tinha então 15 anos  ali estava deslumbrado e meio com 
medo. A roupa nova que consegui a muito custo e o sapato 
preto de verniz (apesar dos calos que me causou), ajudavam 
a gozar daquele enlevo.  Orgulhoso de ali estar, me senti feliz e 
agradecido a Deus por  me proporcionar  momentos de encan-
tamento.

Guardo na memória a alegria que me encheu naquela 
noite de 5 de janeiro, véspera de Reis, ao participar da festa, 
alegria que se transformou em entusiasmo quando, depois da 
meia-noite, já mais familiarizado com o ambiente, entrei no 
salão e caí no frevo com que a Orquestra Tabajara antecipava 
o carnaval. Até as cinco da manhã era só animação e alegria 
naquela festa que começava homenageando os Reis Magos e 
terminava em louvor d’outro rei, o rei Momo.

Era assim  a famosa e inesquecível Festa de Reis do Clube 
Astréa que - como outras coisas boas desta cidade -  foi embora 
para sempre..

Mas eu, resistente ao próprio tempo, hoje vou ouvir  um 
CD de Tim Maia em que ele interpreta com maestria, no seu 
vozeirão : Hoje é o dia dos Santos Reis! 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Ao pesquisar a origem dos Ramalho no brejo de-
parei-me com a figura do padre José Euphrosino Ma-
ria Ramalho, nascido no vale do Piancó, mas vigário 
colado de Bananeiras até o início do século XX. Sob a 
jurisdição da Freguesia de Bananeiras estava a Casa 
de Caridade de Santa Fé, localizada à chegada de Ara-
ra, hoje território de Solânea. A dedicação do pároco 
ao empreendimento do padre-mestre Ibiapina, levou
-o a deixar aos próximos seu desejo de ser sepultado 
ao lado do mestre e, assim foi feito. Às vésperas da 
República, o vigário revelou ao Imperador Pedro II 
sua preocupação com as dificuldades financeiras do 
empreendimento social e rogou de sua majestade 
ajuda financeira para a manutenção do lar das órfãs. 
Sua carta ao Imperador merece ser transcrita:

A S. M. Imperador, Senhor: O padre José Euphro-
sino Maria Ramalho, pároco collado da igreja de Nos-
sa Senhora do Livramento de Bananeiras, diretor e 
encarregado da casa de caridade ou recolhimento 
de Santa Fé, fundada pelo benemérito missionário 
apostólico Rvm padre Dr.José Antonio de Maria Ibia-
pina, em a sua referida parochia, bem como da de 
Cabaceiras, pelo mesmo Rvm missionário fundada 
na Villa e freguezia deste nome, ambas na província  
da Parahyba do Norte, profundamente compenetra-
do da situação aflictiva, em que atualmente perma-
necem as órphãs na sobre ditas casas recolhidas, e 
cujo número atinge a cento e  sessenta na primeira 
mencionada e a sessenta na segunda as quais ine-
vitavelmente sucumbirão pelos rigores da fome, se 
uma mão bem faz e ja não lhes vierem em auxilio;por 
isso que por sua natural condição e educação não 
podem absolutamente concorrer aos lugares em que 
são dispensados soccorros públicos, vem com o mais 
respeitoso acatamento, em nome da pátria, que V.M 
I. tanto estremece como em nome da caridade, que 
tão felizmente enobrece o magnânimo coração de 
V.M.I. pedir que se digne em sua alta munificência 
imperial arbitrar mensalmente uma pensão pecu-
niária para as referidas casas ou recolhimentos, até 
que melhorem os tempos, afim de serem socorridas 
tão desprotegidas criaturas, as quais, falhando as 
contribuições que lhes dispensam os fies, em virtu-
de da desastrada crise que a todos afeta, arrostam 
o mais iminente perigo, não só proveniente de fome 
e nudez, como por falta d´água potável que para o 
recolhimento de Santa Fé em Bananeiras, &e acu-
te; procurada na distância de três léguas, sem que 
tenha recurso para aquisição e condução desse ele-
mento tão indispensável.

Senhor, o humilde e obscuro pároco de Bananei-
ras recorrendo à magnanimidade de V.M.I. em favor 
de  suas infelizes jurisdicionadas, vítimas do mais 
desastrado e aterrador flagelo, nutre a mais doce 
e a mais lisongeira esperança de ser atendido; pelo 
muito que respeitosamente ousa declinar nesta hu-
milde súplica os nomes das respectivas superioras 
encarregadas pelo benemérito dr.Ibiapina na dire-
ção interna e da economia dos ditos estabelecimen-
tos pios, as quais V.M.I. dignar-se-há mandar, com a 
presteza que o caso exige, endereçar o que houver 
por bem arbitrar: D.Felismina da Rocha Ibiapina, su-
periora do recolhimento de Santa Fé em Bananeiras 
; D. Veneranda de S. José Ibiapina, superiora do reco-
lhimnento de Cabaceiras.

Assim, P.E. deferimento, Vigário José Euphosino 
de Maria Ramalho.

Padre Euphosino foi deputado provincial em 
1884-1886 mas seu nome foi grafado como padre 
José Euphosino Maria de Carvalho, no livro de Cel-
so Mariz sobre o legislativo paraibano. Um equívo-
co que Deudedith Leitão não corrigiu ao continuar 
a história até os anos 1980. A petição ao Imperador 
está publicada na edição de domingo, dia 1º. de se-
tembro de 1889, do jornal católico O Apóstolo, edita-
do no Rio de Janeiro.

Não posso dizer se o padre de Bananeiras foi aten-
dido. Creio que não. Para viajar à Parahyba do Norte 
consta que D. Pedro II teria tomado  um empréstimo 
ao cofre da Imperatriz, mas assim mesmo, fez doação 
de algum à Santa Casa da Misericórdia. Destinou tam-
bém um dinheiro para a remoção do Matadouro Pú-
blico que achou em lugar impróprio. Não preciso di-
zer que todo esse dinheiro foi desviado para despesas 
mais urgentes. Esse vício vem de longe...

P.S. A citada Dona Felismina da Rocha Ibiapina, 
chamava-se na verdade Felismina Maria dos Santos 
Peregrino, conhecida como Formiguinha, e vem a ser 
filha do Barão de Araruna.

Hoje vai ter Festa de Reis, no Astréa?

O Padre que 
pediu socorro
ao Imperador 
para a obra
de Ibiapina

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Se todo o ministério do presidente 
Jair Bolsonaro for do nível da ministra 
Damares Alves, em breve o Brasil estará 
em maus lençóis. Quer dizer que ele já 
está, mas vai piorar. O presidente Jair só 
foi eleito por conta do atoleiro em que o 
Brasil se encontra. A falta de segurança 
absoluta foi a causa principal. O País 
condenado a não sair de casa, vivendo 
(ou morrendo) em prisão domiciliar. E 
as milícias mandando nas favelas, que 
foram promovidas a “comunidades”. 

Eu bem que avisei à hierarquia das 
esquerdas, mostrei o caminho claro do 
desmonte do governo popular que um 
esforço muito bem orientado da direita 
estava fazendo pelos meios de comu-
nicação (ditos “mídia”). Mas foi em vão, 
ouviram com a banda mouca. Afinal, 
eu não sou cientista político, o pau que 
tem no Brasil de hoje, desde ontem.

O governo do PT seria corrompido 
pela direita quando fizeram os con-
chavos desde a eleição do presidente. 
O partido estaria, assim, descaracteri-
zado, o que seria sua primeira e maior 
derrota. Assim, estava aberto o roteiro 
rumo à derrota. Agora, resta aos par-
tidos de esquerda preparar-se para a 
longa marcha de recuperação do poder. 
Quem sabia fazer isso já não está mais 
conosco, era o comandante Luiz Carlos 
Prestes, o Cavaleiro da Esperança.

A ministra quase desaba diante de 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Verde rosa da Mangueira

uma pequena sabatina a que três ou 
quatro repórteres lhe submeteu. Ela 
está preocupada com as cores a que as 
crianças devem ir para a escola, se rosa, 
se azul. Em princípio, os meninos ves-
tiriam azul, e as meninas rosa. Foi isso 
que entendi, salvo melhor juízo. Ficou 
o maior bate-boca e não se chegou a 
nenhuma conclusão. 

Como ficarão as alas da Estação Pri-
meira da Mangueira? Como sairá na ave-
nida a escola do sambista Cartola? Quais 
serão as novas cores, ou serão mantidos 
o seu verde e rosa? Ou o padrão anti-
go será substituído? Pode? Sou pela 
conservação do atual. Penso que azul e 
rosa não combina bem. É bom se decidir 
logo, pois o Carnaval se aproxima. 

A humanidade parece seguir a 
ciclotimia dos indivíduos. Vivem a 
esperança do Natal com a promes-
sa salvacionista de um deus-rei; em 
seguida, cantam e dançam a euforia do 
Carnaval. O Nordeste brasileiro desfruta 
de mais uma festa eufórica, o Carnaval 
rural do São João – seja aqui ou em 
Portugal, pois a festa é lusitana. Mas se 
comemora Brasil acima e abaixo, como 
já registrava o bardo Noel (Rosa): 

“Nosso amor que não esqueço,
/e que teve seu começo / 
numa noite de São João...” 
A propósito, o que farão mesmo 

com o rosa de Noel? E de o de Guima-
rães Rosa?

Em tempo: esse “rosa” de Noel era 
heterossexual. No caso, azul.

E Riobaldo? E Diadorim? Como se 
resolveriam na lei da ministra?

Você sabe falar alemão? Pelo 
menos, ler alemão? Estou perguntando 
isso porque Grande Sertão: Veredas 
foi traduzido, pela segunda vez, para o 
idioma de Nietzsche. E corre um boato 
que um livro paraibano está para ser 
traduzido para o alemão. O tradutor é 
ninguém menos que o lingüista Ber-
thold Zilly (residente em Florianópolis), 
que já traduziu o Grande Sertão: Vere-
das para a língua de Martinho Lutero. 

(Terça, quinta, sábado)

A ministra quase 
desaba diante de 

uma pequena 
sabatina a que três 

ou quatro repórteres 
lhe submeteu

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio
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O Instituto Histórico de Campina Grande – Casa Elpí-
dio de Almeida – nos proporcionou uma noite memorável. 
Isso ocorreu no dia dezenove de dezembro último e o lugar 
do evento foi a Casa Paisà em Campina Grande.

Antes dos detalhes da Reunião de encerramento das 
atividades de 2018 do IHCG, gostaria de falar um pouqui-
nho da Casa Paisà. Faço questão desse aparte pelo fato 
dela ser o espaço cultural mais novo da cidade (inaugu-
rado em novembro) e com uma proposta despojada e ao 
mesmo tempo bastante arrojada. Fruto da imaginação de 
seis jovens, dentre eles Toninho Borbo e meu querido ami-
go Erik de Brito, a Casa está instalada na Rua Lino Gomes, 
num antigo casarão em estilo eclético intencional ou kitsch 
construída na década de 1930 pelo trabalho de engenha-
ria de José Honorato; pertence à família Farias tendo como 
última moradora Dona Efigênia Farias, a simpática Dona 
Nininha, que nos deixou em 2017. 

A Paisà deu vida nova àquela edificação, a decorou 
como uma casa de décadas atrás com tapetes, quadros, 
sofás, porta chapéus na sala e um elegante escritório todo 
em madeira. Com iluminação especial, ali entramos em um 
túnel do tempo; há uma aura especial naquelas paredes e 
decoração; o jardim tem convidativos bancos e a cisterna e 
quintal guardam o segundo ambiente, onde acontecem as 
apresentações musicais. Dá gosto de ver tudo aquilo. So-
bre o nome, Erik me disse que Paisà é uma palavra latina, 
meio que não há uma tradução para o português, seria algo 
como resistência de um grupo de pessoas civis em prol de 
um bem em comum, solidariedade... nesse caso a união em 
torno da CULTURA citadina. E o fato de ser defronte ao an-
tigo Cine São José a torna ainda mais especial.

Com uma Paisà(gem) dessas, não poderíamos ter uma 
noite que não fosse especial. Ali estava sendo celebrado os 
primeiros sete meses de administração do amigo Vander-
ley de Brito, que em mandato tampão preside o IHCG com 
muito labor. Em breve apresentação, Brito fez uma presta-
ção de contas e indicou as ações e projetos para 2019. Den-
tre estes, o mais importante é a conquista da sede para a 
casa de memória mais importante de Campina e creio que 
estamos próximos desse objetivo. 

Antes da diplomação de novos sócios, as luzes se apa-
garam... ao longe um lume, na cozinha, deu contornos a um 
homem, que caminhava elegante e calmamente, sentou 
em uma poltrona (antes bradou o nome de Adalgiza), cru-
zou as pernas e em tom eloquente, começou a declamar o 
texto ‘Museu de Campina Grande’ que tirou de uma pas-
ta preta, aí entendemos que o personagem se tratava do 
próprio Elpídio de Almeida, vestes e penteado idênticos. 
A missiva foi publicada no Diário de Pernambuco em 26/
Fev/1966 e defendia um Museu para nossa cidade, o texto 
é muito interessante. O ator Silvano Monteiro interpretou 
muito bem o patrono do Instituto e comoveu os presentes, 
principalmente os que conheceram pessoalmente o nosso 
ex-Prefeito. A produção e figurino ficou por conta do con-
frade Ângelo Rafael.

No fim um presente para a cidade: Vanderley, que 
também é artista plástico, pintou em óleo sobre eucatex 
uma representação da fundação de Campina Grande, a 
tela é belíssima e foi feita inicialmente em papel e ilus-
trou o livro ‘Memorial da Associação Comercial de Cam-
pina Grande: 90 anos’ (de José Edmilson, Vanderley e eu) 
além de compor a capa do livro ‘Os primórdios de Campi-
na Grande’ (no prelo, dos autores Vanderley e eu) mas que 
agora ganhou cores e tamanho e representa a ambiência 
da cidade em fins do séc. XVII com o rio Piabas e os con-
tornos da Serra de Bodopitá num encontro de Teodósio 
de Oliveira Ledo com a aldeia indígena. A imagem será 
doada à Prefeitura e a proposta é que se torne uma ima-
gem oficial da cidade.

Foi um prazer enorme reencontrar amigos e amigas 
num momento tão festivo, afinal o IHCG está mais atuante 
do que nunca e a fênix da Borborema, que ressurgiu das 
cinzas, caminha a passos largos para sua consolidação e 
o seu trabalho em prol da cultura e história de Campina 
Grande. É com muita honra que faço parte desse silogeu de 
entusiastas, soldados (como diria Vanderley) na preserva-
ção e manutenção de nossa memória histórica municipal.

Noite memorável 
na Paisà

Destaque
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Matheus & Kauan lançam a 
música ‘Cerveja, Sal e Limão’

Matheus & Kauan começa o ano com um novo lan-
çamento: ‘Cerveja, Sal e Limão’. Na canção, a dupla conta 
sobre a dificuldade de superar um término de relaciona-
mento. “Que até agora eu não descobri/ Quantas notas eu 
vou precisar/ Pra te tirar de mim/ E aceitar o nosso triste 
fim”, diz o refrão. Single e clipe já estão disponíveis nas 
plataformas digitais.

O vídeo foi feito em Goiânia durante gravação do sex-
to DVD da dupla, “Tem Moda Pra Tudo”. O trabalho será 
lançado ainda no primeiro trimestre de 2019. Sobre o 
novo single, Matheus afirma: “É um trabalho que fizemos 
com muito amor e dedicação e tem um significado muito 
grande para nós. Foi um momento muito especial porque 
gravamos na nossa terra, em Goiás”.

Para aqueles que acreditam que a 
força do Carnaval está só no Brasil, está 
bem enganado. O Brasil tem quase cinco 
dias intensos de badalação, mas o Uru-
guai tem aproximadamente 40 com uma 
enorme variedade musical e dança, o que 
lhe confere o título do carnaval mais lon-
go do mundo. A semelhança com a nossa 
festa popular é que o ritmo do vizinho 
também é ditado por um estilo musical 
originário da África, o Candombe.

Esse gênero anuncia a chegada do 
carnaval e anima os famosos “Desfiles de 
Llamadas”. Dois dias de desfiles com bate-
ria de tambor, 7 e 8 de fevereiro, descem a 
avenida 18 de Julio - principal de Montevi-
déu, e arrastam uma multidão que dança 
ao ritmo do Candombe – hoje Patrimônio 
Oral e Imaterial da Humanidade.

A força e o colorido do ritmo afri-
cano fazem os visitantes vibrarem, por 
uma manifestação caracterizada pelo 

diálogo de três tipos de tambores: chico, 
repique e piano. O comovedor espetácu-
lo é o maior no mundo quando se trata 
de tambores sendo tocados ao mesmo 
tempo: são mais de 2500 instrumentos 
unissonantes arrepiando a alma dos 
espectadores.

O candombe, é uma dança levada ao 
som de atabaques típica da América do 
Sul. Atuante na cultura uruguaia há mais 
de 200 anos, é uma manifestação cul-
tural originada a partir da chegada dos 
escravos da África ao continente sul-a-
mericano. A sua importância não está só 
no carnaval, ele se manifesta no Uruguai 
durante muitos domingos e feriados do 
ano ressoando no bairro sul de Montevi-
déu e em outros dois bairros meridionais 
da capital: Palermo e Cordón, que abri-
gam boa parte da população de origem 
africana. Pequenos desfiles são organiza-
dos nessas datas onde os participantes 

se reúnem para esquentar os tambores e 
confraternizar.

Uma vez esquentados, a procissão é 
liderada pelos mais prestigiados mem-
bros de famílias da comunidade, renoma-
das por seu virtuosismo na arte de tocar 
bateria por gerações, e logo atrás surgem 
os outros bateristas, que marcham em 
fila respeitando aos mais experientes.

Transmitido dentro das famílias afro-
descendentes, o Candombe não é apenas 
a expressão de uma resistência, mas tam-
bém uma festividade musical uruguaia e 
uma prática social coletiva profundamen-
te enraizada no cotidiano desses bairros. É 
também um símbolo e uma manifestação 
da memória da comunidade, que enco-
raja os antigos habitantes a retornarem 
ao núcleo histórico do Candombe em 
determinados feriados, com mais força 
normalmente nos dois dias que anunciam 
a chegada do carnaval no Uruguai.

Ritmo ‘Candombe’ anuncia a 
chegada do carnaval uruguaio
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WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 
2018) Animação. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: 
Ralph, o mais famoso vilão dos videogames, e Vanellope, 
sua companheira atrapalhada, iniciam mais uma arriscada 
aventura. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a du-
pla viaja para a world wide web, no universo expansivo e de-
sconhecido da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça 
reserva para salvar o videogame Corrida Doce, de Vanellope. 
Para isso, eles contam com a ajuda dos “cidadãos da Inter-
net” e de Yess, a alma por trás do “Buzzztube”, um famoso 
website que dita tendências. MANGABEIRA 1 DUB: 13:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 16:00 - 18:45 - 21:30. MANAÍRA 
4 DUB: 12:30 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:00 - 
17:30. MANAÍRA 5 3D DUB: 14:15 - 16:45 - 19:15 -     21:45. 
MANAÍRA 9 3D DUB: 13:15 - 15:45. TAMBIÁ 3 DUB: 16:45. 
TAMBIÁ 6 3D DUB: 14:10 - 16:20 - 18:30 - 20:40.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) 
Ação / Animação / Aventura. Classificação indicativa: 9 
anos. Duração: 100 minutos. Sinopse: Apesar da Terra 
estar em um período de calmaria, Goku se recusa a parar 
de treinar constantemente - ele quer estar pronto para 
quando uma nova ameaça surgir. O que ele não imagi-
nava era que seu novo inimigo seria Broly, um poderoso 
super saiyajin sedento por vingança, que deseja destruir 
todos que encontrar pela frente. MANGABEIRA 2 DUB: 
19:45 - 22:00. MANAÍRA 1 DUB: 13:20 - 15:30 - 17:45 - 
20:00. TAMBIÁ 1 DUB: 14:55 - 16:55.

O MANICÔMIO – (ALEMANHA 2018) Terror / Suspense. 
Duração: 89 minutos. Sinopse: Um grupo de youtubers entra 
ilegalmente na área de cirurgia (supostamente assombrada) 
em um manicômio abandonado para um desafio de 24 ho-
ras, com a esperança de viralizar o vídeo e conseguirem mais 
seguidores. Porém, não demora muito para eles descobrirem 
que não estão sozinhos e não são bem-vindos ali. O desafio, 
na verdade, é o da sobrevivência. MANAÍRA 4 DUB: 20:00 - 
22:30. TAMBIÁ 1 DUB: 18:55 - 20:55.

ERA UMA VEZ UM DEADPOOL – (EUA 2018) Comédia 
/ Ação. Duração: 116 minutos. Sinopse: Determinado a 
provar que Deadpool 2 é um filme para toda a família, Wade 
Wilson (Ryan Reynolds) limpa todos os palavrões e sangue 
da narrativa e sequestra o ator e diretor Fred Savage para 

reencenar A Princesa Prometida. Sem poder se desvencilhar 
das amarras, Savage é obrigado a ouvir o “conto de fadas” 
do Mercenário Tagarela, incluindo sua luta com Cable (Josh 
Brolin) e a formação da X-Force. MANAÍRA 8 LEG: 22:00.

CULPA – (DINAMARCA 2018) Suspense. Duração: 88 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: O policial 
Asger Holm (Jakob Cedergren) está acostumado a trabalhar 
nas ruas de Copenhaguem, mas devido a um conflito ético no 
trabalho, é confinado à mesa de emergências. Encarregado 
de receber ligações e transmitir às delegacias responsáveis, 
ele é surpreendido pela chamada de uma mulher deses-
perada, tentando comunicar o seu sequestro sem chamar a 
atenção do sequestrador. Infelizmente, ela precisa desligar 
antes de ser descoberta, de modo que Asger dispõe de pou-
cas informações para encontrá-la. Começa a corrida contra o 
relógio para descobrir onde ela está, para mobilizar os poli-
ciais mais próximos e salvar a vítima antes que uma tragédia 
aconteça.  MANAÍRA 11 LEG: 14:30 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 19:15 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / 
Ficção científica. Duração: 114 minutos. Classificação indic-
ativa: 10 anos. Sinopse: 1987. Refugiado num ferro-velho 
numa pequena cidade praiana da Califórnia, Bumblebee, 
um fusca amarelo aos pedaços, machucado e sem condição 
de uso, é encontrado e consertado pela jovem Charlie (Hailee 
Steinfeld), às vésperas de completar 18 anos. Só quando Bee 
ganha vida ela enfim nota que seu novo amigo é bem mais 
do que um simples automóvel.  MANGABEIRA 4 DUB: 14:30 
- 17:15 - 20:00 - 22:30. MANAÍRA 2 DUB: 12:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 - 19:30. MANAÍRA 2 LEG: 
17:00 - 22:00. MANAÍRA 7 LEG: 21:30. MANAÍRA 7 DUB: 
14:00 - 16:30 - 19:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 13:00 - 18:30. 
TAMBIÁ 2 DUB: 18:35 - 20:45. TAMBIÁ 5 3D DUB: 15:25.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica 
Martelli) está casada com Tom (Marcos Palmeira), com quem 
tem uma filha de cinco anos, Joana (Marianna Santos). O 
casal está em meio ao desgaste causado pelo convívio por 
muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a 
superar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro 
inseparável durante a árdua jornada entre salvar o casa-

mento ou pôr fim a ele.  MANGABEIRA 3: 14:00 - 16:30 - 
19:30 - 21:45. MANAÍRA 3: 13:30 - 15:45 - 18:00 - 20:15. 
MANAÍRA 11: 14:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 17:00 
- 19:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 21:45. TAMBIÁ 
4: 14:50 - 16:50 - 18:50 - 20:50.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITAL-
IANO – (BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante 
a Expo-Bruxas, a maior feira de bruxos do mundo, Pippo 
(Pedro Henriques Motta), Bento (Anderson Lima) e Sol (Le-
ticia Braga) viajam até a Itália para investigar o sumiço da 
feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos 
bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho em 
equipe e a ajuda da avó de Pipo, eles conseguirão desven-
dar esse mistério. MANGABEIRA 2: 13:00 - 15:15 - 17:30. 
MANAÍRA 8: 14:00 - 16:00 - 18:00 - 20:00. TAMBIÁ 2: 
16:45. TAMBIÁ 3: 18:55.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur 
Curry (Jason Momoa), mais conhecido como Aquaman, 
ainda é um homem solitário, mas quando ele começa uma 
jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo 
muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que 
não pode fazer tudo sozinho.  MANGABEIRA 5 3D DUB: 
13:15 - 16:15 - 19:15 - 22:15. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:20. 
MANAÍRA 6 3D LEG: 16:15 - 19:20 - 22:15. MANAÍRA 9 3D 
LEG: 18:15 - 21:30. MANAÍRA 10 3D LEG: 15:30 - 21:00. 
TAMBIÁ 2 DUB: 14:00. TAMBIÁ 3 DUB: 21:00. TAMBIÁ 5 3D 
DUB: 17:40 - 20:30. 

O RETORNO DE MARY POPPINS – (EUA 2018) 
Comédia musical / Família / Fantasia. Duração: 131 
minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sinopse: Numa 
Londres abalada pela Grande Depressão, Mary Poppins 
(Emily Blunt) desce dos céus novamente com seu fiel 
amigo Jack (Lin-Manuel Miranda) para ajudar Michael 
(Ben Whishaw) e Jane Banks (Emily Mortimer), agora 
adultos trabalhadores, que sofreram uma perda pessoal. 
As crianças Annabel (Pixie Davies), Georgie (Joel Dawson) 
e John (Nathanael Saleh) vivem com os pais na mesma 
casa de 24 anos atrás e precisam da babá enigmática e o 
acendedor de lampiões otimista para trazer alegria e ma-
gia de volta para suas vidas.  TAMBIÁ 3 DUB: 14:15. 

Foto: Divulgação

O colorido vibrante das fantasias, o rufar dos tambores e a beleza dos passos das dançarinas são características marcantes da folia no país vizinho do Brasil
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Evento acontece de amanhã a 27 de janeiro, trazendo apresentações de teatro, dança, circo e shows musicais

  
O VII Janeiro Arretado 

já tem data marcada para 
começar. O evento acon-
tece de 6 a 27 de janeiro, 
trazendo apresentações de 
teatro, dança, circo e shows 
musicais. Esta edição divi-
de a programação entre 
apresentações gratuitas 
em praças e centros cultu-
rais de João Pessoa, e es-
petáculos pagantes na Sala 
de Concertos Maestro José 
Siqueira, em Tambauzinho. 
A programação de abertura 
reúne um desfile artístico 
com os personagens dos 
espetáculos deste ano, uma 
exposição dos principais 

figurinos do grupo Arre-
tado Produções Artísticas 
produzidos ao longo dos 
seus 20 anos de existência, 
a apresentação do espetá-
culo de dança A Magia Do 
Circo Procê do Espaço de 
Arte e Cultura Procê – João 
Pessoa/PB e um show mu-
sical da Banda Castelo En-
cantado – João Pessoa/PB. 
A cerimônia de abertura 
será no próximo domingo, 
6 de janeiro, no Parque Só-
lon de Lucena (Centro) a 
partir das 15hs.

A programação geral 
do festival se divide entre 
seis apresentações na Sala 
de Concertos Maestro José 
Siqueira, onde será cobra-
do o valor R$ 20,00 inteira 

e R$ 10,00 meia entrada, 
e nove apresentações gra-
tuitas que acontecerão no 
Parque Solon de Lucena 
(Centro), Centro Cultu-
ral Adeilton Pereira Dias 
(Gervásio Maia), Feirinha 
de Tambaú (Tambaú), Cen-
tro Cultural Tenente Lu-
cena (Mangabeira), Praça 
do Caju (Bessa), Praça do 
Coqueiral (Mangabeira), 
Praça da Paz (Bancários) e 
Praça XV de Novembro (Va-
radouro).

Os espetáculos que 
vão acontecer na praça 
e centros culturais serão 
gratuitos e abertos ao pú-
blico graças a uma parce-
ria com a Fundação Cultu-
ral de João Pessoa. Para os 

demais, os ingressos se-
rão vendidos na hora, mas 
também podem ser obtidos 
antecipadamente nas lo-
jas Brinquedos & Presen-
tes dos bairros de Tambaú 
e Bairro dos Estados no 
valor promocional de R$ 
10,00 acompanhado de um 
item de higiene pessoal 
que será doado para uma 
instituição de caridade, e 
deve ser levado para o local 
da apresentação e deixado 
na bilheteria.  

Festival
O Janeiro Arretado de 

Teatro para Crianças é um 
festival de teatro não com-
petitivo, que surgiu em 
2012, realizado pelo Gru-

po Teatral Arretado Pro-
duções Artísticas, tendo 
como objetivos mostrar e 
valorizar produções tea-
trais, formando e educando 
plateias, contribuindo as-
sim para maior crescimen-
to e visibilidade das artes 
cênicas em nosso Estado. 
São oito anos consecuti-
vos voltados para o teatro 
da infância e adolescência, 
no mês de janeiro, nesta 
VIII Edição, continuamos 
descentralizando as apre-
sentações, levaremos o 
Festival para nove locais, 
oferecendo ao público uma 
programação também gra-
tuita, através da Fundação 
Cultural de João Pessoa, 
em seus equipamentos 

culturais, proporcionando 
melhores possibilidades 
de entendimento artístico, 
em vários bairros da cida-
de para todas as idades e 
classes sociais. Os bairros 
contemplados serão: Cen-
tro, Varadouro, Bancários, 
Gervásio Maia, Mangabei-
ra, Bessa, Tambaú e Tam-
bauzinho.

Jãmarri Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

VII Janeiro Arretado terá 
início neste fim de semana

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Divulgação

Entretenimento

Hulk de volta em nova História em Quadrinhos

A Panini lança este 
mês no Brasil o primei-
ro volume de O Incrível 
Hulk, publicação que 
conta com o arco Retor-
no ao Planeta Hulk. Na 
HQ, Amadeus Cho vai pa-
rar em Sakaar e começa 
a descobrir mais sobre si 
mesmo e sua relação com 

o Gigante Esmeralda. 
A bordo de sua nave 

espacial, Amadeus rece-
be um sinal de socorro 
oriundo de Sakaar. Des-
de que assumiu o manto 
de Hulk, Cho tenta evitar 
a maldição da fúria que 
assombrava Bruce Ban-
ner, mas Sakaar é um 
lugar para guerreiros 
gladiadores – um lugar 
no qual o Hulk lutou com 

brutalidade na Arena 
Imperial.

Se Amadeus quiser 
sobreviver, precisará 
abraçar a selvageria do 
Gigante Esmeralda para, 
além de tudo, salvar uma 
tribo local da morte.

O volume de 136 pá-
ginas reúne as edições 
709 a 713 de Incredible 
Hulk e Totally Awesome 
Hulk 23.

Fábio de Souza Gomes
Portal Omelete

Foto: Divulgação

Iniciativa objetiva 
valorizar as produções 

teatrais, formar e 
educar plateias e dar 
visibilidade as artes

O grupo Castelo Encantado é 
uma das atrações do projeto 
que movimenta a capital com 
programação especial para
as crianças
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Incentivo a empresas
O presidente Jair Bolsonaro autorizou a prorrogação de 
incentivos concedidos às empresas que executam projetos 
junto à Sudene e  à Sudam. Página 14
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Portaria foi publicada no Semanário Oficial da Câmara do dia 2 de janeiro e assinada pela nova Mesa Diretora

A Câmara Municipal de 
João Pessoa exonerou todos 
os servidores contratatos 
a título precário e aqueles 
que ocupavam cargos de 
confiança e/ou comissão. A 
portaria foi publicada no Se-
manário Oficial da Câmara, 
do dia 2 de janeiro e assina-
da pela nova Mesa Diretora. 
Na determinação também 
ficam suprimidas todas as 
gratificações e funções de 
confiança que sejam de livre 
concessão pelo chefe do Le-
gislativo Municipal.

Além disso, a Casa redu-
ziu o horário de expediente. 
Agora, para os serviços admi-
nistrativos da Câmara Muni-
cipal de João Pessoa, o horá-
rio passa a ser de 8h às 14h. 
Antes, funcionava até as 17h.

Conforme o Sagres do 
Tribunal de Contas do Esta-
do da Paraíba (TCE-PB), a 
folha de pessoal do legislati-

Do PBAgora 

CMJP exonera comissionados 
e altera horário de expediente

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

A nova Mesa Direta foi 
empossada no dia 1º 

de janeiro. O vereador 
João Corujinha (DC) 
tomou posse como 

presidente

vo capital, referente ao mês 
de novembro (mais atuali-
zado), há na Casa o total de 
537 servidores comissiona-
dos e quatro à disposição. O 
impacto da folha com o corte 
chega a R$ 1,16 milhão.

A nova Mesa Direta foi 
empossada no dia 1º de ja-
neiro. O vereador João Co-
rujinha (DC) tomou posse 
como presidente da Câmara 
Municipal de João Pessoa e 
fica no comando do Legis-
lativo Municipal pelo biênio 
2019/2020. Casa Napoleão Laureano reduziu o horário de expediente. Agora, para os serviços administrativos, o horário passa a ser de 8h às 14h; antes ia até as 17h

Foto: Divulgação

Em 2018

Anderson foi o vereador com 
maior número de proposituras

Pelo segundo ano con-
secutivo, Anderson Maia, 
vereador pelo PSB em Cam-
pina Grande, concluiu o seu 
mandato em 2018 como 
o parlamentar com mais 
proposituras apresentadas 
à CMCG, com o número de 
367 propostas, entre pro-
jetos de lei, requerimentos, 
dentre outros. 

Nas últimas sessões, o 
vereador conseguiu apro-
var quatro de seus proje-
tos voltados ao desporto, 
à terceira idade, e aos por-
tadores de transtorno do 
espectro autista. 

“Apesar de passarmos 
por um processo eleitoral 
em meados desse ano, 
conseguimos intensificar 

nossas atividades neste 
segundo semestre. Pro-
movemos audiências e 
sessões públicas, como 
também dei continuidade 
ao meu trabalho de cole-
ta de demandas junto à 
população para a elabo-
ração de projetos de lei e 
requerimentos”, afirmou 
Anderson Maia.

Nas últimas sessões do ano passado, o vereador conseguiu aprovar quatro de seus projetos voltados ao desporto

Foto: Divulgação/CMCG

A legislação atual já 
considera infração gravís-
sima, punida com multa, 
“deixar de dar preferência 
de passagem a pedestre e 
a veículo não motorizado” 
que se encontre na faixa a 
ele reservada (de pedestre 
ou ciclovia); que não haja 
concluído a travessia mes-
mo que ocorra sinal verde 
para o outro veículo; ou 
quando o pedestre for pes-
soa com deficiência, crian-
ça, idoso ou gestante.

O projeto de lei é 
de autoria do deputado 

Carlos Henrique Gaguim 
(DEM-TO). Segundo ele, 
há um total desrespeito à 
lei de trânsito. “Nas cida-
des brasileiras, observa-se 
que o condutor não tem o 
hábito de parar o veículo 
quando o pedestre tenta 
atravessar na faixa sina-
lizada”, disse Gaguim. “A 
proposta tem o intuito de 
aumentar a gravidade da 
infração e, assim, aumen-
tar a punição para esse 
tipo de comportamento.”

Tramitação
A proposta tramita em 

caráter conclusivo e será 

analisada pelas comissões 
de Viação e Transportes e 
de Constituição e Justiça e 
de Cidadania.

Proposta aumenta multa por 
desrespeito à faixa de pedestre
Da Agência Câmara

Direitos dos animais continuam 
em debate no Congresso em 2019

Mais punições para quem 
maltrata animais, com respon-
sabilização de estabelecimen-
tos coniventes com agressões 
e também para quem comete 
zoofilia. Os aprimoramentos 
legislativos estão em discussão 
no Parlamento, em várias pro-
postas que devem continuar a 
ser analisadas pelos senadores 
e deputados, mesmo com a mu-
dança de legislatura em feverei-
ro de 2019.

O exemplo mais recente é 
o projeto de lei do Senado (PLS) 

470/2018, do senador Randol-
fe Rodrigues (Rede-AP), que 
amplia a atual pena para maus-
tratos a animais para um ano a 
quatro anos de detenção. Atual-
mente a punição é de três me-
ses a um ano. Essa penalidade 
está na Lei de Crimes Ambien-
tais (Lei 9.605, de 1998), que 
também impõe o pagamento 
de multa a quem praticar ato 
de abuso, maus-tratos, ferir 
ou mutilar animais silvestres, 
domésticos ou domesticados, 
nativos ou exóticos, ainda que 

por negligência. A proposta foi 
envida em dezembro para a Câ-
mara dos Deputados.

Pelo texto, a multa para 
o estabelecimento comercial 
que concorrer para a prática de 
maus-tratos, mesmo por omis-
são ou negligência, variará de 
um a mil salários-mínimos, de 
acordo com a gravidade e a ex-
tensão da prática, a adequação 
e a proporcionalidade entre a 
agressão e a sanção financeira 
e a capacidade econômica da 
corporação que for multada. 

A proposta de lei tem o intuito de aumentar a gravidade da infração e garantir a segurança dos pedestres

Nas cidades 
brasileiras, observa-se 

que o condutor não 
tem o hábito de parar 

o veículo quando o 
pedestre tenta 

atravessar na faixa 
sinalizada

Foto: Secom-JP
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Para terem direito ao benefício, as indústrias terão que executar projetos junto à Sudene e à Sudam

O presidente Jair Bol-
sonaro autorizou a pror-
rogação de incentivos con-
cedidos às empresas que 
executam projetos junto à 
Superintendência do De-
senvolvimento do Nordeste 
(Sudene) e da Superinten-
dência do Desenvolvimen-
to da Amazônia (Sudam). 
A sanção foi publicada na 
edição de ontem do Diário 
Oficial da União.

Na mesma mensagem, 
Bolsonaro restringiu um 
trecho do projeto aprova-
do pelo Congresso Nacional 
que estenderia também o 
benefício a projetos de ins-
talação, ampliação, moder-
nização ou diversificação 
na área de atuação da Supe-
rintendência do Desenvol-
vimento do Centro-Oeste 
(Sudeco). 

A justificativa do veto 
é que a desoneração tri-
butária possui restrições 
estipuladas em leis que 
estabelecem uma redução 
progressiva da renúncia. 
“De modo que a renúncia 
total da receita não ultra-
passe, em dez anos, 2% do 
produto interno bruto.”

Outra motivação para 
o veto parcial foi a perda 
de receita da extensão de 
benefícios à Sudeco e o fato 
de não haver uma previsão 
de receita para equilibrar 
as contas diante das perdas. 
“O projeto não está acom-
panhado de um aumento 
de receita compensatória 
e estimativa trienal do im-
pacto orçamentário-finan-
ceiro como determinam a 
legislação vigente”, disse o 
presidente, em mensagem 
ao Legislativo.

Processos eletrônicos 
O presidente Jair Bolsona-
ro sancionou a lei 13.793, 
que autoriza os advogados 
a acessarem e obterem có-
pias de atos e documentos 
de processos judiciais ele-
trônicos sem a necessidade 
de procuração. A exceção 
são os processos em se-
gredo de justiça, nos quais 
apenas o advogado consti-
tuído poderá ter acesso aos 
documentos.

O texto foi publicado na 
edição desta sexta-feira, 4, 
do Diário Oficial da União e 
altera as leis de informati-
zação do processo judicial, 
o Estatuto da Advocacia e o 
Código de Processo Civil.

A nova legislação ga-
rante que advogados, pro-
curadores e membros do 
Ministério Público possam 
acessar os processos, em 
qualquer fase de tramitação, 
nos órgãos do Poder Judiciá-
rio, Legislativo ou da Admi-
nistração Pública.

Ainda segundo o texto, 
os processos eletrônicos de-
verão estar disponíveis para 
acesso por meio de rede ex-
terna. Os sistemas de infor-
mação deve possibilitar que 
os advogados, mesmo não 
vinculados aos processos, 
acessem automaticamente 
todos os atos e documentos 
processuais armazenados 
em meio eletrônico.

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasi

Governo prorroga incentivos 
para empresas do Norte e NE

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Bolsonaro restringiu um trecho do projeto aprovado pelo Congresso Nacional que estenderia o benefício a projetos da Superintendência do Desenvolvimento do Centro-Oeste

Foto: Reprodução/Internet

No Palácio dos Ban-
deirantes, sede do governo 
paulista, ao lado do presi-
dente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), o governa-
dor de São Paulo, João Do-
ria (PSDB), afirmou hoje 
(3) que espera que o Con-
gresso Nacional vote a re-
forma da Previdência logo 
no começo do ano legislati-
vo, que se inicia em feverei-
ro. Segundo ele, a reforma 
conta com seu apoio e da 
bancada paulista.

“Como governador de 
São Paulo, [minha posição] 
é absolutamente a favor da 
reforma da Previdência e 
da importância dela para 

o país, para o crescimento, 
desenvolvimento econômi-
co, geração de emprego e 
de renda e para colocar o 
Brasil na marcha de cresci-
mento”, disse.

De acordo com Doria, 
a bancada de São Paulo, 
formada por 70 deputados 
federais, é na sua maioria 
aliada do governo paulista. 
Segundo ele, há um consen-
so sobre a reforma da Pre-
vidência. “Está orientada a 
apoiar fortemente a vota-
ção a favor da reforma da 
Previdência.”

Já Rodrigo Maia disse 
que a votação da reforma da 
Previdência é uma necessi-
dade para o Brasil. “[O país] 
não aguenta mais um Esta-
do que custe tão caro e que, 

a cada ano, as despesas au-
mentem, só na Previdência, 
em torno de R$ 50 bilhões”., 
disse. “Todos morrerão jun-
tos se a reforma da Previ-
dência não for aprovada”.

Previsão
Na segunda-feira, o pre-

sidente Jair Bolsonaro deve 
se reunir com o ministro da 
Economia, Paulo Guedes, 
para discutirem sobre a pro-
posta da reforma da Previ-
dência. O presidente sinali-
zou que quer aproveitar boa 
parte do que já foi apresen-
tado pelo antecessor Michel 
Temer. Na terça-feira (8), a 
proposta do governo Bolso-
naro deve ser anunciada.

Para Maia, a votação 
da reforma deve “nortear” 

o Congresso nos próximos 
seis meses.

Ontem (3) Bolsona-
ro disse que a proposta 
de reforma da Previdên-
cia em discussão prevê a 
idade mínima de 62 anos 
para os homens e 57 anos 
para as mulheres com au-
mento gradativo. Segundo 
Bolsonaro, seria mais um 
ano a partir da promulga-
ção e outro em 2022, mas 
com diferenças de idade 
mínima de acordo com a 
categoria profissional e a 
expectativa de vida.

Disputa
Na conversa com 

Maia, Doria afirmou que 
apoia a reeleição dele na 
disputa pela Presidência 

da Câmara dos Deputados. 
“A orientação [de apoio a 
Maia] deve ser do partido 
e o presidente do partido 
[PSDB] é Geraldo Alckmin. 
Mas eu, como governador 
de São Paulo, manifesto 
claramente minha posição 
favorável à recondução de 
Rodrigo Maia na reeleição 
para Presidência da Câma-
ra”, disse Doria.

O presidente da Câma-
ra disse estar ciente que 
Bolsonaro não irá interferir 
no processo de sucessão na 
Casa. “Ele me disse várias 
vezes, e com correção, que 
o presidente da República 
não participaria do proces-
so na Câmara dos Deputa-
dos. A posição do presiden-
te está corretíssima.”

Doria apoia reforma da Previdência
Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

Valor é questionado

Bolsonaro afirma que avançará 
em debate sobre o auxílio-reclusão

O presidente Jair Bolso-
naro usou ontem o Twitter 
para dizer que avançará na 
discussão do valor do auxí-
lio-reclusão, que atualmen-
te ultrapassa os R$ 1,3 mil. 
Dois dias depois de assinar o 
decreto que reajusta o salá-
rio mínimo, de R$ 954 para 
R$ 998, ele criticou o fato de 
que auxílios sociais concedi-
dos a presos ainda tenham 
valor superior da base de 
remuneração dos trabalha-
dores brasileiros.

“O auxílio-reclusão ul-
trapassa o valor do salário 
mínimo. Em reunião com 
ministros, decidimos que 
avançaremos nesta questão 

ignorada, quando se trata de 
reforma da Previdência e in-
devidos. Em cima de muitos 
detalhes vamos desinchando 
a máquina e fazendo justi-
ça!”, destacou no Twitter.

Bolsonaro também 
defendeu mais apoio aos 
agentes de segurança públi-
ca para que executem suas 
tarefas.

Na quinta-feira (3), du-
rante reunião ministerial, 
Bolsonaro ressaltou a neces-
sidade de redução de gastos 
públicos. O presidente defen-
deu uma revisão das contas 
e voltou a destacar a impor-
tância da reforma da Previ-
dência em favor do ajuste 
financeiro. Ele indicou que a 
revisão do pagamento do au-
xílio-exclusão deve ser anali-

sada no âmbito da reforma.
O auxílio-reclusão é 

pago a dependentes do segu-
rado do INSS preso em regi-
me fechado ou semiaberto, 
durante o período de reclu-
são ou detenção. O período 
de recebimento do benefício 
varia, de acordo com crité-
rios, mas pode ser pago de 
forma vitalícia.

Segurança
Em uma segunda pos-

tagem nesta manhã, o pre-
sidente defendeu a implan-
tação de medidas que deem 
garantias de trabalho para os 
agentes de segurança públi-
ca. Segundo ele, os três Po-
deres Executivo, Legislativo 
e Judiciário têm de assumir 
esse compromisso.

“Sem garantias neces-
sárias para os agentes de se-
gurança pública agirem em 
prol do cidadão de bem, a di-
minuição dos crimes não vai 
ocorrer na velocidade que o 
brasileiro exige. Os Poderes 
Legislativo, Executivo e Judi-
ciário têm que assumir este 
compromisso urgentemente”.

Também no Twitter, 
Bolsonaro  reiterou ainda 
a necessidade de enxuga-
mento da estrutura do Esta-
do. Foram exonerados mais 
de 300 funcionários que 
ocupavam cargos comissio-
nados na Casa Civil. Haverá 
reavaliação, se quiserem 
retornar a seus postos. O 
critério será técnico, segun-
do o ministro-chefe da Casa 
Civil, Onyx Lorenzoni.

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

O Ministério Público 
do Rio de Janeiro (MPRJ) 
ajuizou uma nova ação ci-
vil pública contra o ex-go-
vernador do Estado Luiz 
Fernando Pezão (MDB). 
Dessa vez, ele é acusado de 
improbidade administrati-
va por ter recebido R$11,4 
milhões da Federação das 
Empresas de Transportes 
de Passageiros do Rio de 
Janeiro (Fetranspor) para 
atuar em favor dos interes-
ses da entidade.

Também figura como 
réu na ação o ex-dirigente 
da Fetranspor, José Carlos 
Lavouras, que teria sido 
responsável por assegurar 
rotina de pagamentos de 
vantagens ilícitas. O MPRJ 
sustenta que Pezão indicou 
o então servidor público 
Luiz Carlos Vidal Barroso e 
o ex-secretário de obras do 
estado Hudson Braga para 
operacionalizar o recolhi-
mento da propina. Os dois 
também são réus na ação 
civil pública.

Pezão está preso des-
de de novembro, quando 
foi alvo de um desdobra-
mento da Operação Lava 
Jato. Seu mandato foi en-
cerrado sob a liderança 
do então vice-governador 
Francisco Dornelles (PP), 
que na quarta-feira (2) 
participou da cerimônia 
que transferiu o cargo de 
governador para Wilson 
Witzel (PSC).

Como vice-governa-
dor, coube a Pezão assu-
mir a gestão do Estado em 
abril de 2014, quando o 
então governador Sérgio 
Cabral (MDB) entregou 
sua renúncia para concor-
rer ao cargo de senador. 
Meses depois, em outubro, 
Pezão foi eleito para novo 
mandato de quatro anos.

MPRJ ajuíza 
ação contra 
Pezão por 
improbidade

Leo Rodrigues
Da Agência Brasil
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Como parte da programação, o órgão marcou um debate sobre o tema para o dia 25 deste mês, em Nova York

A República Dominica-
na, que detém a presidência 
do Conselho de Segurança 
das Nações Unidas (ONU) 
no mês de janeiro, colocou a 
mudança climática no topo 
da agenda, com um debate 
ministerial.

O debate aberto, que 
também envolve os inte-
grantes não permanentes do 
Conselho de Segurança, está 

marcado para o dia 25 de 
janeiro. Ele será comandado 
pelo presidente do país cari-
benho, Danilo Medina.

“Esperamos, dentro do 
Conselho de Segurança, ofe-
recer contribuição para pro-
mover melhor compreensão 
dos novos riscos para a paz 
e a segurança - esses dife-
rem dos riscos tradicionais 
que enfrentamos, são mais 
complexos e mais globais 
por natureza. Essa questão 

[da mudança climática] é de 
particular relevância para 
o nosso país, o Caribe e a 
América Central em geral. 
É também o caso de muitas 
ilhas do Pacífico ”, disse José 
Singer, enviado especial da 
República Dominicana às 
Nações Unidas.

Ele lembrou que a exis-
tência de muitas ilhas no 
Pacífico está ameaçada pela 
mudança climática. “Nós 
vamos ter esse debate so-

bre a mudança climática 
porque é tão crucial para 
nós na região”.

A República Dominica-
na, juntamente com a Bél-
gica, Alemanha, Indonésia 
e África do Sul, iniciou seu 
mandato de dois anos como 
membro não permanente do 
Conselho de Segurança em 
1º de janeiro deste ano. Eles 
substituíram a Bolívia, Etió-
pia, o Cazaquistão, a Holan-
da e Suécia.

Da Agência Brasil 

Conselho da ONU vai priorizar 
mudança climática em agenda

Novas tecnologias: 
indústria de ponta

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

Nos últimos artigos que tenho publicado falei 
amiúde da produção de bens altamente transacio-
náveis sem, contudo dar-lhe uma definição mais ca-
tegórica. Precisamente uma definição que alcance 
o sentido relacional entre o verdadeiro sentido da 
expressão “bens altamente transacionáveis” e a sua 
relação com a história econômica da Paraíba.

Vamos começar pelo conceito de bens transa-
cionáveis. Estes são bens suscetíveis de transação 
nos mercados externos. Se a importância for maior 
e a demanda também, então se fala de bens procu-
rados nos mercados internacionais. Qualquer eco-
nomia que manifeste o interesse de ser competitiva 
terá inexoravelmente que se preocupar em produzir 
bens que possam ser ofertados no mercado e que 
cause nos consumidores (internos e externos) uma 
predisposição de adquiri-los em escala considerável.

Em tempos não muito distantes, a crise euro-
peia tem se alastrados na periferia e em Estados que 
fizeram a opção pela produção de bens que interessa 
ao mercado de consumo interno e aos especulado-
res de plantão. Irlanda, Grécia, Espanha e Portugal 
são pródigos na produção de tais bens em recentes 
anos. Especificamente, quando da interação de Por-
tugal à Zona Euro, nos finais dos anos oitenta, este 
País passou a receber grandes somas em dinheiro da 
União Europeia sob forma de transferências ou fun-
dos para investimentos.

Tais somas monetárias foram aplicadas em boas 
estradas, financiamentos para construção da casa 
própria. O mercado imobiliário foi a grande opção 
de investimento por parte dos agentes econômicos 
portugueses. Mas, veio a crise de 2008 e Portugal 
foi a nocaute outra vez. Isso é apenas um exemplo 
para se explicar que produzir bens altamente tran-
sacionáveis é uma condição para que as economias 
de mercado se sobressaiam a contento.

Países menos acreditados da Zona Euro, a 
exemplo da República Tcheca, fizeram a opção por 
oferecer benefícios fiscais à industria de ponta uti-
lizando-se da sistemática de incentivos de contra-
partidas em P & D (Pesquisa & Desenvolvimento). A 
indústria automobilística do referido passou a ser 
competitiva.

A Índia tem desenvolvido a sua economia pro-
curando se desvencilhar da dependência histórica 
de movê-la à base das exportações de commodities. 
Infelizmente não é este o exemplo do Brasil, que vem 
perdendo espaço dentro dos BRICs por continuar 
fortalecendo a sua economia com bases fincadas nas 
exportações de soja e de aço.

Trazendo o assunto para o nosso caso, a Paraí-
ba não pode fazer a opção brasileira e se tornar uma 
grande exportadora de commodities porque não as 
tem para tal intento. Por várias questões, já do conhe-
cimento de todos, a nossa produção de açúcar e álcool 
perde competitividade para Pernambuco e Oeste 
paulista. A nossa produção de extração mineral tem 
pouco apoio para se desenvolver no momento.

O processo de desindustrialização da economia 
paraibana vem se arrastando há três décadas. Quan-
do se era a quarta economia do Nordeste tínhamos 
mais fábricas ehoje não mais. Nossa economia tomou 
rumos diferentes, os poucos agentes econômicos 
que aqui investem têm optado pela financeirização. 
Até se pode dizer que mais de 30% da massa salarial 
e das aposentadorias estão comprometidas com os 
empréstimos consignados dos bancos e das agencias 
financeiras.

O governo tem feito a sua parte, mas falta o 
apoio dos agentes políticos e dos agentes econômi-
cos quanto a se pensar um novo modelo de desenvol-
vimento para a Paraíba. Com a nova gestão vamos 
esperar maior esforço neste campo.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

As mudanças climáticas são causadas por conta do aumento dos gases estufa em vários países, trazendo sérias consequências para o planeta

Foto: Reprodução/Internet

Medida preventiva

Turquia e Iraque vão intensificar
cooperação contra ação terrorista

Emissora revela que ataque cibernético 
atinge centenas de políticos alemães

A Turquia e o Iraque 
vão intensificar a coope-
ração na luta contra o ter-
rorismo, disse nessa quin-
ta-feira o presidente turco, 
Recep Tayyip Erdogan.

Em entrevista conjunta 
com o presidente iraquiano, 
Barham Salih, em Ancara, Er-

dogan disse que grupos ter-
roristas como Daesh, PKK e a 
FETO (Organização Terroris-
ta dos Fetullah) representam 
ameaças à Turquia e ao Ira-
que, e os dois países devem 
aprofundar a cooperação na 
luta contra o terror.

A Turquia está pronta 
para ajudar o Iraque a re-
construir projetos de infraes-

trutura e desenvolvimento, 
acrescentou Erdogan.

As relações entre os 
dois países devem ser “om-
bro a ombro”, disse Salih, 
acrescentando que o Iraque 
espera a contribuição da 
Turquia na reconstrução de 
regiões livres do terror.

Salih chegou a Ancara 
ontem, em visita oficial, sua 

primeira viagem desde que 
assumiu o cargo, em outu-
bro de 2018.

A Turquia tem perse-
guido posições do PKK, no 
norte do Iraque, com ata-
ques aéreos nos últimos 
meses. A Turquia também 
tem um destacamento mili-
tar na região curda no norte 
do Iraque.

Documentos internos de 
partidos e detalhes pessoais de 
centenas de políticos alemães 
foram publicados no Twitter, 
informou ontem a emissora 
pública RBB. O ataque ciberné-
tico atingiu todas as legendas 
representadas no Parlamento, 
exceto a populista Alternativa 
para a Alemanha (AfD).

Foram vazados dados 
confidenciais de celulares, 
conversas privadas, endere-
ços de políticos e outros da-
dos particulares, assim como 
documentos internos de par-
tidos. As legendas atingidas 
são a União Democrata Cristã 

(CDU), o Partido Social-De-
mocrata (SPD), a União Social 
Cristã (CSU), o Partido Verde, 
a Esquerda e o Partido Liberal 
Democrático (FDP).

O vazamento de docu-
mentos foi descoberto nessa 
quinta-feira (3), segundo a 
emissora alemã. No entan-
to, aparentemente, os docu-
mentos foram publicados em 
dezembro por meio de uma 
conta no Twitter baseada em 
Hamburgo – os dados foram 
vazados como num calendá-
rio, com informações novas a 
cada dia.

A maioria das informa-
ções vazadas consistia de de-
talhes de contatos, como en-

dereços e números de telefone 
celular. No entanto, em certos 
casos, também foram vazados 
documentos pessoais, incluin-
do detalhes bancários e finan-
ceiros, cartões de identificação 
e conversas privadas.

Nenhum dos documentos 
partidários continha informa-
ções altamente secretas. Os 
dados incluíam pedidos de 
emprego, memorandos parti-
dários e listas de membros do 
partido. Alguns documentos 
tinham mais de um ano.

O ataque parece ter sido 
feito de forma arbitrária, pois 
nenhum padrão pôde ser 
detectado, embora nenhum 
partidário da AfD tenha sido 

vítima. Políticos estaduais e 
alguns artistas também foram 
afetados. Não está claro ainda 
quem foi o responsável pelo 
ataque cibernético e com qual 
a intenção os dados foram co-
locados na internet.

A conta no Twitter usada 
para os vazamentos tem em 
sua descrição os termos “pes-
quisa de segurança”, “artistas”, 
“sátira” e “ironia”. Desde mea-
dos de 2017, dados privados 
de pessoas com algum des-
taque são publicados na con-
ta – supostamente com mais 
de 16 mil seguidores. A conta 
pertence a uma plataforma de 
internet, e o operador está se-
diado em Hamburgo.

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil
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Governo francês anunciou reforço das patrulhas e da vigilância em seus portos e no litoral como medida preventiva

A França lançou um 
“plano de ação” para “pre-
venir e lutar contra a traves-
sia de migrantes através do 
canal da Mancha”, com um 
reforço das patrulhas e da 
vigilância em seus portos e 
no litoral, anunciou o Minis-
tério do Interior. 

Em 2018, 504 migran-
tes, sobretudo iranianos, 
tentaram cruzar o canal que 
separa a França do Reino 
Unido e 276 deles “conse-
guiram chegar a águas do 
lado britânico”, aponta o mi-
nistério em nota. Já Londres 
calcula o número de migran-
tes que tentaram fazer a tra-
vessia em 539.

Essas medidas integram 
um “plano de ação conjunto 
franco-britânico”, atualmen-
te em elaboração, que será 
assinado durante uma via-
gem próxima do ministro do 
Interior francês, Christophe 
Castaner, a Londres, infor-
mou a pasta.

“Este plano nos ajuda-
rá a dar fim a esses cruza-
mentos”, que são “não ape-

nas ilegais, mas também 
extremamente perigosos”, 
acrescentou.

“Nos interessa, bem 
como ao Reino Unido, fazer 
tudo que for possível para 
evitar o desenvolvimento de 
novas redes (de tráfico de 
pessoas) que provavelmente 
atrairão novamente os mi-
grantes irregulares a nossas 
costas”, afirma a nota.

Os migrantes em situa-
ção irregular tentam atra-
vessar o canal a bordo de vá-
rios tipos de embarcações, 
desde lanças a veleiros rou-
bados em portos de pesca. 

O denso tráfego flu-
vial no estreito, as fortes 
correntezas e a baixa tem-
peratura das águas são os 
principais riscos para quem 
tenta cruzá-lo.

A França e a Grã-Bre-
tanha também querem am-
pliar as patrulhas, usar dro-
nes, radares ou câmeras de 
vigilância. 

O governo britânico en-
viou um navio patrulheiro 
da Marinha ao canal, infor-
mou nesta quinta-feira o mi-
nistro da Defesa britânico.

França lança plano para evitar 
vinda de migrantes por canal

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Da AFP

O governo francês revelou que 504 migrantes, sobretudo iranianos, tentaram cruzar o canal  em 2018 e lançou o plano para evitar que isso aconteça

Foto: Reprodução/Internet
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Gasolina mais barata
Pelo segundo dia seguido, a Petrobras reduz o preço da gasolina vendida nas 
refinarias. Ontem, a empresa negociou o litro do combustível a R$ 1,4537. 
Anteontem já havia reduzido o preço de R$ 1,5087 para R$ 1,4675.  Página 19
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Segundo a entidade mundial, as notificações da doença aconteceram em dois países: Afeganistão e Paquistão

Há 30 anos, o vírus sel-
vagem da poliomielite pa-
ralisava cerca de 350 mil 
crianças em mais de 125 
países todos os anos. Dados 
divulgados ontem (4) pela 
Organização Mundial da Saú-
de (OMS) mostram que, em 
2018, apenas 30 casos da 
doença foram notificados em 
dois países – Afeganistão e 
Paquistão. O mundo, segun-
do a entidade, está à beira de 
um sucesso sem precedentes 

na saúde pública: a erradica-
ção global da doença.

“A OMS e seus parceiros 
da Iniciativa Global para Erra-
dicação da Pólio se compro-
metem a apoiar integralmen-
te os governos do Afeganistão 
e do Paquistão para combater 
a doença em seus últimos re-
dutos e livrar-se dessa doen-
ça debilitante de uma vez por 
todas”, destacou a organiza-
ção, por meio de comunicado.

De acordo com a nota, 
a erradicação da pólio exige 
altas coberturas vacinais em 
todo o planeta para que se 

consiga bloquear a transmis-
são de um vírus extremamen-
te contagioso. Infelizmente, 
segundo a OMS, algumas 
crianças permanecem sem 
acesso às doses adequadas 
por motivos diversos, incluin-
do falta de infraestrutura, lo-
calidades remotas, migração, 
conflitos, insegurança e resis-
tência à vacinação.

“A meta das equipes em 
solo no Afeganistão e no Pa-
quistão é muito clara: locali-
zar e vacinar todas as crian-
ças antes que o vírus chegue 
até elas. Esses países alcança-

ram enorme progresso. Há 20 
anos o poliovírus paralisava 
mais de 340 mil crianças em 
todo o Paquistão. Em 2018, 
apenas oito casos foram re-
portados em alguns distritos.”

A OMS destacou, entre-
tanto, que o processo de erra-
dicação da pólio deve ser um 
esforço no sentido “tudo ou 
nada” e que uma possível fa-
lha em acabar com esses últi-
mos redutos poderia resultar 
no ressurgimento da doença, 
chegando a até 200 mil novos 
casos em todo o mundo num 
prazo de dez anos.

“Estamos no caminho 
certo para alcançar o su-
cesso. Um Paquistão e um 
Afeganistão livres da pólio 
significam um mundo livre 
da pólio”, concluiu a orga-
nização, citando que a erra-
dicação da doença poderia 
economizar entre US$ 40 bi-
lhões e US$ 50 bilhões, sen-
do a maioria em países de 
baixa renda. “E os benefícios 
humanitários serão susten-
tados para as gerações futu-
ras: nenhuma criança jamais 
seria afetada novamente por 
essa terrível doença”.

Paula Laboissière 
Repórter da Agência Brasil

Mundo registrou 30 casos 
de pólio em 2018, diz OMS

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

er 
ou 

não  ser eis 
a questão” 
(“to be or 
no to be, 
that  is the 
question”).  
A frase está 

na peça “A tragédia de Hamlet, 
príncipe da Dinamarca”, de 
William Shakespeare. Encon-
tra-se na cena 1 do terceiro 
ato e é freqüentemente usada 
como um fundo filosófico pro-
fundo. Sem dúvida alguma, é  a 
mais famosa frase da literatura 
mundial. É citada pelo próprio 
personagem principal, Hamlet.
       Na imaginação popular a fala é pro-
nunciada por Hamlet segurando a caveira 
de Yorick, embora as duas ações estejam 
longes de si no texto da peça, Também é 
importante observar que o príncipe não 
está sozinho no palco: Ofélia, Polônio e o 
Rei estão escondidos. Há ainda a dúvida 
debatida pelos que lançaram edições di-
versas sobre o fato de Hamlet ver ou não 
o Rei e Polônio. Caso ele realmente tenha 

Lendas e curiosidades em torno de Shakespeare

visto, talvez tenha pronunciado indiretas 
através de suas metáforas.  
       Aproveito para informar que a Editora  
Objetiva relançou o livro “Shakespeare - A 
invenção do humano” (a primeira edição 
foi no ano 2000), de Harold Bloom. O livro 
do crítico e professor anericano é consi-
derado monumental, com uma rigorosa 
análise pessoal de 35 peças de Shakespe-
are. A argumentação de Bloom é que, por 
meio da reflexão interior de seus perso-

“S nagens, Shakespeare criou 
o modo como concebemos 
nossa existência.

nnnnnnnnnn
 
       Existe algo que os estu-
diosos ocultistas enfatizam: 
Shakespeare nasceu em 
23 DE ABRIL de 1564 e 
morreu em 23 DE ABRIL de 
1616. Então, daqui a quatro 
meses vão se completar 
403 anos da sua morte.
       O dia 23 de abril de 
1616 foi também o da 
morte de Cervantes, mas 
certamente até o autor de 
“Dom Quixote de la Man-
cha” teria aceito de bom 

grado a ser relegado a segundo plano por 
um homem considerado o maior escritor 
de todos os tempos.

nnnnnnnnnn

       Há várias lendas  e curiosidades em 
torno do bardo de Stratford-up-Avon. Uma 
delas é a de que, a fim de dissuadir os covei-
ros a violar seu túmulo e atirar seus restos 

mortais numa capela mortuária (como era costu-
me na época), Shakespeare deixou uma praga em 
sua tumba. O seguinte epitáfio foi escrito: 
       “Bom amigo, pelo amor de Jesus, abstenha-se 
/ De cavar o pó aqui encerrado! / Abençoado o 
homem que poupar estas pedras / E amaldiçoado 
seja aquele que mover os meus ossos”.
       Alguns acadêmicos já sugeriram a possibi-
lidade de exumar os restos mortais de Shakes-
peare, seja para analisar a ossada para determi-
nar qual teria sido a aparência dele, seja para 
confirmar os rumores de que ele foi enterrado 
com um depósito secreto e obras-primas não 
publicadas. Até hoje, contudo, ninguém conse-
guiu juntar coragem suficiente para desafiar a 
maldição do bardo.
       Como qualquer pessoa que já tenha tentado 
soletrar algo como “plougth through a trough”, 
poderá dizer que a ortografia em inglês é no-
toriamente irregular. Na época de Shakespeare 
era mais caótica. Como resultado, existem 83 
maneiras de soletrar “Shakespeare”. Shagspere 
e Shaxsberd são apenas duas das mais exóticas. 
O próprio bardo assinava seu nome de manei-
ras diferentes: Shackper (num depoimento em 
1612), Shakespear (numa escritura), Shakspere 
(numa hipoteca), Shackspere (na primeira pági-
na de seu testamento).
       Agora cabe uma pergunta: quando um grupo 
paraibano montará Shakespeare?...

Infelizmente, segundo a 
OMS, algumas crianças 

permanecem sem acesso 
às doses adequadas 
por motivos diversos, 

incluindo falta de 
infraestrutura, localidades 

remotas, migração, 
conflitos, insegurança e 
resistência à vacinação

Gravidez na adolescência

Semana de prevenção começará no dia 1o de fevereiro

 O presidente Jair Bol-
sonaro sancionou a Lei 
nº 13.798, que acrescen-
ta ao Estatuto da Crian-
ça e do Adolescente (Lei 
8.069/1990) artigo insti-
tuindo a data de 1º de feve-
reiro para início da Semana 
Nacional de Prevenção da 
Gravidez na Adolescência. A 
decisão foi publicada na edi-
ção de ontem (4) do Diário 
Oficial da União.

A oficialização da data, 
que será celebrada anual-
mente, foi proposta em 
2010 pela então senadora 
Marisa Serrano (PSDB-MS).

Segundo a lei, nesse pe-
ríodo, atividades de cunho 
preventivo e educativo de-
verão ser desenvolvidas 
conjuntamente pelo poder 
público e por organizações 
da sociedade civil.

O Estatuto da Criança e 
do Adolescente define como 
criança quem tem até 12 
anos incompletos e como 

Letycia Bond 
Repórter da Agência Brasil  

adolescente, quem tem ida-
de entre 12 e 18 anos.

Dados da Organização 
Mundial da Saúde (OMS)  
divulgados em fevereiro do 
ano passado revelam que, na 
América Latina e no Caribe, a 
taxa de gravidez entre ado-
lescentes é a segunda mais 

alta do mundo, superada 
apenas pela média da Áfri-
ca Subsaariana. Na América 
Latina e no Caribe, ocorrem 
anualmente, em média, 66,5 
nascimentos para cada 1 mil 
meninas com idade entre 15 
e 19 anos, enquanto o índice 
mundial é de 46 nascimentos 

entre cada 1 mil meninas. 
Levantamento do Mi-

nistério da Saúde fecha-
do em 2017 informa que, 
somente em 2015, foram 
546.529 os nascidos vivos 
de mães com idade entre 
10 e 19 anos. A taxa apre-
sentou, em 11 anos, queda 

de 17% no Brasil, conforme 
a base do Sistema de Infor-
mação sobre Nascidos Vivos 
(Sinasc), já que, em 2004, 
foram registrados 661.290 
nascimentos.

Naquele ano, o número 
de crianças nascidas de mães 
adolescentes nessa faixa etá-

ria representou 18% dos 3 
milhões de nascidos vivos 
no país. O balanço do mi-
nistério mostra que a região 
com maior prevalência de 
gravidez precoce, em 2015, 
foi o Nordeste (180.072 – 
32%), seguida pelo Sudeste 
(179.213 – 32%).

A gravidez na adolescência é 
um dos principais motivos de 
casamento precoce no Brasil

Foto: Reprodução/Internet



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 5 de janeiro de 2019

Lei que entrará em vigor em 60 dias foi sancionada ontem pelo presidente Bolsonaro e publicada no Diário Oficial da União

Estudantes poderão fal-
tar aulas e provas por motivos 
religiosos. É que estabelece lei 
sancionada pelo presidente 
Jair Bolsonaro e publicada no 
Diário Oficial da União de on-
tem (4). A lei entrará em vigor 
em 60 dias, em março. A par-
tir desse mês, as escolas terão 
ainda dois anos para tomar as 
providências e fazer as adapta-
ções necessárias para colocar a 
medida em prática.

A nova lei estabelece que 
estudantes de escolas e uni-
versidades públicas e privadas 
poderão se ausentar de provas 
ou aulas, em dias que, “segun-
do os preceitos de sua religião, 
seja vedado o exercício de tais 
atividades”. Para isso, os estu-
dantes terão que apresentar 
um requerimento com a devi-
da antecedência.

Para repor as atividades, 
as instituições de ensino po-
derão aplicar prova ou aula de 
reposição, conforme o caso. 
Poderão ainda solicitar dos 

alunos um trabalho escrito ou 
outra modalidade de atividade 
de pesquisa. Os estudantes que 
fizerem essas atividades terão 
garantida a presença.

A lei não se aplica, no en-
tanto, às escolas militares. Isso 
porque o ensino militar é regu-
lado em lei específica, admitida 
a equivalência de estudos, de 
acordo com as normas fixadas 
pelos sistemas de ensino.

De acordo com Agência 
Senado, a estimativa de líderes 
religiosos é que cerca de 2 mi-
lhões de brasileiros guardam o 
sábado e, por razões de fé, não 
podem estudar ou trabalhar 
até o pôr do sol.

Mariana Tokarnia 
Repórter da Agência Brasil

Educação: aluno pode faltar 
à aula por motivo religioso

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Jonas Valente 
Repórter da Agência Brasil

Segurança

Forças federais seguem para o CE 
e começam a atuar neste sábado

Forças federais de se-
gurança se deslocaram 
ontem para o Ceará e de-
vem iniciar a atuação neste 
sábado. Cerca de 70 inte-
grantes da Força Nacional 
que estavam no Rio Grande 
do Norte e 30 em Sergipe 
se dirigiram para a capital 
cearense, informou ontem  
(4) o secretário nacional 
de Segurança Pública, Gui-
lherme Teophilo. O em-

prego da Força Nacional 
foi autorizado ontem pelo 
ministro da Justiça, Sergio 
Moro, por um período ini-
cial de 30 dias.

“Nós estamos deslo-
cando mais 88 homens num 
Hércules 630 da Força Aérea 
Brasileira e durante a ma-
drugada um Boeing 767 vai 
levar o restante dos 300 ho-
mens que o nosso governa-
dor do estado do Ceará pe-
diu. E mais 30 viaturas estão 
iniciando comboio para For-
taleza. Acredito que em 48h 

elas estejam lá”, afirmou.
O envio das forças 

foi autorizado por Sergio 
Moro após pedido do go-
vernador do estado, Cami-
lo Santana. Foram desig-
nados agentes da Polícia 
Federal, Polícia Rodoviária 
Federal, do Departamento 
Penitenciário Nacional e 
homens da Força Nacional 
e das Forças Armadas. As 
forças atuarão em parce-
ria com a Secretaria de Se-
gurança Pública e Defesa 
Social e as polícias locais. 

Segundo Guilherme Teo-
philo, o tempo de respos-
ta foi de 24 horas, período 
necessário para o planeja-
mento da ação e organiza-
ção dos integrantes.

O secretário disse que 
equipes de inteligência têm 
acompanhado a situação do 
estado desde a morte de um 
líder criminoso, GG do Man-
gue, no ano passado. O estu-
do, acrescentou ele, indicou 
a necessidade do emprego 
dos 300 integrantes das for-
ças, inclusive de militares.

Para repor as 
atividades, as 

instituições de ensino 
poderão aplicar prova 
ou aula de reposição, 

conforme o caso

Ataques começaram na última quarta-feira
Desde quarta-feira (2), 

ataques vêm sendo registra-
dos na Região Metropolitana 
de Fortaleza e no interior do 
estado. Segundo último balan-
ço divulgado pela Secretaria 
de Segurança Pública, foram 
registrados incêndios, crimes 
e episódios de depredação de 
estruturas públicas em diversos 
bairros de Fortaleza. Também 
foram identificados ataques 
com veículos em três cidades da 
região metropolitana (Guaiuba, 
Pindoterama e Horizonte).

No interior, as forças de 
segurança estaduais foram in-
formadas de crime contra estru-
turas públicas em nove cidades: 
Pacatuba, Acaraú, Aracoiaba, 
Jaguaruana, Morada Nova, 
Morrinhos, Massapê, Piquet 
Carneiro e Tianguá. Entre as 
ocorrências foram registrados 

ataques contra agências bancá-
rias, prédios públicos e veículos.

De acordo com o Governo 
do Estado, até o momento, 
45 pessoas foram presas ou 
apreendidas por participação 
nos atos. Ontem, após reunião 
entre órgãos do Executivo e 
de outros poderes, como o 
Ministério Público estadual, a 
administração anunciou medi-
das de reação à ofensiva, como 
a nomeação de 220 agentes 
penitenciários e de 373 policiais 
do último concurso realizado.

Em entrevista à Agência 
Brasil, o defensor público 
Carlos Castelo Branco afirmou 
que as causas da ofensiva 
precisam ser apuradas, mas 
lembrou que os ataques come-
çaram após o novo secretário 
estadual de administração 
penitenciária, Luís Mauro de 

Albuquerque, ter anunciado 
endurecimento contra presos 
e ter dito não reconhecer fac-
ções criminosas.

Na entrevista coletiva on-
tem, o secretário nacional de 
Segurança Pública não foi 
assertivo sobre as causas, mas 
apontou relação com a disputa 
entre grupos criminosos.

“Para quem trabalha com 
segurança pública, só tem mais 
violência ou aumento da taxa 
de homicídio onde tem uma 
disputa entre as facções no 
território. Como no estado do 
Ceará nós temos Comando Ver-
melho, PCC [Primeiro Comando 
da Capital], GDE [Guardiões 
do Estado], Família do Nor-
te e tantas outras, há ainda 
uma disputa muito grande por 
territórios. E é isso o que eles 
fazem”, disse.

As forças federais atuarão a partir de hoje no Ceará em parceria com a Secretaria de Segurança Pública e Defesa Social e as polícias locais

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Após o presiden-
te do Supremo Tribunal 
Federal (STF), ministro 
Dias Toffoli, determinar, 
anteontem (3), que o Tri-
bunal de Justiça de Goiás 
(TJ-GO) informasse, em 
até 48 horas, a situação de 
saúde do médium goiano 
João de Deus, a juíza Marli 
de Fátima Naves afirmou 
não haver, “até a presen-
te data”, qualquer varia-
ção no estado de saúde 
do médium que exija sua 
transferência do Comple-
xo Prisional de Aparecida 
de Goiânia (GO) para hos-
pital particular.

No ofício que enviou 
a Toffoli ontem (4), a juíza 
informa que após passar 
mal, na última quarta-fei-
ra (2), o médium recebeu 
atendimento médico no 
núcleo de custódia da uni-
dade prisional onde está 
detido em caráter pre-
ventivo desde o dia 16 de 
dezembro. Na sequência, 
João de Deus foi encami-
nhado para o Hospital de 
Urgência de Goiânia, onde 
foi submetido a uma série 
de exames clínicos.

Segundo a juíza, os 
exames diagnosticaram 
apenas a “discreta” pre-
sença de sangue na urina 
do paciente, sem infecção. 
Diante disso, o médico 
responsável recomendou 
que o retorno do médium 
à unidade prisional e a 
manutenção do acompa-
nhamento ambulatorial 
“como já tem sido feito re-
gularmente”.

Diante da manifesta-
ção médica, a juíza afirma 

que “não há, até a presen-
te data, qualquer notícia 
de intercorrência apta a 
exigir atuação de médico 
especialista em cardiolo-
gia”, conforme sugerido 
pela defesa do médium, 
que pede a transferência 
de João de Deus do com-
plexo prisional para um 
hospital particular de 
Goiânia. De acordo com 
a magistrada, o pedido 
de transferência não tem 
“indicação médica ou en-
caminhamento”.

Ainda de acordo com 
a juíza, após sentir-se mal, 
o médium foi atendido de 
forma célere e adequada 
às condições de saúde e 
idade do paciente, “se-
gundo as regras básicas 
do sistema de saúde”.

Suspeito de ter abu-
sado sexualmente de mu-
lheres que frequentavam 
o centro espírita Casa 
Dom Inácio de Loyola, em 
Abadiânia, João de Deus 
está preso, em caráter 
preventivo, desde o dia 16 
de dezembro. Seus advo-
gados ajuizaram, no STF, 
um pedido para que João 
de Deus possa responder 
as acusações em liberda-
de. Devido ao recesso do 
Poder Judiciário, o pedi-
do de habeas corpus será 
julgado pelo ministro Dias 
Toffoli.

O Ministério Público 
de Goiás já apresentou 
à Justiça estadual as pri-
meiras denúncias contra 
o médium, por ao menos 
quatro casos investigados 
pela Polícia Civil e pelo 
MP, que continuam ouvin-
do outras mulheres que 
afirmam ser vítimas de 
João de Deus.

João de Deus não será 
transferido para hospital
Alex Rodrigues  
Repórter da Agência Brasil  
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Ontem, litro do combustível foi negociado a R$ 1,4537 nas refinarias; empresa diz que segue cotação internacional

Pelo segundo dia segui-
do, a Petrobras reduz o preço 
da gasolina vendida nas refi-
narias. Ontem (4), a empresa 
negociou o litro do combus-
tível a R$ 1,4537. Anteontem 
(3) a estatal já havia reduzi-
do o preço de R$ 1,5087 para 
R$ 1,4675.

De acordo com a Petro-
bras, a política de preços da 
empresa para a gasolina e 
o diesel vendidos às distri-
buidoras “tem como base 
o preço de paridade de im-
portação, formado pelas co-
tações internacionais destes 
produtos mais os custos que 
importadores teriam, como 
transporte e taxas portuá-
rias, por exemplo”.

Segundo a estatal, essa 
“paridade é necessária por-
que o mercado brasileiro de 
combustíveis é aberto à livre 
concorrência, dando às dis-
tribuidoras a alternativa de 
importar os produtos”.

A Petrobras informa ain-
da que “o preço considera 
uma margem que cobre os 
riscos (como volatilidade do 
câmbio e dos preços)”.

Agência Brasil

Petrobras reduz pelo 2o dia 
seguido preço da gasolina

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

O Índice de Preços ao 
Consumidor - Classe 1 (IP-
C-C1), que diz respeito às 
famílias de menor renda 
(1 a 2,5 salários mínimos) 
fechou o mês de dezembro 
com alta de 0,32%, ficando 
0,57 ponto percentual aci-
ma da taxa de novembro, 
quando o índice fechou com 
deflação (inflação negativa) 
de 0,25%. Com o resultado, 
o indicador fechou o ano 
passado com alta acumula-
da de 4,17%.

Os dados foram divul-

gados ontem (4), pelo Insti-
tuto Brasileiro de Economia 
de Fundação Getulio Vargas 
(Ibre – FGV). Segundo a 
fundação, em dezembro, a 
inflação para as famílias de 
baixa renda ficou 0,03 pon-
to percentual acima do Ín-
dice de Preços ao Consumi-
dor – Brasil (IPC-BR), que 
registra a variação dos pre-
ços para o total das famílias 
brasileiras e que subiu em 
dezembro 0,29%. No ano, 
o indicador fechou com alta 
acumulada de 4,32%, resul-
tado 0,05 ponto percentual 
acima do registrado pelo 
IPC-C1.

Inflação: IPC-C1 fica 
em 4,17% em 2018
Nielmar de Oliveira  
Repórter da Agência Brasil  

Classes de despesas
Os dados da FGV indicam que a alta 

de 0,32 relativa ao IPC-C1 de dezembro 
reflete aceleração de preços em seis das 
oito classes de despesa componentes do 
índice, com destaque para Habitação, 
grupo que saiu de uma deflação de 1,10% 
para uma alta de 0,10% (variação de 1,20 
ponto percentual); Alimentação (de 0,34% 
para 0,83%); Saúde e Cuidados Pessoais 
(de -0,17% para 0,29%); e Vestuário 
(0,14% para 0,70%).

Educação, Leitura e Recreação pas-
sou de uma alta de 0,27% para 0,66% e 
Despesas Diversas de 0,03% para 0,09%. 
Nestes grupos, os destaques partiram 
dos itens tarifa de eletricidade residencial 
(-6,04% para -1,05%), laticínios (-4,76% 
para -3,19%), artigos de higiene e cuida-
do pessoal (-1,10% para 0,36%) e roupas 
(0,29% para 0,87%).

Em contrapartida, fecharam com desa-
celeração de preços os grupos Transportes 
(de -0,42% para -0,52%) e Comunicação 
(de 0,07% para -0,02%). Nestas classes 
de despesa, destacam-se os itens gasolina 
(-2,96% para -4,43%) e pacotes de tele-
fonia fixa e internet (0,63% para 0,00%).

Indústria

IPP tem queda de 1,54% no 
maior recuo desde 2014

Influenciados pela re-
dução dos preços dos de-
rivados do petróleo e do 
álcool, além de outros pro-
dutos químicos, os preços 
da indústria fecharam o 
mês de novembro com de-
flação (inflação negativa) 
de 1,54%, resultado infe-
rior ao -0,68 de outubro. 
Esta foi a maior queda de 
toda a série histórica inicia-
da em janeiro de 2014.

Os dados fazem parte da 
pesquisa relativa ao Índice 
de Preços ao Produtor (IPP) 
e foram divulgados ontem 
(4), pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), no Rio de Janeiro.

Com o resultado de 
novembro, o indicador acu-
mula no ano (novembro-
janeiro) alta de 11,47%, 
inferior aos 11,94% do acu-
mulado nos últimos doze 
meses (a taxa anualizada). 
Em novembro do ano pas-

sado, o IPP, que mede os 
preços na porta das fábri-
cas, foi de 1,40%.

Segundo o IBGE, ape-
sar da queda, na passagem 
de outubro para novembro 
houve variações positivas de 
preços em 11 das 24 ativi-
dades, contra 8 relativas ao 
mês anterior.

Segundo o gerente de 
Análise e Metodologia do 
IBGE, Alexandre Brandão, 
vários fatores influenciaram 
a queda de 7,23% verificada 
nos preços do refino de pe-
tróleo, “a mais intensa desde 
janeiro de 2010”.

“Os preços do óleo bruto 
extraído caíram, o que reduz 
os custos de refino e influen-
ciam toda a cadeia de produ-
ção. O óleo diesel, que tem o 
maior peso no refino, ficou 
mais barato. Além disso, a 
nafta, que é matéria-prima 
fundamental para a indústria 
química, também teve redu-
ção de preços”, explicou.

Outra questão impor-
tante no período, segundo 

o gerente, foi a variação do 
dólar, que tinha aumentado 
em outubro e sofreu peque-
na depreciação em novem-
bro. “Isso barateou as im-
portações de elementos que 
participam do processo de 
refino, o que diminuiu ainda 
mais os custos”, disse.

O IPP mede a variação 
dos preços dos produtos na 
porta das fábricas, ou seja, 
sem incidência de impostos 
e frete, de 24 atividades das 
indústrias extrativas e de 
transformação.

Maiores variações
O levantamento do 

IBGE indica que as quatro 
maiores variações na com-
paração entre outubro e no-
vembro de 2018 ocorreram 
entre os produtos das ativi-
dades de refino de petróleo 
e produtos de álcool, que en-
cerraram novembro com de-
flação de 7,23%; outros pro-
dutos químicos (-4,18%); 
impressão (2,65%) e produ-
tos de metal (-2,03%).

Nielmar de Oliveira  
Repórter da Agência Brasil  

Do Jornal do Brasil

O governador de São 
Paulo, João Doria (PSDB), 
disse ontem, 4, em entre-
vista à rádio Jovem Pan que 
deve se reunir nos próxi-
mos dias com o presidente 
Jair Bolsonaro (PSL) e com 
os ministros Paulo Guedes 
(Economia) e Onyx Loren-
zoni (Casa Civil) para tra-
tar da estadualização da 
Ceagesp e do Porto de San-
tos. A medida é necessária 
para o cumprimento dos 
planos de privatização do 
governo do Estado.

Segundo Doria, o secre-
tário da Fazenda, Henrique 
Meirelles, deve comandar 
“um amplo programa de 
desestatização”, que inclui 
PPPs, concessões e priva-
tizações. Doria ainda men-
cionou que pretende priva-
tizar aeroportos regionais 
e o porto de São Sebastião, 
além de conceder à ini-
ciativa privada hidrovias 
e ferrovias estaduais. O 
programa de desestatiza-
ção constava entre as pro-
messas de Doria durante a 
campanha para o governo.

Doria vai 
discutir 
privatizações 
com governo

Segundo Doria, o 
secretário da Fazenda, 

Henrique Meirelles, 
deve comandar “um 
amplo programa de 
desestatização”, que 

inclui PPPs, concessões 
e privatizações

O IPP mede a variação dos preços dos produtos na porta das fábricas, ou seja, sem incidência de impostos e frete

Foto: Reprodução/Internet

Preço da gasolina cai 
nas refinarias e deve 
beneficiar o consumidor

Foto: Ortilo Antônio
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Diversidade

 Anna Ludgério sobe ao altar neste sábado

Paula Fernandes, Gustavo Lyra, Kaká e Crolina Dias em festa na Ilha  de Fernando de Noronha

Quem muda de idade hoje é o promotor de Justiça Bruno Lins. Na foto, ele acompanhado da esposa Anna Marcela e filha Antonella 

Existe um museu que se desfaz de “warhols” para 
comprar obras de mulheres e negros. Fundado 
em 1914, o Museu de Arte de Baltimore (BMA) 
deu o que falar na mídia internacional  quan-
do vendeu sete obras assinadas por nomes de 
primeiro nível como Andy Warhol e Robert Raus-
chenberg para bancar a compra de peças de gru-
pos sub-representados em suas salas. De acordo 
com o diretor do museu, Christopher Bedford, o 
gesto é uma tentativa de “corrigir ou reescrever o 
cânone artístico do pós-guerra”. Para ele, o relato 
narrado através da coleção da pinacoteca ainda 
não é exato, pois se baseia em princípios de ex-
clusão que não se adequam aos atuais valores 
do BMA. “Nosso mandato como museu consiste 
em colecionar as obras mais relevantes da atual-
idade. Para conseguir isso, temos de nos livrar de 
preconceitos de outros tempos, que institucion-
alizaram o racismo e a discriminação de gênero 
dentro do museu e continuam a influenciar nossa 
abordagem à história da arte,” afirma.

Na Irlanda, abuso psicológico e emocional 
que visa despir a pessoa de sua autoestima 
e capacidade de ação em relacionamentos 
íntimos já agora é considerado crime. A Lei de 
Violência Doméstica de 2018, que entrou em 
vigor na última terça-feira (3), prevê proteção às 
vítimas de “controle coercitivo”. Em comunicado, 
o ministro da Justiça Charlie Flanagan explicou 
que a lei “reconhece que o efeito do controle não 
violento em um relacionamento íntimo pode ser 
tão prejudicial às vítimas quanto o abuso físico 
porque é um abuso da confiança”. Que a medida 
sirva de exemplo para as demais nações.

Arte

Exemplo

 Bruno Lins, Dário 
de Andrade Henri-
ques, Emília Cor-
reia Lima, Glauco 
da Silva Campos, 
José Nóbrega Dias, 
Juliana Gambarra, 
Lúcia Nepomuce-
no Barbosa, Lúcia 
Araújo Barbosa, 
Marcelo Gentil de 
Almeida Guedes, 
Margarida Peixoto 
Wanderley, Mau-
rício Montenegro 
Rocha, Onias Xavier 
Travassos, Regina 
Evangelista e Verô-
nica Macedo. 

PArAbéns

Foto: Reprodução

Por Aqui
Desde ontem, está na 
cidade o advogado 
Moacyr Arcoverde, para 
temporada entre amigos. 
Moa como se sabe é um 
anfitrião de primeira e 
vai receber para festas 
em seu apartamento no 
Avis Rara em Tambaú.

O McDonald’s anuncia 
a chegada de dois 
lançamentos que 
vão enlouquecer os 
apaixonados por 
bacon. A primeira 
novidade é o McNífico 
com 10 fatias de 
bacons. E mostrando 
que o que é bom pode 
ficar ainda melhor, 
o Grand McNífico 
Bacon virá com todos 
os ingredientes do 
queridinho McNífico 
Bacon em dois 
andares. Os novos 
sanduíches estão 
disponíveis nos mais 
de 930 restaurantes 
da rede no Brasil, por 
tempo limitado. Mariana Mesquita na noite de Ano Novo

Fotos: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

ui(s)!
O advogado Flávio 

Honorato fez um super-
churrasco para amigos 
em sua residência em 
camboinha na tarde de 
ontem. 
 

Na última quinta, o 
advogado ambientalis-
ta George Cruz foi visto 
na Trattoria de Origem 
com um grupo de ami-
gos. 

O fotógrafo Igor 
Melo disse “bye bye“ 
para João Pessoa e 
“hello“ para Fortaleza. 
Por motivos de traba-
lho, no final do ano ele 
se mudou para a capi-
tal cearence. 

Promoção - Para começar 2019 de forma linda, perfu-
mada e espalhando beleza por aí, O Boticário preparou 
uma lista de 500 produtos com descontos de até 50% nas 
categorias de perfumaria, maquiagem e cuidados pessoais 
da marca. Os descontos são válidos até o dia 27 de janei-
ro, nas lojas de todo país, com as revendedoras da marca 
e no e-commerce (www.boticario.com.br).

Carnaval do rio - Vai ter paraibano cobrindo o 
maior carnaval do brasil. o colunista social Paulo 
Germano é presença confirmada no Camarote n1 da 
sapucaí. show!

Waldonys José Torres de Menezes, ou 
simplesmente Waldonys, é um talento nato. Por 
influência do seu pai, começou a tocar sanfona aos 
10 anos de idade. Estudou no Conservatório Alberto 
Nepomuceno em Fortaleza. Aos 13 anos, conheceu 
Dominguinhos com quem, um ano depois, gravou 
o LP “Choro Chorado”. Era apenas o início de uma 
ascensão. Aos 15 anos houve um avanço ainda 
maior: gravou com o consagrado Rei do Baião, 
Luiz Gonzaga. Impressionado com o desempenho 
do menino, seu Luiz carinhosamente o chamou de 
“Garoto Atrevido”. O músico, cantor e compositor 
inovou ao adicionar aos seus shows outra paixão: 
a arte de voar. Levou a agilidade dos teclados às 
manobras do avião que pilota. E ganha os céus com 
exímia perfeição nas exibições acrobáticas. 

bACkstAGE

O músico Waldonys é também paraquedista com mais de 3000 saltos

Foto: Divulgação

scosta.dandara@gmail.com

CINDy ADAMS DOuG LARSONmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Se as pessoas se concentrarem nas coisas 
realmente importantes da vida, haverá uma 

escassez de varas de pescar                                                                                                                                           

 O sucesso tem feito o fracasso de 
muitos homens                                                                                                                                           

dE FériAs
Quem também está 
em Jampa é a modelo 
Marcela Braga, que 
atualmente reside em 
Los Angeles, nos Estados 
unidos. A gata tirou férias 
para visitar a família e 
aproveitar o verão ao lado 
dos velhos amigos. 

 Hoje - Finalmente chegou o dia em que a linda Anna 
Ludgério vai trocar alianças com seu amor, o advogado 
e empresário Bruno Roberto. A cerimônia acontece no 
Convento Ipuarana, em Lagoa Seca, no interior da Pa-
raíba e, logo após, o casal vai recepcionar os convida-
dos na Quinta da Colina Maison. Muitas felicidades! 

mês do bACon
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Pré-temporada
Botafogo fará último amistoso, antes da estreia no próximo 
sábado (12), às 16h, no Almeidão, contra o Perilima pelo 
Campeonato Paraibano   Página 24
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Demais estados começam a competição ainda este mês, com o Potiguar rolando a bola a partir de quarta-feira

O Campeonato Cearen-
se será o segundo Estadual a 
colocar a bola para rolar em 
2019. Após o Cariocão, que 
começou em 22 de dezem-
bro, o Estadual do Ceará terá 
início neste sábado. A partir 
daí, a maratona das compe-
tições não irá mais parar no 
futebol brasileiro. Na próxi-
ma semana outros Estaduais 
estrearão e seguirão assim 
até o começo de abril.

Assim como o Cariocão, 
a primeira parte do Cearen-
se não contará com os prin-
cipais clubes do estado. O 
destaque da Primeira Fase 
será o Ferroviário que foi 
campeão da Série D do Brasi-
leirão e subiu para a Série C. 
A 1ª rodada ainda terá jogos 
no domingo e só será encer-
rada em 9 de janeiro.

Na quarta-feira, aliás, o 
Campeonato Potiguar terá 
sua estreia oficializada. A 
maioria das competições 
nordestinas desrespeita o 
calendário oficial da Confe-
deração Brasileira de Fute-
bol (CBF) que definiu como 
início dos Estaduais o fim 
de semana de 19 de janeiro. 
Os clubes da região dividem 
o primeiro semestre com a 
Copa do Nordeste.

Três dias depois da es-
treia do Potiguar, a bola será 
colocada em jogo na Paraí-
ba e no Sergipe. Até mesmo 
o Campeonato Catarinense, 
que conta com clubes na 
Série A, adiantou a abertu-
ra nesta temporada. O Esta-
dual de Santa Catarina será 
iniciado em 16 de janeiro. A 
maioria das competições, 14 
ao todo, porém, respeitará o 
calendário nacional.

Os atrasadinhos, en-
quanto isso, começarão com 
o Brasiliense em 26 de janei-
ro. Há ainda Estaduais em 
fevereiro (Amazonense, Ca-
pixaba e Rondoniense), mar-
ço (Roraimense e Tocanti-
nense) e até mesmo em abril 
(Amapaense).

Sr. Goool
Especial para A União

Campeonato Cearense tem 
início, hoje, com dois jogos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

SERVIÇO 
Início dos Estaduais 
2019

Campeonato Cearense  
(05/01)
Campeonato do RN  
(09/01)
Campeonatos da PB 
(12/01),  
SC (16/01), 
AL, BA, RS, GO, MA, 
MT, MG, PA, PR, SP, PE 
e MS (19/01)
Campeonatos do PI e 
AC (20/01)
Campeonato do DF 
(26/01)
Campeonatos do
AM, ES e RO (02/02)
Campeonato 
de Roraima (09/03)
Campeonato de 
Tocantins (30/03)
Campeonato do 
Amapá AP (04/04)

Séries B e C

São Paulo tem o maior número de equipes 

Botafogo-SP, Ponte 
Preta-SP, Guarani-SP, São 
Bento-SP, Oeste-SP, Globo
-RN, Tombense-MG, Boa 
Esporte-MG, Volta Redon-
da-RJ, Ypiranga-RS e São Jo-
sé-RS são os clubes que dis-
putarão as Séries B e C do 

Campeonato Brasileiro em 
2019, mas não registram tí-
tulos em seus Estaduais.

A maior presença des-
ta lista é do Sudeste - oito 
ao todo. Sem falar que cin-
co são de São Paulo. Todos 
estes clubes atuarão na Sé-
rie B. O Botafogo garantiu o 
acesso na Série C, enquanto 

o restante se manteve no 
segundo escalão nacional. 
Ainda na região há os mi-
neiros Tombense e Boa Es-
porte. O clube de Varginha 
foi rebaixado e encontrará 
o Tombense na Série C.

Já o Volta Redonda é 
o único clube do Rio de 
Janeiro nas três primei-

ras divisões nacionais que 
nunca deu a volta olímpica 
no Cariocão. A lista tam-
bém conta com os sulis-
tas Ypiranga e São José. O 
representante de Erechim 
terá a companhia do São 
José, um dos clubes que 
deixaram a Série D.

O Globo, por sua vez, 

é o único representante do 
Nordeste na lista. O clube 
potiguar até foi vice-cam-
peão em seu estado, mas 
segue sem levantar o so-
nhado troféu. Todos os ou-
tros 49 clubes, enquanto 
isso, acumulam, ao menos, 
uma conquista em seus 
Estaduais.

Srgoool

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

A bola começa a rolar nos campeonatos estaduais a partir de hoje; o Cearense programa dois jogos, Ferroviário contra o Atlético Cearense e Horizonte contra o Guarani de Sobral, ambos às 16h

Os Campeonatos brasileiros das Série B e C prometem muita emoção com a presença de pelo menos cinco equipes representando o futebol paulista na edição de 2019

Foto: Fábio Leoni/Ponte Preta
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Esportes

Piloto declarou que o australiano Daniel Ricciardo vai sentir mais falta da equipe do que a equipe dele

F1Mania

Verstappen “solta farpas”
contra colega da Red Bull

Edição: Cardoso Filho Editoração: Ulisses Demétrio

Max Verstappen dispa-
rou contra Daniel Ricciar-
do e alega que ele vai sentir 
falta do time mais do que a 
equipe sentirá falta dele.

O piloto australiano 
mudou para a Renault em 
uma transferência que tem 
sido considerada arriscada 
pelos especialistas e fãs.

“Pessoalmente, não vou 
sentir falta dele, mas ele foi 
divertido e agradável de ter 
como companheiro de equi-
pe”, disse Verstappen ao ‘Al-
gemeen Dagblad’.

“Isso não acontece com 
frequência e talvez não 
aconteça novamente. Mas 
sentirei falta dele? Acredi-
to que Daniel sentirá falta 
do que ele teve aqui.”

Ainda não está claro se 
a mudança da Red Bull para 
a Honda - depois de 12 anos 
empurrada pelos motores 
Renault - valerá a pena.

“Toda a atitude da 
Honda e os planos que eles 
têm são totalmente dife-
rentes em comparação com 
o que estávamos acostuma-
dos com a Renault”, disse o 
piloto de 21 anos.

“Com a Renault, sem-
pre tivemos que ‘forçar’. E 
geralmente éramos ignora-
dos. Agora é o contrário e 
somos obrigados a fornecer 

peças. Eles precisam de cai-
xas de câmbio e coisas as-
sim de nós, que não são tão 

fáceis de fazer. Mas a Honda 
só quer testar, testar, testar. 
Eles fazem mais quilôme-

tros do que eu no circuito”, 
acrescentou.

“Talvez não seja sufi-

ciente competir em todos os 
circuitos. Mas temos que dar 
passos durante a temporada 

para que possamos certa-
mente competir pelo título 
desde o início de 2020.”

O piloto australiano Daniel Ricciardo (direita) mudou para a Renault em uma transferência que tem sido considerada arriscada e foi criticado pelo colega Max Verstappen (esquerda)

Foto: Mark Thompson

Por R$ 643 milhões

PSG quer contratar dupla 
de promessas do Ajax

A dupla holandesa 
do Ajax, o zagueiro (e 
capitão com apenas 19 
anos) Mattijs De Ligt e o 
volante Frenkie De Jong, 
seguem como protago-
nistas na janela de trans-
ferências e o PSG segue 
em busca da contratação 
de ambos. Segundo o jor-
nal espanhol ‘As’, o Ajax 
já estipulou o preço: 150 
milhões de euros )R$ 643 
milhões) pelos dois.

Ainda de acordo com 
a publicação, o diretor de 
futebol do clube parisien-
se, Antero Enrique, já via-
jou para Amsterdam para 

negociar, com mais proxi-
midade, com o clube ho-
landês. A ideia é que o PSG 
adquira os dois jogadores.

Clubes como Bar-
celona, Real Madrid e 
Tottenham também já 
esboçaram interesse nos jo-
gadores, mas o PSG tem um 
trunfo nas mãos. O agente 
de De Ligt, Mino Raiola, tem 
boa relação com o clube. 
Foi através dos serviços do 
empresário que o ex-joga-
dor brasileiro Maxwell e o 
atacante Ibrahimovic foram 
para Paris.

Maxwell, inclusive, 
que é muito próximo do 
agente, trabalha, atual-
mente, na diretoria do 

PSG. Os nomes de De Ligt 
e De Jong também foram 
sugeridos ao clube pari-
siense por Mino Raiola. A 
tendência é que as partes 
cheguem a um acordo, 
caso consigam concordar 
nas cifras estipuladas.

Balotelli entra no radar do 
Newcastle e do Olympique
Lance!

O contrato de Balotelli 
com o Nice está próximo do 
fim e o atacante pode ser 
um dos jogadores que mu-
dem de clube nesta janela de 
transferências. São dois pos-
síveis destinos: Newcastle e o 
Olympique de Marselha.

O italiano tem a possibi-
lidade de retornar a Premier 
League pela terceira vez, se-

gundo o jornal inglês ‘The 
Mirror’. Super Mario já defen-
deu o Manchester City e o Li-
verpool ou então pode optar 
por permanecer na França. 
No Nice, porém, é difícil que 
permaneça.

O jogador não tem boa re-
lação com o seu atual técnico, 
o ex-jogador Patrick Vieira e 
já foi afastado dos treinamen-
tos pela diretoria por conta 
de sua falta de compromisso. 

De acordo com o jornal fran-
cês ‘L’Équipe’, o Olympique de 
Marselha já tentou sua con-
tratação em 2018 e acredita 
que pode conseguir dessa vez.

A expectativa é que 
Balotelli rescinda seu con-
trato com o Nice. O italiano 
chegou no clube francês em 
2016 e, ao todo, participou 
de 76 partidas, com 43 gols 
marcados e quatro assistên-
cias concedidas.

Caso Balotelli opte pelo Newcastle, esse seria o terceiro clube inglês na carreira do italiano de 28 anos de idade

Mattijs De Ligt é o capitão do Ajax e seu empresário tem boa relação com diretoria do PSG

Barcelona, Real Madrid 
e Tottenham também 

já esboçaram interesse 
nos jogadores, mas 

o PSG tem um 
trunfo nas mãos

Foto: Divulgação

Foto: AFP

Lance!
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Ex-zagueiro do Flamengo volta ao Galo mineiro após quatro anos para formar a dupla que deu muitas alegrias

Quatro anos após a sa-
ída, Réver volta ao Atléti-
co-MG. Muita coisa mudou, 
menos a liderança técnica 
na zaga do Galo: era Leo-
nardo Silva em 2015, e ain-
da é ele em 2019. O atual 
capitão está perto da apo-
sentadoria, vai parar no 
meio do ano, mas, até lá, o 
Atlético-MG tem, no elenco, 
os dois principais capitães 
que teve nesta década. É 
uma parceria que deu mui-
tas alegrias aos dois, ao clu-
be e, claro, ao torcedor.

O momento é comple-
tamente diferente. Léo, aos 
39, já está bem mais vetera-
no e com uma carreira fora 
das quatro linhas engati-
lhada, Réver teve passa-
gens em Inter e Flamengo, 
mas não conseguiu repetir 
o sucesso que teve no Galo. 
E a concorrência, em 2019, 
será grande para os dois. A 
direção atleticana investiu 
muito no setor defensivo 
nesta janela de transferên-
cias. Trouxe Igor Rabello, 
que chega com status de ti-
tular. E ainda tem Maidana, 
que terminou o ano passa-
do jogando.

Não há, portanto, ne-
nhuma garantia que Léo e 
Réver jogarão juntos nova-
mente. Pode acontecer, mas 
a formação dessa dupla 
como titular depende de 
Levir Culpi. O atual capitão 
comenta.

Fato é que Léo Silva 
e Réver vão dividir, assim 
como faziam no primeiro 
momento da parceria, o 
status de capitão. Os dois 
têm perfil de liderança e 
são muito vencedores no 
clube. Leonardo comemo-
rou o retorno do antigo 
parceiro e explicou como 
foi o reencontro.

- Foi muito bom, mata-
mos a saudade e iniciamos 
a colocação dos assuntos 
em dia, para que a gente 
consiga se entrosar nova-
mente e fazer um grande 
trabalho. Foi muito bom 
rever um amigo depois de 
tanto tempo. O futebol nos 
une e nos separa também, 
Reencontrá-lo foi muito 
bom, a gente espera ter a 
mesma afinidade que tí-
nhamos anteriormente. To-
dos têm a mesma responsa-
bilidade quando vestem a 
camisa do Atlético. Temos 
vários líderes. Chega mais 
um para contribuir e ajudar 
na campanha e na tempora-
da - disse.

Léo Silva falou, tam-
bém, sobre a divisão de res-
ponsabilidades e a riqueza 

de capitães no grupo.
- Nós temos vários jo-

gadores elegíveis para essa 
função (de capitão). É uma 
função determinada pelo 
treinador. O Réver é mais 
um líder que chega para 
compor e dividir essa lide-
rança que o Atlético pre-
cisa. Marcou história, tem 
uma história muito boni-
ta do clube, é o capitão da 
maior conquista que o clu-
be tem até hoje. Vamos con-
versar bastante, com todos 
os outros jogadores tam-
bém, para que tudo se en-
caixe perfeitamente. Tudo 
é dividido em igualdade, 
todos têm a mesma respon-
sabilidade quando vestem 
uma camisa gigante como 
a do Atlético. Temos vários 
líderes que aqui estão. Che-
gou mais um para contri-
buir, ajudar nessa tempo-
rada. Temos como objetivo 
grandes conquistas.

Novo companheiro
O maior zagueiro arti-

lheiro da história do Atléti-
co-MG também falou sobre 
Igor Rabello. Apesar de jo-
vem (23 anos), o defensor 
que chega do Botafogo tam-
bém tem perfil de lideran-
ça. Questionado sobre ele e 
sobre o velho amigo Réver, 
Léo Silva fez vários elogios 
aos dois.

- Dois jogadores que 
fizeram uma excelente tem-
porada no ano passado. 
O Réver dispensa comen-
tários, está em excelente 
forma e vai contribuir com 
a experiência e qualidade 
técnica, além da liderança. 
O Igor se destaca por tudo 
que fez no Botafogo, vigor 
físico, capacidade técnica 
e liderança. São jogadores 
que chegarão para contri-
buir e fortalecer ainda mais 
o sistema, a equipe. Dois 
excelentes jogadores, que 
se destacaram na tempo-
rada passada e hoje fazem 
parte do Atlético, vestindo 
essa camisa e honrando, 
como profissionais de qua-
lidade - concluiu.

Igor Rabello passou 
por exames na manhã desta 
quinta-feira em BH — Foto: 
Anselmo Paiva.

Vale lembrar que, além 
de Igor Rabello, a dupla Lé-
o-Réver também tem a con-
corrência de Iago Maidana, 
jovem zagueiro que ter-
minou a temporada 2018 
como titular. Levir está 
bem servido de defensores. 
Completam o grupo na po-
sição os zagueiros Martín 
Rea (no Galo por emprés-
timo) e Matheus Stockl (re-
velado pelo clube).

GloboEsporte 

Léo Silva e Réver reeditam zaga

Edição: Cardoso Filho Editoração: Ulisses Demétrio

Globo Esporte 

Foto: Divulgação

Réver e Léo Silva voltam a formar uma zaga forte no Atlético Mineiro para disputa de várias competições durante a temporada de 2019

No radar

Cassiano está em negociação para
trocar o Heilongjiang pelo CSA

O CSA colocou o atacante 
Cassiano no radar desde o fim 
do ano passado. Abriu negocia-
ção com o jogador, mas ainda 
depende da liberação do Hei-
longjiang Lava Spring, clube 
chinês em que ele está atuando.

O agente de Cassiano, Alex 
Pinho falou com o Globoespor-
te.com sobre a negociação.

- Nós estamos esperando 
uma posição do clube chinês. 
Não podemos fazer nada sem 
a posição deles, mas, claro, que 
se eles liberarem, nossa priori-
dade é a Série A. O CSA sinali-
zou o interesse, e nós também. 
O clube está muito organizado 
e retornou para a Primeira Di-
visão. Sem dúvida, seria muito 
bom para o jogador. Nosso ob-
jetivo é definir essa situação 
nos próximos dias.

Cassiano também conver-
sou com o GE sobre o interesse 
do CSA. Ele está animado.

Hernanes agradece passagem por clube chinês
Uma semana após ser 

anunciado como o grande 
reforço do São Paulo para a 
temporada de 2019, o meia 
Hernanes fez questão de 
agradecer ao Hebei China 
Fortune em sua conta ofi-
cial no Instagram.

Em chinês e inglês, 
além do clube, o Profeta 
enalteceu o apoio que teve 
da torcida em todos os mo-
mentos. Hernanes disse 

ainda que levará a China em 
seu coração.

O contrato de Hernanes 
e Hebei durou dois anos. 
O atleta chegou ao clube 
chinês após passagem pela 
Juventus, da Itália. Foi em-
prestado ao São Paulo no 
segundo semestre de 2017 
e no fim do ano passado as-
sinou um contrato de três 
anos com o Tricolor.

Com a camisa do Hebei 
Fortune, Hernanes realizou 
22 jogos, com cinco gols e 

uma assistência. O Profeta 
se apresenta ao São Paulo 
diretamente nos Estados 
Unidos, onde a equipe dis-
putará a Copa Flórida.

Hernanes realizou 
22 jogos, com cinco 

gols e uma assistência 
durante sua passagem 

pelo clube chinês

Hernanes fez o agradeci-
mento ao clube e enalte-
ceu o apoio da torcida do 
Hebei China

Foto: Divulgação

- O CSA é um clube grande, 
que vem de uma série de aces-
sos nos últimos anos. Estamos 
aguardando. Se der certo, vou 
me dedicar muito para honrar 
a camisa do CSA do inicio ao 

fim. A torcida do CSA é gigante 
e sempre está presente no es-
tádio.

O gaúcho Cassiano Dias 
Moreira, de 29 anos, se desta-
cou no Paysandu no ano pas-

sado. Em 30 jogos, fez 20 gols 
e acertou a transferência para o 
futebol chinês. Ele passou ain-
da por Inter, Goiás, Santa Cruz, 
Fortaleza, Brasil de Pelotas e 
São José/RS.

Cassiano se destacou no Paysandu (PA) e agora pode disputar a Série A do Brasileiro pelo clube alagoano

Foto: O Liberal

Terra 
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As duas equipes estão no mesmo grupo do Campeonato Paraibano, que começa no próximo fim de semana

O Botafogo fará hoje 
o último amistoso da pré-
temporada, antes da es-
tréia no próximo sábado 
no Campeonato Paraiba-
no, contra o Perilima, às 
16 horas no Almeidão. O 
adversário será o Grêmio 
Serrano, clube que está no 
mesmo grupo do Belo no 
campeonato estadual. A 
partida está programada 
para as 16 horas, no Está-
dio Almeidão.

Até o momento, o Bo-
tafogo está invicto na pré-
temporada. O Belo fez 3 
amistosos, vencendo todos 
eles. No primeiro teste, o 
Alvinegro da Maravilha do 
Contorno derrotou o Pal-
meiras de Goianinha-RN, 
por 4 a 0. Em seguida, o 
Belo encarou o América, 
em Natal e venceu por 2 
a 1. E no último domingo, 
voltou a enfrentar o time 
natalense, desta vez em 
João Pessoa, e venceu por 
1 a 0.

O técnico Evaristo Piz-
za está bastante satisfeito 
com o desempenho dos jo-
gadores nesta pré-tempo-
rada. Em todos os jogos, ele 
tem testado praticamente 
duas equipes. Segundo ele, 
com a maratona de jogos 
que o time vai enfrentar, a 
partir do próximo final de 
semana, será necessário 
fazer um rodízio no elenco. 
Para tanto, precisa que to-
dos estejam em um mesmo 
nível. 

A princípio, o Botafo-
go deverá entrar em cam-
po com o mesmo time que 
começou jogando contra o 
América, no último domin-
go. A provável escalação é a 
seguinte: Saulo, Israel, Lula, 
Wiliam Goiano e Fábio Al-
ves; Rogério, Carlão, Mar-
cos Aurélio e Clayton; Paulo 
Renê e Adalgízio Pitbull.

Belo enfrenta Serrano em 
último jogo de preparação

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Sabor de revanche

Náutico e Treze se enfrentam no Recife, 
em partida de volta da pré-temporada

O Treze fará hoje o 
último e mais importan-
te jogo da pré-tempora-
da. O Galo vai enfrentar 
o Náutico, às 16 horas, 
no Estádio dos Aflitos em 
Recife. O amistoso está 
sendo aguardado com 
grande expectativa pelas 
duas torcidas, já que os 
dois clubes irão se en-
frentar no Campeonato 
Brasileiro da Série C. 

Esta será a segun-
da partida entre as duas 
equipes nesta fase de 
preparação. No primei-
ro jogo, disputado em 
Campina Grande, o Treze 
venceu por 3 a 2. A parti-
da de hoje terá transmis-
são direta pela TV para 
toda a Paraíba, através 
das TVs Tambaú, de João 
Pessoa e Borborema de 

Campina Grande.
Este será o sexto e 

último amistoso do Treze 
nesta fase de pré-tempo-
rada. No primeiro, o Galo 
venceu a equipe amado-
ra do Atlético do Tambor 
por 7 a 0. Em seguida, o 
Alvinegro enfrentou o 
maior rival, o Campinen-
se, e venceu por 1 a 0. Na 
sequência, venceu o Náu-
tico de Recife por 3 a 2, 
o Serrano também por 3 
a 2, e por último, a Quei-
madense por 2 a 0.

O técnico Maurí-
lio Silva espera um jogo 
muito difícil e acirrado 
hoje nos Aflitos, apesar 
de ser um simples amis-
toso de preparação. Isto 
porque segundo o trei-
nador, há um clima de re-
vanche, o jogo é na casa 
do Náutico, com presen-
ça da torcida adversária 
e será televisionado. Ele 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Clubes Paraibanos analisam derrotas na Copinha

Com a vitória do Athle-
tico Paranaense de 3x0 
sobre o CSP e a vitória do 
Fortaleza de 2x0 sobre o 
Queimadense, a Paraíba es-
treou mal na Copa São Pau-
lo de Futebol Júnior. Agora 
o Tigre se prepara para en-
frentar o Tupã (SP) no Es-
tádio Municipal Alonso Car-
valho Braga, amanhã (06) 
às 17h00 (horário de Brasí-

lia), em Tupã. Já a Queima-
dense tenta a recuperação 
contra o Primavera (SP), no 
Estádio Ítalo Mário Limon-
gi, em Indaiatuba, amanhã, 
às 13h45.

CSP
Questionado sobre a 

derrota para o Athletico, 
o técnico Josivaldo Alves 
disse que já esperava a difi-
culdade de jogar contra um 
time grande como o Athle-
tico Paranaense. “Tivemos 

chances de gol, mas infeliz-
mente eles não acontece-
ram por falta de um ataque 
mais efetivo. Enfrentamos 
um adversário muito com-
petente e tivemos dificul-
dades de roubar a bola 
durante toda a partida. A 
expectativa para a próxima 
partida é melhorar tanto no 
ataque como na defesa. Nos 
dois setores houve mui-
tas falhas que custaram ao 
time a derrota”, comentou o 
técnico.

Sobre a escalação, Jo-
sivaldo não dispensa a pos-
sibilidade de substituir al-
guns jogadores, mas isso só 
será decidido pouco antes 
da partida, dependendo das 
condições dos atletas.

Queimadense
Humberto Lopes, dire-

tor de futebol do clube disse 
que o Fortaleza já começou 
o jogo em um ritmo muito 
forte. “Já começamos o jogo 
com o Fortaleza nos sufo-

cando. Tivemos também al-
gumas falhas de arbitragem, 
que foram notadas não ape-
nas pela delegação, mas tam-
bém pelo público que acom-
panhou o jogo, o que acabou 
prejudicando o desempenho 
do time”, disse o dirigente. 

Para ele, outro fator 
que contribuiu para a der-
rota foi a pressão que os 
jogadores, muitos jovens e 
participando pela primeira 
vez de uma grande compe-
tição, sentiram bastante, 

sobretudo após sofrerem o 
primeiro gol.

Por conta de cãibras 
sentidas por alguns titulares, 
há possibilidade de mudan-
ças na escalação para o jogo 
de amanhã, mas o treinador 
não adiantou quais seriam. 
Sobre o próximo jogo, o dire-
tor espera um desafio ainda 
maior que o primeiro, visto 
que o Primavera tem uma 
grande torcida, e isso pode 
afetar o desempenho dos jo-
gadores.

Caio Vinícius 
Especial para A União

Este será o quarto e 
último jogo de prepração 
do Botafogo, antes da 
estreia no Campeonato 
Paraibano, no próximo 

sábado contra o 
Perilima, às 16 horas, 
no Estádio Almeidão, 

em João Pessoa
não revelou a escalação 
do time, mas existe a pos-
sibilidade dele poupar 

alguns titulares, já que 
o Galo estreia já no pró-
ximo sábado no Campe-

onato Paraibano, contra 
o Esporte de Patos, em 
Campina Grande.

O técnico Maurílio Silva acredita que o jogo contra o Naútico será bastante acirrado e exigirá muito do Treze

Foto: Globo  Esporte

Botafogo quer fechar com chave de ouro a pré-temporada, 
mantendo a invencibilidade com uma vitória sobre o Grêmio Serrano

Foto: Ascom Botafogo
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História de uma fortificação russa é tão obscura quanto sua aparência; ela foi construída entre 1838 e 1845

A história desta fortifi-
cação russa, conhecida como 
“forte da peste”, é tão obscura 
quanto sua aparência. Com uso 
de drones, a agência Ruptly 
conseguiu gravar do ar o lu-
gar onde cientistas tentaram 
vencer a morte. Também co-
nhecida como Forte Alexandre 
I, a fortificação foi construída 
durante o Império Russo, entre 
1838 e 1845, e fica a 30 quilô-
metros de São Petersburgo, nas 
águas do Golfo da Finlândia.

A fortaleza original-
mente serviu para proteger 
a então capital russa e tinha 
103 canhões. Porém, o forte 
nunca viu uma batalha real, 
mas sim uma batalha contra a 
peste dentro de suas paredes. 
Após a descoberta da bactéria 
Yersinia pestis, causadora da 
peste, no fim do século XIX, 

Cientistas lutaram contra a 
morte no “forte da peste”
Do Sputnik News

(Woody Allen)

“Não que eu esteja 
com medo de morrer. 
Eu só não queria estar 

lá quando isso 
acontecesse.”

Aforismo

Ortotanásia: o direito de morrer sem dor no ordenamento jurídico brasileiro
Recentemente o mundo lamentou a morte 

do cientista Stephen Hawking, que, após o 
diagnóstico de esclerose lateral amiotrófica 
(ELA/ALS), viveu por mais 55 anos, sendo um 
caso raro, eis que a expectativa de vida é de 2 a 
5 anos após o diagnóstico. A ELA é doença rara 
degenerativa irreversível do sistema nervoso 
que acarreta paralisia motora progressiva de 
maneira limitante. A despeito de nos últi-
mos anos ter-se aumentado a visibilidade da 
doença através de campanhas mundiais, como 
a do ice bucket challenge em 2014, ainda não 
há cura. Em geral, a doença acomete somente 
os músculos do corpo do paciente, sendo que 
a parte cognitiva permanece intacta, ou seja, 
a pessoa não perde a consciência e assiste 
de forma lúcida a incapacidade, o abandono 
da vitalidade de seus membros e a falta de 
esperança, o que pode configurar sofrimento 
insuportável ao paciente.

É no contexto desta doença e muitas 
outras que a temática da ortotanásia, ainda 
polêmica no Brasil, se insere. A ortotanásia 
não se confunde com a eutanásia, nem com 
a distanásia. A palavra vem do grego orthos 
(reto/correto) e thanatos (morte). Trata-se, 
portanto, do não prolongamento artificial do 
processo de morte. Ela não antecipa o evento 
do falecimento, apenas o traz de forma natural, 
eliminando os cuidados não paliativos de 
prolongamento da vida do doente no caso de 
doenças em que não haja o prognóstico de 
cura. Ela é considerada como forma de encer-
ramento de ineficazes intervenções médicas 
para o prolongamento da existência física.

Para muitos, o sofrimento de encontrar-se 
com doença em estágio terminal, sem chan-
ce de cura, agonizando nos leitos de UTI’s e 
hospitais, ligados a aparelhos, sendo subme-
tidos diariamente a procedimentos não só 
dolorosos como desgastantes para prolongar 

o momento de sua morte pode configurar 
tratamento desumano ou degradante (vedado 
pela Constituição Federal no artigo 5º, III) e 
uma ofensa à sua dignidade, prevista no artigo 
1º, III, da Constituição Federal e que deve ser 
respeitada durante toda a vida do indivíduo, 
inclusive durante o processo de morrer. Deste 
modo, a autonomia do paciente em escolher 
morrer com dignidade deve ser assegurado, 
garantindo-se deste modo, o respeito ao direi-
to à própria vida (artigo 5º, caput, CF/88), à 
saúde promotora do bem-estar (art. 6º e 196, 
CF/88), à liberdade e autonomia privada (art. 
5º CF/88) e ao direito do paciente em não ser 
submetido a tratamento médico (art. 15 do 
Código Civil).

A ortotanásia é praticada legalmente em 
países como Inglaterra, Japão e Canadá. Nos 
Estados Unidos existe desde 1991 o Ato de 
Autodeterminação do Paciente, que garante ao 
doente o direito de aceitar ou recusar tratamen-
tos no momento de sua admissão no hospital.

No Brasil, as Resoluções 1.805/2006 e 
1995/2012 do Conselho Federal de Medicina 
(CFM), confirmadas pelo Código de Ética Mé-
dica (Resolução CFM 1931/2009) permitem 
que pacientes em fase terminal, em caso de 
doenças graves e incuráveis, a elaboração de 
“diretivas antecipadas de vontade” ou de ”ter-
mo de consentimento informado”, nos quais 
se dispõe acerca dos cuidados, tratamentos 
e procedimentos a que o indivíduo deseja ou 
não ser submetido quando a morte se aproxi-
ma. Nestas diretivas, o sujeito pode optar pela 
ortotanásia, ou seja, pela não intervenção, im-
pedindo procedimentos médicos que possam 
ser considerados invasivos ou artificiais, que 
prolonguem a vida com sofrimento. Podem, 
inclusive, dispor sobre a possibilidade de se 
interromper tratamentos desnecessários nos 
casos em que não há chances de cura, o desli-

gamento de aparelhos na UTI quando não há 
mais condições de sobrevivência, a liberação 
para passar os últimos dias de vida em casa.

Ainda de acordo com Resolução 
1.805/2006 do CFM, as disposições de 
vontade somente podem ser realizadas pelo 
próprio paciente ou seu responsável legal. 
Com a permissão trazida pelas resoluções 
do CFM, estabeleceu-se de modo expresso 
que esta prática não constitui infração ética 
por parte do médico. Inclusive, há decisão 
judicial confirmando as resoluções. No ano 
de 2007 o Ministério Público Federal ajuizou 
ação civil pública (autos 2007.34.00.014809-
3) perante a 14ª Vara Federal de Brasília, 
pleiteando o reconhecimento da nulidade da 
Resolução 1805/2006. O pedido foi julgado 
improcedente, entendendo-se pela lega-
lidade da resolução e da ortotanásia, não 
configurando crime de homicídio.

Ao ser analisado o tema pelo prisma do 
direito penal, pode-se entender que o desres-
peito ao termo de consentimento realizado 
pelo paciente pode levar o profissional de 
saúde a responder pelos crimes de constrangi-
mento ilegal, cárcere privado e lesões corpo-
rais, tipificados respectivamente nos artigos 
146, 148 e 129 do Código Penal Brasileiro.

O Congresso Nacional deu mais um passo 
no sentido de descriminalizar e regulamentar 
a ortotanásia no território brasileiro. O projeto 
de lei do Senado Federal 116/2000, atualmen-
te em trâmite na Comissão de Constituição e 
Justiça e de Cidadania da Câmara dos Deputa-
dos (PL 6715/2009), que congrega também 
os PL’s 3002/2008, 5008/2009 e 6544/2009, 
visa permitir ao doente terminal de doenças 
graves ou incuráveis, cujo prognóstico de mor-
te seja inevitável, que possam ser limitados ou 
suspensos os procedimentos ou tratamentos 
que o mantenham vivo artificialmente, ou 

que imponham sofrimento desproporcional 
ao benefício produzido. Com a aprovação do 
projeto de lei restará legalmente autorizado ao 
médico atender à solicitação do doente nestes 
casos, não podendo ser acusado de homicídio, 
tampouco por omissão de tratamento.

Pela interpretação da regulamentação 
jurídica existente conclui-se que é possível 
aos estabelecimentos de saúde e profissionais 
médicos respeitar a vontade do paciente ou 
de seu representante legal, não o submetendo 
a intervenções para prolongamento de vida 
em fase terminal de enfermidade, sem que 
haja sua responsabilização pessoal. Contudo, é 
imprescindível que algumas formalidades se-
jam seguidas, em especial certificar-se de que 
o doente ou seu representante legal tenham 
assinado documento de diretivas antecipadas 
de vontade, devendo tudo ser fundamentado e 
registrado em prontuário médico.

A despeito da morte ser considerada um 
tema “mórbido” e muitas vezes proibido em 
conversas familiares, é necessário que seja 
pautado. Embora indesejada, a morte é inevi-
tável. Por isto, nada melhor do que conhecer 
e respeitar o direito do indivíduo de escolher 
como deseja ser tratado na eventualidade de 
adquirir uma doença grave ou incurável.

O diálogo aberto e sem preconceitos é 
fundamental. Falar sobre o assunto manifes-
tando o desejo de alcançar a morte sem dor 
pode poupar o paciente de muito sofrimento 
no final da vida.

(Fernanda Andreazza é sócia do escritó-
rio Arns de Oliveira e Andreazza Advogados 
Associados e membro do Comitê de Bioética 
do Instituto de Neurologia de Curitiba, Inc; 
e Roberta Pasquali é advogada do depar-
tamento de responsabilidade civil médica 
do escritório Arns de Oliveira e Andreazza 
Advogados Associados).

Fernanda Andreazza e Roberta Pasqualir 
jorgerezende.imprensa@gmail.comArtigo CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

o governo russo estabeleceu 
neste lugar uma Comissão Es-
pecial para Prevenção e Cura 
da Peste na Rússia.

A construção foi recons-

truída em 1899 e passou a 
contar com sistema de aqueci-
mento, um elevador para trans-
portar animais de laboratório 
e incinerador para cremá-los. 

Crânios e ossos recentemente 
descobertos são vistos em uma 
oficina de mumificação que re-
monta a cerca de 2.500 anos 
em uma antiga necrópole perto 

das famosas pirâmides do Egito 
no cemitério de Saqqara, Giza, 
14 de julho de 2018.

Coelhos, cobaias, maca-
cos e cavalos eram infectados 

com a peste para desenvol-
ver uma vacina através de ex-
tratos de seu sangue. Apesar 
do estrito controle higiênico, 
no laboratório houve dois 
surtos da doença mortal, em 
1904 e em 1907, que provo-
caram dois mortos e fizeram 
com que o forte obtivesse 
apelido obscuro.

Até o fim de 1917, a maio-
ria dos recursos foi transfe-
rida para vários institutos de 
investigação no país e o labo-
ratório parou de funcionar 
enquanto a fortaleza passou 
a ser controlada pela Marinha 
russa que usava a fortificação 
como depósito.

Desde então, o edifício 
abrigou duas festas eletrônicas 
nos anos de 1990 e dois sho-
ws de tevê no início dos anos 
2000. Além disso, interessados 
podem fazer uma viagem de 
barco à fortaleza.

Foto: Andrew Shiva

Originalmente, a fortaleza serviu para proteger a então capital russa, São Petersburgo, e tinha 103 canhões. O forte nunca viu uma batalha real

1589 — Catarina de Médici, rainha consorte da França
1891 — Emma Abbott, cantora lírica e 

empresária teatral norte-americana
1943 — George Washington Carver, 

botânico norte-americano
2007 — Momofuku Ando, industrial chinês
2011 — Lily Marinho, socialite brasileira

2014 — Eusébio, jogador de futebol português
2014 — Nelson Ned, cantor brasileiro

Promoveu plantações 
alternativas ao algodão, 
como as de amendoins 

e batatas-doces, para 
que fazendeiros pobres 

tivessem alternativas para 
que servissem de fonte de 

alimento para a família. 
Morreu aos 83 anos

Fundador e presidente 
da Nissin Food Products 
e o inventor do moderno 
macarrão instantâneo, 
popularmente conhecido 
no Brasil como miojo. 
Morreu aos 96 anos

Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia
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Maria Stela, do município de Itabaiana, é a primeira paciente cardiopata a receber alta em 2019 na unidade hospitalar
Recebeu alta hospitalar, 

na tarde da quinta- feira (3), 
a pequena Maria Stela, de 
apenas dois meses. A menina 
é a primeira paciente cardio-
pata a receber alta em 2019 
na unidade hospitalar. Stela, 
que é oriunda do município 
de Itabaiana, é uma das mais 
de 400 crianças cardiopa-
tas que já foram assistidas 
no Hospital Metropolitano 
desde a sua inauguração, em 
abril de 2018.  

Diagnosticada com uma 
grave cardiopatia congêni-
ta, a pequena deu entrada 
no hospital com o quadro 
agudo, ficando interna na 
Unidade de Terapia Inten-
siva (UTI) até procedimen-
to cirúrgico. “Stela é uma 
criança que nasceu com 
uma cardiopatia de hiper-
fluxo pulmonar, que oca-
siona comprometimento no 
quadro respiratório, cansa-
ço e insuficiência cardíaca. 
No caso da criança foi reali-
zada cirurgia de Bandagem 
do Tronco Pulmonar, que 
conseguiu reverter os sinto-
mas. Mais na frente, quando 
tiver mais idade e ganhar 
peso, iremos realizar outro 
procedimento que é defi-
nitivo”, explicou a coorde-
nadora da cardiopediatria, 
Lara Dantas. 

Já a cardiopediatra in-
tensivista da instituição, 
Ranise Moura, que também 
acompanhou o caso de perto, 
disse que é gratificante ver a 
evolução da pequena. “É uma 
satisfação ver a evolução clí-
nica de Maria Stela. Após o 
procedimento cirúrgico bem-
sucedido realizado aqui na 
unidade hospitalar, a menina 
obteve boa evolução que pu-
demos reduzir as medicações 

Bebê cardiopata é a primeira 
alta no Hospital Metropolitano

na criança, no decorrer de in-
ternação ganhou peso e ago-
ra está podendo ir para casa, 
saudável e com retorno mar-
cado para podermos acompa-
nhá-la de perto no seu desen-
volvimento”, destacou. 

A mãe da pequenina, 
Maria Aparecida Muniz, que 
acompanhou a filha na insti-

tuição, emocionada agrade-
ceu a toda equipe do Hospital 
Metropolitano pelos cuida-
dos e o carinho com a sua fi-
lha. “Minha filha é uma ver-
dadeira guerreira pelo que 
ela já passou. Nossa! Só tenho 
a agradecer à equipe da UTI, 
as orações, à direção desse 
hospital, tanto pelos cuida-

dos quanto pelo carinho a 
Stela como também por mim. 
Não nos faltou nada e acre-
dito que também aos outros 
pacientes que aqui ficaram, 
porque o hospital é bem es-
truturado, tanto nos equipa-
mentos, exames que são rea-
lizados, medicação, tudo que 
foi necessário a recuperação 

da minha menina eu tive no 
hospital”, agradeceu.

Perfil
O Hospital Metropoli-

tano Dom José Maria Pires, 
localizado em Santa Rita, é 
a primeira unidade de saú-
de pública especializada em 
neurologia e cardiologia da 

Paraíba. Tem a capacida-
de de 226 leitos, sendo 60 
de UTI, 11 salas de cirurgia 
e um moderno centro de 
diagnóstico por imagem. Os 
pacientes atendidos na ins-
tituição são regulados via 
Secretarias Municipais, em 
sintonia com o sistema de 
regulação do Estado.

Foto: Secom-PB

A pequena Maria Stela, de apenas dois meses, é uma das mais de 400 crianças cardiopatas que já foram assistidas no Hospital Metropolitano desde a sua inauguração, em abril de 2018

A cotação do dólar 
teve queda no fechamento 
da B3, a bolsa de valores de 
São Paulo. A moeda america-
na ficou em R$ 3,7160, uma 
variação negativa de 1,02%.

O índice Ibovespa, in-
dicador de desempenho 
das ações negociadas na 
Bolsa de Valores de São 
Paulo, fechou com alta de 
0,30%, totalizando 91.840 
pontos nessa sexta-feira, 
batendo novo recorde no-
minal, pelo terceiro dia 
consecutivo. O recorde an-
terior, de 91.564 pontos, foi 
registrado anteontem.

Os papéis com melhor 
desempenho no pregão de 
ontem foram os da Cielo 
(alta de 7,98%), Bradespar 
(6,76%) e Vale (6,51%). A 
maior baixa ficou por conta 
da Embraer, com variação 
negativa de 5,02%.

O presidente Jair Bol-
sonaro disse ser favorável 
ao acordo entre a Embraer 
e a Boeing, mas afirmou 
que tem preocupações com 
o futuro da empresa.

Dólar fecha 
em queda 
e Bovespa 
bate recorde

Camila Boehm
da Agência Brasil

Defensor público geral da PB

Ricardo Barros toma posse no cargo
O Conselho Superior da 

Defensoria Pública do Esta-
do do Paraíba (DPE-PB) deu 
posse nessa sexta-feira (4) 
ao novo defensor público-
geral (DPG) da Paraíba, Ri-
cardo José Costa Souza Bar-
ros. A solenidade aconteceu 
na sala de reunião do Con-
selho, localizada na Sede 
Administrativa da DPE-PB, 
durante a 89ª Sessão Ex-
traordinária do colegiado. 
Ricardo foi nomeado pelo 
governador João Azevêdo 
Lins Filho e vai conduzir a 
Defensoria Pública estadual 
no biênio 2019/2020. 

A sessão contou com a 
presença dos membros do 
Conselho Superior, além de 
defensores públicos ativos, 
aposentados e servidores, 
e foi presidida pelo decano 
da instituição, o defensor 
público Charles Pereira Go-
mes. No discurso de posse, 
Ricardo Barros prometeu 
trabalhar não para um gru-
po, mas por todos os defen-
sores públicos estaduais e 
em benefício da população 
carente da Paraíba, prin-
cipal usuária dos serviços 
oferecidos pela Defensoria 
Pública. 

O DPG também desta-
cou a importância do cargo 
ter sido nomeado pelo go-
vernador - o que não ocor-
reu no biênio passado - e 
ressaltou que esse gesto é o 
primeiro passo da retoma-
da do diálogo da instituição 
com o Poder Executivo. “Re-
cebi a nomeação com muita 
satisfação e esperança, já 
que o governador se propôs 
a nomear o defensor públi-
co geral e abrir um diálogo 
com a nossa classe. Há uma 
expectativa muito grande 
de toda a classe e também 
minha de um bom relacio-
namento com o Governo do 
Estado”. 

Subdefensora geral
Depois de tomar pos-

se, Ricardo Barros assinou 
a primeira portaria como 
defensor público geral, no-
meando a ex-DPG, Madale-
na Abrantes, para o cargo de 
subdefensora pública geral. 

“Nomeei Madalena, 
antes de tudo, porque ela é 
uma grande força de traba-
lho, uma mulher obstinada, 
que visualiza a Defensoria 
Pública o tempo todo. En-
tão, ela vai me subsidiar e 

me ajudar a desenvolver o 
trabalho à frente da Defen-
soria Pública”, justificou.

A subdefensora ressal-
tou a trajetória de luta de 
Ricardo Barros e os emba-
tes que enfrentaram juntos 
e disse que a nomeação do 
novo DPG é importante para 
o atual momento da institui-
ção. “Independente de ser 
ou não a subdefensora, eu 
estaria ao lado de Ricardo 
Barros, porque estando ao 
seu lado, estou do lado da 

instituição, que é a minha 
segunda família”, disse. 

Carreira
Na carreira há 32 anos, 

Ricardo Barros é o único de-
fensor público a participar 
das quatro formações do 
Conselho Superior da De-
fensoria Pública da Paraíba e 
também foi o primeiro sub-
defensor nomeado por livre 
escolha do defensor público-
geral. Já foi presidente e vi-
ce-presidente da Associação 

Paraibana dos Defensores 
Públicos (APDP) e exerceu, 
ainda, o cargo de secretário 
geral do Tribunal de Ética e 
Disciplina da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB).

Além do curso de Di-
reito, o novo defensor geral 
também é formado em Ad-
ministração de Empresas e 
possui dois cursos de apri-
moramento em Processo 
Penal ministrado pela Esco-
la Superior da Magistratura 
(Esma).

Ricardo José Costa Souza 
Barros foi nomeado pelo 
governador João Azevêdo 
Lins Filho e vai conduzir a 
Defensoria Pública estadual 
no biênio 2019/2020

Foto: divulgação/dPE-PB



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2019
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de combustíveis e derivados, para abastecimento da 
frota de veículos da Prefeitura de Alagoa Grande, no dia 17/01/2019 às 9:00 horas, na Sala de Lici-
tações deste Órgão, situada á Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 16/01/2019.

 Alagoa Grande(PB), 4 de janeiro de 2019.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

OITAVO TERMO ADITIVO: 
REF: CONCORRÊNCIA PÚBLICA 01.2013.
OBJETO: O presente TERMO DE ADITIVO tem por objeto, ALTERAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 

6 (SEIS) MESES, contados do término do prazo de vigência do TERMO DE CONTRATO de nº 
144.2013, datado de 30.01.2014, e Primeiro Termo Aditivo datado de 14.01.2015, Segundo Termo 
Aditivo, 18.01.2016, Terceiro Termo Aditivo 18.10.2016, Quarto Termo Aditivo, 18.06.2017, Quinto 
Termo Aditivo, 23.11.2017,  Sétimo Termo Aditivo, 18.04.2018, , Sétimo Termo Aditivo, 25.04.2018 
respectivamente, firmado entre as partes, objetivando a execução de obras de esgotamento sani-
tário no Município de Alagoinha – PB. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOI-
NHA – MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS CONTRATADA: COENCO CONSTRUÇÕES, 
EMPREENDIMENTOS E COMÉRCIO LTDA – CNPJ: 00.431.864/0001-68 - GEORGE RAMALHO 
BARBOSA, JUSTIFICATIVA: Conforme justificativa técnica o setor técnico da Prefeitura Municipal 
de Alagoinha. Conforme Memorando 42/2018/DENSP/PRESI e Parecer Tecnico nº 0009/2018 da 
Funasa/DIVISÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA DA SAÚDE PUBLICA datado de 23 de fevereiro 
de 2018 e Planilha Com Alteração Física, documentos esses em anexo, REGIMENTO: Lei 8.666/93 
e suas alterações posteriores. DATA DE VIGÊNCIA: 31.12.2018 A 30.06.2019. OBS: Publicado para 
atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - PREFEITA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO DÉCIMO TERCEIRO TERMO ADITIVO DO CONTRATO Nº 217/2015-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DA EMPRESA REMANESCENTE DA CONCORRÊNCIA 001/2014, 

PARA CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DA UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO – UPA - AV. 
LIBERDADE, S/Nº - CENTRO – BAYEUX/PB

LIBERDADE, S/Nº - CENTRO – BAYEUX/PB
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ADCRUZ CONSTRUÇÕES INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA, CNPJ: 

08.711.170/0001- 96
PROCESSO LICITATÓRIO: DISPENSA Nº 007/2015-PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 135 (CENTO E TRINTA E CINCO) DIAS
VIGÊNCIA: 02/01/2019-17/05/2019.
O PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO SERÁ PRORROGADO POR MAIS 135 (CENTO E 

TRINTA E CINCO) DIAS, CONFORME FACULTA A CLÁUSULA OITAVA DO REFERIDO INSTRU-
MENTO, PASSANDO DE 04 DE SETEMBRO DE 2018 A 02 DE JANEIRO DE 2019 PARA DE 02 DE 
JANEIRO DE 2019 A 17 DE MAIO DE 2019, PERFAZENDO O PRAZO TOTAL DE 1.350 (MIL TRE-
ZENTOS E CINQUENTA) DIAS, CONSIDERADOS DA ASSINATURA DO CONTRATO ORIGINAL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
 AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 07/2018
 OBJETO: Construção de Sistema de Abastecimento de Água das Comunidades Rurais Cosmo 

de Brito, Batista, Mariano e Bulandeira no município de Bernardino Batista/PB.
 A Comissão de Licitação da Prefeitura de Bernardino Batista torna público a resposta à Impugna-

ção ao Edital Tomada de Preços nº 07/2018, que tomou conhecimento da impugnação apresentada 
pela empresa ELF TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇÕES  EIRELI, e, no mérito, nega seu 
acolhimento, por entender que inexiste qualquer ilegalidade quanto às exigências de qualificação 
técnica do edital, por ter amparo no Art. 30, da Lei 8.666/93, Art. 37, XXI, da Constituição Federal, 
Súmula 263/2011-TCU, e princípios licitatórios insculpidos no Art. 3º da Lei 8.666/93. Informa ainda, 
que essa decisão foi mantida pela autoridade competente do Município de Bernardino Batista. A 
íntegra da Impugnação apresentada e a respectiva resposta se encontram nos autos para conhe-
cimentos de todos os licitantes e interessados.

 Bernardino Batista, 04 de janeiro de 2019.
 MATEUS RIBEIRO DANTAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 001/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é aquisição de Materiais de Constru-
ção. Data de abertura: 17/01/2019 às 10h00min (horário local). Cópia do edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de 
Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 04 de Janeiro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 002/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é aquisição de Hortifrutigranjeiros. 
Data de abertura: 17/01/2019 às 13h00min (horário local). Cópia do edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de 
Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 04 de Janeiro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2019
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 001/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL. Data de 
abertura: 17/01/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Caturité, à Rua João Queiroga, N°. 18, 
Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3345-1073 / 3345-1075.

Caturité, 04 de janeiro de 2019.
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2019
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 002/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE INSUMOS 
MÉDICO-HOSPITALARES. Data de abertura: 17/01/2019 às 11h00min (Horário Local). Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Caturité, à Rua João Queiroga, N°. 18, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3345-1073 / 3345-1075.

Caturité, 04 de janeiro de 2019.
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00047/2018, para o dia 07 
de Janeiro de 2019 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Joca Claudino, 
S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB. Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@
cajazeiras.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 04 de Janeiro de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Serviço de locação para estrutura de eventos, 
com quantidades, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento:. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 04 de Janeiro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição parcelada de medicamentos de Atenção Básica, medicamentos controla-

dos, medicamentos diversos; para uso junto a Farmácia Básica do Município, Programa de Saúde 
da Família, e demais programas e projetos junto ao Fundo Municipal de Saúde do município de 
Curral Velho-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Curral Velho: 09.001 FUNDO DO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1007 
2014 MANUTENÇÃO DAS ATVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, 144 3390.30 00 211 Material 
de Consumo; 10 303 1007 2022 PROGRAMA DE ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA BÁSICA, 167 
3390.30 00 212 Material de Consumo; 10 301 1007 2025 OUTROS PROGRAMAS DE ATENÇÃO 
BÁSICA, 177 3390.30 00 212 Material de Consumo.. VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho e: CT Nº 
00001/2019 - 04.01.19 - A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS 
LTDA - - R$ 113.597,50; CT Nº 00002/2019 - 04.01.19 - PHARMAPLUS LTDA - R$ 15.931,75; CT 
Nº 00003/2019 - 04.01.19 - DROGAFONTE LTDA - R$ 29.975,00; CT Nº 00004/2019 - 04.01.19 - 
LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO HOSPI - R$ 9.579,00; 
CT Nº 00005/2019 - 04.01.19 - NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE 
MEDICAMENTO - R$ 10.048,00; CT Nº 00006/2019 - 04.01.19 - JOSE NERGINO SOBREIRA - 
R$ 12.512,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 horas do 
dia 18 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de produtos Hortifrutigranjeiros e carne para todas as secretarias, órgãos e programas 
da Prefeitura Municipal de Conceição/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 
11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. E-mail: licitacao@
conceicao.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 04 de Janeiro de 2019
KESSIA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
 AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2018
A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 07 de Ja-

neiro de 2019, relativo ao Pregão Presencial nº 00071/2018, que objetiva: Aquisição de combustível 
(gasolina comum, óleo diesel comum, óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, destinados ao 
abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta prefeitura, sejam locados, 
contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública do município do município de Conceição 
- PB, para o exercício de 2019. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Capitão João Miguel - Centro 
Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB. 

Conceição - PB, 04 de Janeiro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de combustíveis para atender as necessidades da frota de veículos 

e máquinas desta Prefeitura, durante o exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presen-
cial nº 00041/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Dona Ines:02.020 - GABINETE 
DO PREFEITO, 04.122.1001.2002; 03.030 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS, 
04.122.1001.2004; 06.060 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA, 12.361.2006.2011, 12.
361.2007.2013,12.361.2007.2014; 09.090- SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL E HABITA-
ÇÃO, 08.122.0037.2025; 10.100 - SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA E MEIO AMBIENTE, 
15.452.1001.2027, 20.606.2004.2028, 26.782.2023.2031; 16.160 - FUNDO MUNICIPAL DE AS-
SISTÊNCIA SOCIAL, 08.243.2017.2042, 08.244.0137.2047;08.244.0137.2048,08.244.0137.2085
; . ELEMENTO DE DESPESA: 339030.99 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e: CT 
Nº 00001/2019 - 04.01.19 - MARIA SILVA DE LIMA ME - R$ 902.050,00.
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2018, que objetiva: Aquisição parcelada 
de combustíveis para atender as necessidades da frota de veículos e máquinas desta Prefeitura, 
durante o exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
MARIA SILVA DE LIMA ME - R$ 902.050,00.

Dona Ines - PB, 04 de Janeiro de 2019
JOÃO IDALINO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2018, que objetiva: Aquisição parcelada 
de combustíveis, para exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: MARIA SILVA DE LIMA ME - R$ 274.230,00.

Dona Inês - PB, 04 de Janeiro de 2019
TARCIANA LUCENA NUNES - Secretaria Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de combustíveis, para exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: 

Pregão Presencial nº 00018/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Dona Inês: 
15.150 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10.301.2012.2035/10.301.01712062/10.301.0171.206
4/10.301.0171.2066/10.302.0176.2068/10.301.0171.2083 ELEMENTO DE DESPESA: 339030.99 
- MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CON-
TRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Dona Inês e: CT Nº 00001/2019 - 04.01.19 - MARIA 
SILVA DE LIMA ME - R$ 274.230,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
MATERIAL ODONTOLÓGICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS POSTOS DE SAÚDE 
E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: damiaoprefeitura@gmail.com

Damião - PB, 04 de Janeiro de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00106/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00106/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Frutas e Hortaliças, destinados ao atendimento da Merenda Escolar e aos diversos setores da 
Administração Municipal para o exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 02 de Janeiro de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26 - Centro - Guarabira - PB, às 09h00min, do dia 18 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Botijão de Gás 
GLP, destinados a atender as necessidades do Gabinete do Prefeito e as Secretarias Municipais 
até o fim do exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 04 de Janeiro de 2019
 JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de materiais diversos para atendimento das Secretarias da 
Administração Municipal para o exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00107/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira 
e: CT Nº 00007/2019 - 04.01.19 - EDSON BARBOSA GUEDES - R$ 138.480,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00107/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00107/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de materiais diversos para atendimento das Secretarias da Administração Municipal para o exercício 
de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDSON BARBOSA 
GUEDES - R$ 138.480,00.

Guarabira - PB, 04 de Janeiro de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de combustíveis e 
produtos derivados de petróleo, tipo gasolina, biodiesel e óleo lubrificante, destinados aos veículos 
de propriedade desta Prefeitura, locados, contratados, colocados à disposição ou vinculados a ativi-
dade pública municipal por disposição legal, ao Município, Fundo de Assistência Social e do Fundo 
Municipal de Saúde de Igaracy/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.
br. Igaracy - PB, 04 de Janeiro de 2019. GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de combustível em 
transito, para o Fundo de Assistência Social, Fundo Municipal de saúde e Prefeitura municipal de 
Igaracy/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 04 de Janeiro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DO JULGAMENTO DA INTERPOSIÇÃO  DO RECURSO ADMINISTRATIVO         
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.009/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2846/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250 no uso de suas atribuições legais, torna público para o conhecimento 
dos interessados: Considerando os termos da decisão em Recurso Administrativo interposto pela 
empresa: 1) CLPT Construtora Eireli – EPP, CNPJ Nº 25.165.699/0001-70, da Comissão Setorial 
de Licitação concernente ao Recurso Administrativo interposto por essa empresa, referente ao 
certame de CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.009/2018 que tem como objeto a Contratação de 
Empresa Especializada para Execução de Serviços de Capeamento, Recapeamento Asfáltico nos 
Bairros Portal do Sol, Jardim Oceania, Brisamar, Centro, João Paulo II, Bancários, Altiplano, Miramar, 
Paratibe, Jardim São Paulo, Esplanada, Jardim Cidade Universitária, Jardim Veneza, Funcionários, 
Costa e Silva, Bessa, Expedicionários e Tambauzinho e Implantação de Drenagem e Pavimentação 
em Paralelepípedo no Bairro das Indústrias e Mangabeira (50 Ruas) - Lote 5 na Cidade de João 
Pessoa – PB. Comunica que o Recurso Administrativo interposto pela referida empresa, foi conhe-
cido como tempestivo, mas no mérito lhes foi negado provimento,  CONSERVANDO-SE a decisão 
anteriormente prolatada para ratificar e manter o julgamento da PROPOSTA DE PREÇOS  sendo, 
portanto, declarados classificados as empresas: 1ª Classificada: Construtora PLANICIE Ltda., 
CNPJ nº 07.861.146/0001-70 com o valor global de R$ 12.532.528,75. 2ª Classificada: POTIGUAR 
Construtora Ltda., CNPJ Nº 10.791.675/0001-50 com o valor global de R$ 12.785.241,35. 3ª Clas-
sificada: ENGEMEC Construtora e Incorporadora Ltda., CNPJ Nº 05.475.046/0001-80 com o valor 
global de R$ 12.971.688,54. 4ª Classificada: CONCRETE Serviços de Urbanização Construção e 
Incorporação de Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20 com o valor global de R$ 
13.816.995,06.  5ª Classificada: Comercial Construtora FENIX Eireli. CNPJ Nº 73.041.188/0001-90. 
com o valor global de R$ 14.087.296,84. 6ª Classificada: ENGETECH Construções Ltda., CNPJ Nº 
22.594.815/0001-89 com o valor global de R$ 14.199.447,79. 7ª Classificada: CORAL Construtora 
Rodovalho Alencar Ltda., CNPJ Nº 07.195.191/0001-33 com o valor global de R$ 14.769.902,71.    
E desclassificadas as propostas de preços das empresas:  CLPT Construtora Eireli – EPP, CNPJ Nº 
25.165.699/0001-70 pelo descumprimento ao item 10.2, alínea “b” do Edital.  MATERA Empreendi-
mentos Ltda., CNPJ Nº 08.150.094/0001-97 pelo descumprimento ao item 10.2, alíneas “b” e “d” do 
Edital. A ESSE Engenharia, Sinalização e Serviços Especiais Ltda., CNPJ Nº 40.8969.463/0001-09 
pelo descumprimento  ao item 10.2 alínea “b” do Edital e a NOVATEC Construções e Empreendi-
mentos Ltda., CNPJ Nº 00.338.885/0001-33 pelo descumprimento ao item 10.2, alínea “b” do Edital. 
Informa também que apenas para efeito elucidativo as alegações apresentadas foram analisadas 
pela Assessoria Jurídica e que o inteiro teor da resposta ao Recurso Administrativo interposto foi 
ratificado pelo Senhor Secretário de Infra Estrutura e encontra-se inserida no respectivo processo 
administrativo na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA. 

João Pessoa, 04 de janeiro de 2019.
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 15.895/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.002/2019

DATA DE ABERTURA: 23/01/2019 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

CONTROLADOS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 749211, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 04 de janeiro de 2019. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 16.699/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.004/2019
DATA DE ABERTURA: 30/01/2019 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

DE USO GERAL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 749684, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 04 de janeiro de 2019. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 001/2019 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/00.146
DATA DE ABERTURA: 21 DE JANEIRO DE 2019 – HORÁRIO: 10:00 HORAS (HORÁRIO DE 

BRASÍLIA)- 09:00 HORAS (HORÁRIO DE JOÃO PESSOA)
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 

DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS.
A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 

através da sua Pregoeira, torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 751211. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto Municipalnº 4.985/03 e 
5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal 
nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos 
Estados, João Pessoa-PB, no Fone: (083) 3214-7629ou pelo e-mail: cplemlur2@gmail.com

João Pessoa, 04 de Janeiro de 2019
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Presidente/Pregoeira da CPL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DA RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00012/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00012/2018, 
que objetiva: Contratação direta da pessoa jurídica: Obraplan Empresa de Limpeza e Conservação 
Urbana Ltda, CNPJ: 26.764.981/0001-37, para prestar serviço na reforma em salas da E. M. E. 
F. Ministro Alcides Carneiro, localizada na Rua José Américo de Almeida, Bairro: Centro, Bairro: 
Livramento/PB. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Pessoa 
jurídica:Obraplan Empresa de Limpeza e Conservação Urbana Ltda, CNPJ: 26.764.981/0001-37, 
Rua Raimundo Bernardo da Silva, Nº S/N, Bairro: Linha de Ferro, Cidade: Coremas/PB, com o 
valor total R$ 25.229,22 (Vinte e cinco mil, duzentos vinte e nove reais e vinte e dois centavos).

Livramento/PB, 03 de dezembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATONº 159/2018

Contratante:Prefeitura M. de Livramento/PB,CNPJ nº 08.738.916/0001-55. Contratada: Obraplan 
Empresa de Limpeza e Conservação Urbana Ltda, CNPJ: 26.764.981/0001-37. Total contratado:R$ 
25.229,22.Objeto:Prestar serviço na reforma em salas da E. M. E. F. Ministro Alcides Carneiro, 
localizada na Rua José Américo de Almeida, Bairro: Centro, Bairro: Livramento/PB. Fundamento 
legal: Dispensa de Licitação nº DV00012/2018. Fonte de recurso: Próprios do tesouro municipal 
(Ordinários). Dotação orçamentaria: QDD/2018. Vigência:10/12/2018. Partes contratantes:Carmelita 
E. V. Sousa(Pela Contratante) e o Sr. Geraldo Virgolino da Silva (Pela contratada)

Livramento/PB, 10 de dezembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 09:00 HORAS DO DIA 17 DE 
JANEIRO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar o  
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS, DE 
FORMA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.
lagoaseca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 04 de Janeiro de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES - Pregoeira Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 11:30 HORAS DO DIA 17 DE JANEIRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MEDICO HOSPI-
TALAR, DE FORMA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. 
Edital: www.lagoaseca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 04 de Janeiro de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:30 horas do dia 17 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para futuros e eventuais 
fornecimentos parcelados de combustíveis e derivados (gasolina comum, óleo diesel S-10, Etanol 
e óleo diesel S-500) e Gás GLP, para abastecimento da frota de veículos da Prefeitura Municipal 
de Marizopolis/PB, sob o regime de registro de preços. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 058/2004. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. 
E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 04 de Janeiro de 2019
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 18 de 
Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada para confecção de próteses dentaria totais ou parciais, para atender a 
população carente do município de Marcação - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625-
1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 04 de Janeiro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 18 
de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
parcelada de materiais de construções diversos destinados ao Fundo Municipal de Saúde deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 04 de Janeiro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de materiais de construções destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. 
E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 04 de Janeiro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Pedra Branca
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preços 00009/2018
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: INSTITUTO CONSULPAM CONSULTORIA PUBLICO-PRIVADA.
Objeto: serviços técnico especializados de organização, planejamento e realização de concurso 

público.
Valor global: R$ 54.000,00 (cinquenta e quatro mil reais).

Pedra Branca-PB, 04 de Janeiro de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

 
Prefeitura municipal de Pedra Branca

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00001/2019, 
tipo menor preço por item, com objeto Aquisição de dois veículos, atendendo a proposta nº 
12051.399000/1180-01. Abertura dia 18/01/2019 às 08:30 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Cen-
tro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 04 de janeiro de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 5 de janeiro de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 5 de janeiro de 2019  28
Publicidade

Prefeitura municipal de Pedra Branca
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00002/2019, tipo 

menor preço por item, com objeto fornecimento de refeições e lanches. Abertura dia 18/01/2019 às 
09:30 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 04 de janeiro de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro 

Prefeitura municipal de Pedra Branca
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00003/2019, tipo 

menor preço por item, com objeto Aquisição de Material de laboratório. Abertura dia 18/01/2019 às 
10:30 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 04 de janeiro de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2019
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 

torna público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2019, DO 
TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de combustíveis e derivados, para 
abastecimento da frota de veículos do Município e veículos locados, no dia 21/01/2019 às 8:30 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral 395 – Centro – Riachão 
do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 18/01/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 4 de janeiro de 2019
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ

 AVISO DE LICITAÇÃO
REGISTRO DE PREÇO Nº 0003/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
A Prefeitura Municipal de São José do Sabugí/PB, Torna público que fará realizar através do 

Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Francisco Vicente de Morais, 122 - Centro - São 
José do Sabugí - PB, às 11:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, Objeto: Sistema de Registro de Preços para Eventual Aquisição 
de Material Odontologicos, de Forma Parcelada, para Atender as Necessidades da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, pelo Período de 12(Doze) meses, conforme disposições do termo de referência. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

São José do Sabugó - PB, 04 de Janeiro de 2019
ALIXANDRE ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial nº 099/2018

A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 16 de 
janeiro de 2019 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa/PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão 
Presencial. Objeto: Contratação de pessoa física/jurídica, especializada na prestação dos serviços 
de locação de trator traçado arador com grade e dimensões mínimas de 16 discos, com operador 
e combustível por conta da contratada, destinados ao atendimento nos cortes de terras na zona 
rural do município, através da Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente, visando atender 
as necessidades da Prefeitura Municipal de Sousa/PB, discriminados e quantificados nos anexos 
do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através 
do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 
12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 04 de janeiro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ

 AVISO DE LICITAÇÃO
REGISTRO DE PREÇO Nº 0002/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
A Prefeitura Municipal de São José do Sabugí/PB, Torna público que fará realizar através do 

Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Francisco Vicente de Morais, 122 - Centro - São 
José do Sabugí - PB, às 11:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, Objeto: Sistema de Registro de Preços para Eventual Aquisição 
de Material Médico Hospitalar, de Forma Parcelada, para Atender as Necessidades da Secretaria 
Municipal de Saúde, pelo Período de 12(Doze) meses, conforme disposições do termo de referência. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

São José do Sabugó - PB, 04 de Janeiro de 2019
ALIXANDRE ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ
 AVISO DE LICITAÇÃO

REGISTRO DE PREÇO Nº 0001/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

A Prefeitura Municipal de São José do Sabugí/PB, Torna público que fará realizar através do 
Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Francisco Vicente de Morais, 122 - Centro - São 
José do Sabugí - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, Objeto: Sistema de Registro de Preços para Eventual Aquisição de 
Medicamentos da Farmácia Básica, de Forma Parcelada, para Distribuição com Pessoas Carentes 
do Município, Conforme Disposições do Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: prefeitura@saojo-
sedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

“COOAGRIL”Cooperativa de Agroindústrias LTDA.
CNPJ: 04.559.687/0001-50, Insc. Est:16.134.430-5data de fundação 19/09/2000,- 

Fazenda Morro Fechado, snº, Zona Rural, Monteiro-PB  / CEP: 58500-000
Cel.  9654-4034 / 9971-0477 Fone: (83) 3351-2310 E-mail:cooagrilcooperativa@

gmail.com
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Cooperativa de Agroindústrias Ltda, através de sua diretoria, convida seus associados para 

realização das eleições da nova diretoria,apresentação e aprovação da prestação de contas e 
balanços dos exercícios 2017 e 2018, para posterior arquivamento dos  respectivos Balanços 
Patrimoniais, que se realizará no próximo dia  22de Janeiro de  2019, as 9:00 horas no escritório 
sede da cooperativa, localizado na Fazenda Morro Fechado, Zona Rural, Monteiro-PB; preenchendo 
os cargos de Presidente, Diretor Técnico,Diretor Financeiro e Secretário, bem como os cargos do 
Conselho Fiscal.

• 1ª Convocação: 9:00h com no mínimo 2/3 dos associados;
• 2ª Convocação: 10:00h com no mínimo metade mais de 1 dos associados;
• 3ª Convocação: 11:10 min com 20 associados no mínimo.

Monteiro, 04 de Janeiro de 2019
Walmir Azevedo Pereira

Presidente

INTERNACIONAL ESPORTE CLUBE – PB
CNPJ: 02926724/0001-96

FILIADO À FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL
GERÊNCIA DE FUTEBOL

EDITAL
A DIRETORIA DO INTERNACIONAL ESPORTE CLUBE, ATRAVES DO SEU CONSELHO 

DELIBERATIVO (PRESIDENTE ROSENILDO CHAGAS DE MORAIS) E SEUS RESPECTIVOS 
MEMBROS, COMO TAMBÉM A DIRETORIA EXECUTIVADO CLUBE, CONVOCA TODOS OS SEUS 
DIRETORES E CONSELHEIROS PARA UMA REUNIAO EXTRORDINARIA NA SEDE SOCIAL 
DO CLUBE QUE SERÁ REALIZARA NO DIA 11 DE JANEIRO DESTE ANO. SENDO A PRIMEIRA 
CONVOCAÇÃO ÀS 19:00H, SITUADANA RUA GUIBALDO LEAL DE MENEZES DE N° 233 NO 
BARRO DOS IPES. SE NÃO HOUVER CORO, SERÁ INICIADA A SEGUNDA CONVOCAÇÃO 
EM SEGUIDA COM O NUMERO DE CONSELHEIROS PRESENTES CONFORME ESTATUTO 
VIGENTE DO CLUBE.

JOÃO PESSOA, 04 DE JANEIRO DE 2019.
ROSENILDO CHAGAS MORAIS

PRESIDENTE DO CONSELHO DELIBERATIVO

PJC CAMAROES LTDA, inscrita no CNPJ  05.200.298/0001-05, localizado na Fazenda Atalaia , 
distrito de Forte Velho, Municipio de Santa Rita Pb, torna publica que a SUDEMA -Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente que emitiu a LICENÇÃO DE OPERAÇÃO 3385/2018 para atividade 
de Carcinicultura, conforme processo 2018-006923/TEC/LO-7808 com validade até 02/12/2022.

PAULO ROBERTO JACQUES COUTINHOA, inscrito no CPF  075.369.254-68, localizado na 
Fazenda Telha s/n , Distrito de Olho Dagua, Municipio de Mamanguape Pb, torna publica que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente que emitiu a LICENÇÃO DE 
OPERAÇÃO 3096/2018 para atividade de Carcinicultura, conforme processo 2018-006925/TEC/
LO-7809 com validade até 30/10/2021.

A SELF IT ACADEMIAS HOLDING S.A., CNPJ 22.902.694/0021-39, torna público que em 20/12/2018 
recebeu a Licença de Operação nº 086/2018 da Coordenadoria de Meio Ambiente e Secretária 
de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G. para operação da atividade dos serviços de 
condicionamento físico, conforme processo 1423/2018, com área de 990,92 m², à RUA DR. SEVE-
RINO CRUZ, 755, CENTRO, CAMPINA GRANDE-PB, CEP 58.400-258. Com validade de 730 dias.
 
DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3485/2018 em João Pessoa,12 de dezembro 
de 2018 – Prazo: 1825dias. Para a atividade de:Operação da Rodovia PB-391, trecho: Sousa / 
Uiraúna. Na (o) – RODOVIA PB-391, TRECHO: SOUSA / UIRAÚNA. Município: - UF: PB. Processo: 
2018-008208/TEC/LO-8119

São José do Sabugó - PB, 04 de Janeiro de 2019
ALIXANDRE ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de combustíveis e derivados 
(gasolina, etanol e diesel) e aditivoArla, para atender as necessidades da frota veicular, a serviço 
das Secretarias Municipais e Gabinete do Prefeito, para transporte e manutenção das atividades 
deste Município até 31 de dezembro de 2019, conforme edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 21/01/2019– HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 04 de janeiro de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
REVOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 000031/2018
Com base nos elementos constantes do processo, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2018, 

que objetiva: AQUISIÇÃO DE PATRULHA MECANIZADA PARA O MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO 
TIGRE - PB, CONFORME CR 873349/2018, OP: 1055100-40 E SINCOV: 873349; REVOGO o 
correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Erro de Especificação no Plano de Trabalho. 
São João do Tigre - PB, 03 de Janeiro de 2019.

JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 001/2019
Processo n° 001/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 16 janeiro de 2019, realizará o Pregão Presencial 001/2019, 
REGISTRO DE PREÇOS PARAAQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER 
A DEMANDA DOS DIVERSOS SERVIÇOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA, PB.O 
Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 
de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 
13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/ cate gory/editais/.

Santa Rita, 04 de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 002/2019
Processo n° 002/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 15 janeiro de 2019, realizará o Pregão Presencial 002/2019, 
REGISTRO DE PREÇOS PARACONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVI-
ÇOS FUNERÁRIOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA, PB.O Edital poderá ser retirado na sede 
da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio 
Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://
licitacoes.santarita.pb.gov.br/ cate gory/editais/.

Santa Rita, 04 de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 041/2018
Processo n° 163/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 17 janeiro de 2019, realizará o Pregão Presencial 041/2018, 
REGISTRO DE PREÇOS PARAAQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E INSUMOS DE INFORMÁTICA, 
PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA, PB.O 
Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de 
Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 
horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/ category/editais/.

Santa Rita, 04 de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Getulio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 18 de janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE E LIMPEZA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.E-mail: 
pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 04 de janeiro de 2019
MIGUEL CARLOS LOPES FILHO 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2019

RETIFICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO - PB, Pessoa Jurídica de Direito Público Interno, 

inscrito no CNPJ sob o nº 08.869.489/0001-44, com sede na AV. CARLOS PESSOA, 92, CENTRO, 
Umbuzeiro, Paraíba, representada pelo seu prefeito, o Senhor JOSÉ NIVALDO DE ARAÚJO, faz 

saber a quem possa interessar que, onde se lê no dia 19 de janeiro de 2019 – leia-se no dia 23 de 
janeiro de 2019, às 10h00min, alienará bens inservíveis do município, pela melhor oferta, igual ou 
superior ao valor de avaliação, de acordo com o que determina a Lei nº 8.666/93 e as cláusulas e 
condições do edital, através do Sr. RENNAN NAPY NEVES, Leiloeiro Público Oficial matriculado na 
JUCEP com o n° 008 e com agência de leilões situada a Av. Litorânea, 724, Ponta de Campina, na 
cidade de Cabedelo/PB. Fone: 83 9-8647-0174. Site: www.arremateleiloes.com.br, www.umbuzeiro.
pb.gov.br E-mail: rennan@arremateleiloes.com.br. Os interessados deverão se apresentar até às 
10h00min, do dia 23 de janeiro de 2019, na PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO - PB, com 
sede na AV. CARLOS PESSOA, 92, CENTRO, Umbuzeiro, Paraíba. Editais disponíveis na Prefeitura 
Municipal de Umbuzeiro – PB e com o Leiloeiro Oficial.

Umbuzeiro- PB, 04 de Janeiro de 2019.
JOSÉ NIVALDO DE ARAÚJO

Prefeito 
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